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новости | В 2015 году было принято 3 тыс. регио
нальных и 125,9 тыс. муниципальных правовых 
актов, противоречащих федеральным законам —3

новости | СПЧ даст отрицательное заклю
чение на законопроекты, ужесточающие 
наказания за терроризм и экстремизм —4

Граждане 
потянулись  
за деньгами
Всплеск кредитования  
вызвал беспокойство у ЦБ

Банк России обеспокоен ростом 
необеспеченного розничного 
кредитования. Регулятор оцени
вает ситуацию на рынке и, если 
тренд по росту потребительско
го кредитования окажется мас
совым, может принять меры для 
его сдерживания. Банкиры не от
рицают восстановления спроса 
на кредиты со стороны граждан, 
но обещают сохранять бдитель
ность и консервативность при 
 выдаче ссуд.

Об опасениях Банка России в от-
ношении увеличения активности 
потребительского кредитования 
8 апреля рассказал глава департа-
мента финансовой стабильности ЦБ 
Сергей Моисеев. По его словам, при 
оценке ситуации регулятор опирал-
ся на данные мартовской отчетности 
банков, а также учитывал результаты 
обследования крупнейших рознич-
ных игроков, на которых приходит-
ся около 70% рынка.

«В последний год рынок находил-
ся в условиях ограниченного роста, 
и долговая нагрузка на заемщиков 
снизилась,— пояснил господин Мо-
исеев.— Сейчас мы видим, что тем-
пы роста выдач потребкредитов на-
чали расти, особенно активно — 
в последние два месяца. В настоя-
щее время регулятор изучает харак-
тер этого явления — является ли оно 
случайным всплеском кредитова-
ния, вызвано ли кредитной полити-
кой отдельных банков, либо это уже 
общая для рынка тенденция». На-
блюдать за темпами роста необеспе-
ченного потребкредитования Банк 
России планирует «как минимум 
в течение следующих двух кварта-
лов», и если тенденция окажется об-
щей для всего рынка, регулятор ре-
шит, «нужно ли принимать какие-то 
меры для ее сдерживания».

К потребительским кредитам от-
носятся любые розничные необе-
спеченные ссуды (кредиты налич-
ными, карточные, в торговых сетях). 
По данным ЦБ, в 2015 году объем по-
требительского кредитования сокра-
тился на 12,4%, в то время как в 2014 
году рост в сегменте составил 8,9%.

деловые новости — с8

Премьер подал
Арсений Яценюк объявил о своей отставке

Вчера премьерминистр Украи
ны заявил о своем решении уй
ти из правительства, объяснив 
этот шаг стремлением избежать 
«дестабилизации исполнитель
ной власти во время войны». 
Он призвал незамедлительно 
создать новую коалицию и на
звал своим вероятным преем
ником спикера Верховной рады 
Владимира Гройсмана. Отстав
ка господина Яценю ка должна 
быть утверждена на заседании 
Рады во вторник. Партия премь
ера «Народный фронт» имеет 
все шансы получить в новом ка
бинете ряд ключевых портфе
лей. Главным же победителем 
от  готовящейся рокировки вы
глядит  президент Петр Поро
шенко. После рота ции исполни
тельной  власти он подтвердит 
свою роль единственного ар
битра между различными груп
пировками в украин ской поли
тике, несмотря на ударивший 
по его имиджу офшорный скан
дал и другие неудачи последне
го времени.

«Бездумный бег на месте»
Свое решение уйти из правитель-
ства, которое он возглавлял с фев-
раля 2014 года, после отстранения 
от власти президента Виктора Яну-
ковича, Арсений Яценюк обнаро-
довал в телеобращении. «Сделав 
все для стабильности и преемст-
венности курса, заявляю о реше-
нии передать обязанности руково-
дителя правительства»,— заявил 
господин Яценюк, сообщив, что ви-
дит «свои задачи шире, чем полно-
мочия главы кабинета». Свои при-
оритеты после отставки он опреде-
лил так: «Новое избирательное за-
конодательство. Конституционная 
реформа. Судебная реформа. Ко-
алиционный контроль за курсом 
нового правительства. Междуна-
родная поддержка Украины. Член-
ство Украины в ЕС и НАТО».

Арсений Яценюк не стал скры-
вать, что его решение — вынужден-
ный шаг, продиктованный необхо-

димостью вывести страну из затяж-
ного политического кризиса, цен-
тральной фигурой которого до по-
следнего времени оставался он 
сам. Уходящий премьер, возглав-
лявший, по собственному выра-
жению, «правительство камикад-
зе», не удержался от резкого выпа-
да в адрес тех, кто не оставил ему 
другого выбора.

«Желание сменить одного чело-
века ослепило политиков и пара-

лизовало их волю к реальным из-
менениям. Процесс смены прави-
тельства превратился в бездумный 
бег на месте. Авторы кризиса стали 
заложниками обстоятельств и сде-
лали заложниками всех нас: пра-
вительство, общество, государст-
во»,— обрушился на своих оппо-
нентов Арсений Яценюк, не став 
называть конкретных фамилий ав-
торов «искусственного политиче-
ского кризиса».

Разговоры о его отставке ходи-
ли в течение последнего года. На-
иболее серьезная угроза нависла 
над премьером 16 февраля, когда 
Верховная рада вначале призна-
ла неудовлетворительной работу 
правительства, а затем вынесла на 
рассмотрение вопрос об отставке 
премьера. Но вотум недоверия не 
прошел. Многие парламентарии, 
в том числе из «Блока Петра Поро-
шенко» (БПП) и «Оппозиционного 
блока» (ОБ), выступавшие с крити-
кой кабинета министров, под раз-
ными предлогами устранились от 
голосования за отставку. Критики 
властей заявили о «циничном сго-
воре» между президентом, премь-
ером и олигархами, не желавши-
ми политических потрясений, ко-
торые возникли бы в случае от-
ставки правительства и распада 
правящей коалиции.

За прошедшие два месяца пре-
зидент Порошенко, по словам ин-
формированных собеседников 

”
Ъ“ в Раде, заручился гарантией 

того, что даже в случае ухода го-
сподина Яценюка парламентское 
большинство не распадется, «На-
родный фронт» (НФ) премьера 
останется в коалиции, и досроч-
ных выборов проводить не по-
требуется. В обмен на это команда 
президента согласилась оставить 
за представителями НФ несколь-
ко ключевых постов в правитель-
стве, и в первую очередь сохра-
нить во главе МВД Арсена Авако-
ва. Приняв в свои ряды несколь-
ко внефракционных депутатов, 
а также парламентариев, исклю-
ченных из других фракций, БПП 
и НФ чисто математически обес-
печили себе большинство в Ра-
де — по некоторым данным, се-
годня они контролируют как раз 
226 мандатов, что составляет необ-
ходимый минимум для формиро-
вания коалиции.

мировая политика — с6

Чечне не хватает 
федеральных денег
Рамзан Кадыров опять жалуется Владимиру Путину  
на правительство

Глава Чечни Рамзан Кадыров не может 
добиться от федерального правительст
ва поддержки нескольких важных про
ектов — по передаче региону «Чечен
нефтехимпрома», переселению 25 тыс. 
человек из оползневых зон и восстанов
лению аэропорта Грозного. Разобраться 
в ситуации он снова попросил президен
та Владимира Путина, но, судя по всему, 
и на этот раз быстро решить спорные во
просы не удастся.

Вице-премьер Аркадий Дворкович 2 апре-
ля поручил министерствам и ведомствам до 
15 апреля представить предложения по фи-
нансовым и имущественным вопросам, свя-
занным с предложениями властей Чечни, со-
общили источники 

”
Ъ“, знакомые с текстом 

поручения. В конце марта глава республики 
Рамзан Кадыров просил об этом президента 
РФ Владимира Путина, и тот поручил разо-
браться в этом господину Дворковичу.

Речь идет о вопросах, которые чеченские 
власти не раз поднимали в последние годы. 
Это, в частности, передача республике от Ро-

симущества 100% акций «Чеченнефтехим-
прома», которому принадлежит около тыся-
чи нефтяных скважин (270 действующих), 
два НПЗ, ремонтные предприятия, обору-
дование для добычи нефти, четыре нефте-
базы, более 500 км трубопроводов. Как го-
ворится в письме господина Кадырова (ко-
пия есть у 

”
Ъ“), Белый дом, несмотря на по-

ручение президента от 10 декабря 2015 года, 
не принял решения. Минэкономики, Мин-
фин и Минэнерго должны представить свои 
предложения.

В Минэнерго отметили, что вопрос о пе-
редаче актива Чечне согласован, докумен-
ты ушли в Минэкономики еще в декабре. 
В Минэкономики поясняют, что решение 
упирается в раздел имущества с «Роснеф-
тью». Она владеет 51% в «Грознефтегазе» (со-
здан на базе нефтяных активов Чечни, добы-
ча — около 400 тыс. т в год) и арендует иму-
щественный комплекс «Чеченнефтехимпро-
ма», который нужен для разведки и добычи.

деловые новости — с9

Пришел месяц  
расплаты
Минэкономики предлагает ужесточить  
сроки расчетов по госконтрактам

Минэкономики намерено пресечь во
локиту при оплате госзаказчиками кон
трактов, для этого ведомство подгото
вило поправки к закону о госзакупках 
и КоАП. По данным Генпрокуратуры, не
исполнение обязательств по оплате го
сконтрактов носит «массовый характер», 
а долг по ним к концу 2015 года состав
лял около 25 млрд руб. Теперь чинов
никам придется рассчитываться с ма
лым бизнесом в течение десяти дней, 
а с крупными подрядчиками — в месяч
ный срок, за нарушение этих требова
ний им грозит штраф 20–30 тыс. руб. 
или дисквалификация.

Минэкономики направило в Минюст 
согласованные с профильными ведомст-
вами поправки к закону о госзакупках 44-
ФЗ, они распространяют предельный ме-
сячный срок оплаты заказчиком испол-
ненного контракта или его отдельных эта-
пов (сейчас применяется к сделкам с субъ-
ектами малого бизнеса) на отношения со 
всеми подрядчиками. Это должно повы-

сить финансовую дисциплину госзаказ-
чиков, снизить риски исполнителей госу-
дарственных и муниципальных контрак-
тов и повысить привлекательность уча-
стия в госзакупках, говорится в поясни-
тельной записке.

Проект был опубликован для обществен-
ного обсуждения еще в сентябре, но его со-
гласование затянулось более чем на полго-
да. Согласно отзывам (есть у 

”
Ъ“), Счетная 

палата предложила сократить предельный 
срок оплаты по контрактам с малым бизне-
сом до десяти дней (Минэкономики обещает 
внести такую поправку во втором чтении), 
а ФАС предупредила, что нарушение заказ-
чиками предельного срока оплаты позво-
лит подрядчикам взыскивать неустойку, что 
приведет к дополнительным бюджетным 
расходам. «Деловая Россия» и Генпрокурату-
ра, однако, считают, что просрочки и сейчас 
дорого стоят бюджету.

экономическая  
политика — с2

экономполитика | После утечки «панамского архива» 
США затрудняют вывод из страны штаб-квартир 
корпораций через офшорные схемы —2
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новости | В хищении $6 млн у бывшего 
самарского губернатора Константина  
Титова обвинен заключенный —4

07  «Квадра» 
пробивается к долгам 
Новым займам энергокомпании 
могут помешать штрафы

07  «Центробувь» 
примерят в полиции 
Руководство ритейлера 
заподозрили в выводе средств

07  Банки получат пенсию 
Им могут разрешить  
прямое привлечение средств 
будущих пенсионеров

09  Алюминий любит тишину 
Богучанский завод  
запустили без лишнего шума

09  Россия пошла в добычу 
без разведки 
Рост производства нефти  
может оказаться недолгим

10  Нет «АйТи» 
в своем отечестве 
Разработчиков  
не принимают в реестр 
российского софта

деловые  
новости

Несмотря на свою  отставку, 
Арсений Яценюк  останется 
одной из ключевых фигур 
украинской политики и парт
нером президента  Петра 
Порошенко в  правящей 
 коалиции   
ФОТО ИВАНА КОВАЛЕНКО
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На первом заседании рабочей груп-
пы стран БРИКС по окружающей 
среде представители Минприро-
ды предложили создать «Платфор-
му зеленых технологий» для обмена 
практическим опытом. Как полага-
ют эксперты, РФ интересны прежде 
всего программы зеленого финанси-
рования и кредитования, работаю-
щие в Китае и Бразилии, и опыт при-
влечения международных средств 
для финансирования совместных 
экологических проектов со странами 
союза: в условиях экономического 
спада и санкций найти финансирова-
ние на реализацию зеленых проек-
тов в стране довольно сложно.

Председательство в БРИКС с начала 
2016 года перешло от РФ к Индии — но за 
Россией сохранилось обязательство ор-
ганизовать работу зеленой группы сою-
за. Ее первое заседание прошло в Санкт-
Петербурге в четверг и пятницу. Не было 
представителей Бразилии (из-за внутри-
политических сложностей, пояснили 

”
Ъ“ в Минприроды), а Индия была пред-

ставлена лишь генеральным консулом в 
Санкт-Петербурге — репрезентативны-
ми оказались делегации КНР, деливша-
яся опытом финансирования зеленых 
проектов, и ЮАР, рассказавшая об устой-
чивом управлении водными ресурсами.

Инициативой российской стороны 
стало предложение создать механизм об-
мена технологиями и лучшими практи-
ками — «Платформу зеленых техноло-
гий БРИКС» — на принципах государст-
венно-частного партнерства (ГЧП). В ка-
честве «лучшей практики» Минприроды 
представило проект ГЧП «Санкт-Петер-
бургская инициатива» (где федеральные 
и местные власти и компании стран ре-
гиона Балтийского моря реализуют про-
екты по совершенствованию водоочист-
ки, зеленого судоходства, мониторинга 
качества Балтийского моря и утилиза-
ции отходов). Как сообщил глава депар-
тамента международного сотрудничест-
ва Минприроды Нуритдин Инамов, при 
председательстве Индии в БРИКС эко-
логия водных ресурсов стала приорите-
том зеленого сотрудничества. По итогам 
встречи также приоритетными названы 
темы зеленой экономики, снижения вы-
бросов, защиты окружающей среды, ка-
чества воздуха, управления отходами и 
сохранения биоразнообразия.

По мнению экспертов, в вопросах 
экологической политики РФ есть че-

му поучиться у партнеров по БРИКС. 
Глава программы «Зеленая экономи-
ка» «WWF России» Михаил Бабенко от-
мечает, что Китай и Бразилия уже «на 
шаг впереди РФ». «Для нас велик риск 
выпасть из зеленого тренда, застрять 
в ресурсной экономике, потому край-
не важно, посмотрев на опыт других 
стран БРИКС, создать собственные ин-
струменты зеленого финансирования 
и кредитования — оба сектора пока 
крайне неразвиты в России»,— говорит 
он. Речь идет прежде всего о выпуске 
зеленых облигаций (глобальный ры-
нок которых вырос в десять раз с 2012 
по 2014 год) и развитии льготных про-
грамм проектного банковского финан-
сирования. С тем, что «опираясь на ки-
тайский опыт, надо одновременно и 
ужесточать экологические требования, 
и развивать финансовые возможности 
для поддержки зеленых проектов», со-
гласен и господин Инамов. «Модерни-
зация и экологизация производства — 
задачи крайне капиталоемкие»,— сето-
вал на мероприятии глава департамен-
та регулирования в сфере водных ре-
сурсов Минприроды Дмитрий Кирил-
лов. «Поэтому так важно создать инстру-
менты, которые позволят обеспечить 
экономическую устойчивость зеленых 
проектов»,— заявил он.

В последние полтора года на волне 
международных санкций ряд крупных 
финансовых доноров (в их числе Все-
мирный банк, ЕБРР, Глобальный эколо-
гический фонд) приостановили финан-
сирование даже уже одобренных проек-
тов в РФ. Именно поэтому сейчас для РФ 
крайне важно развивать сотрудничество 
со странами БРИКС — в том числе и ради 
доступа к международным финансовым 
ресурсам, полагают эксперты. По словам 
господина Инамова, одна из главных за-
дач новой структуры — найти новые воз-
можности по финансированию экологи-
ческих проектов.

Среди потенциальных доноров — но-
вый Банк развития БРИКС (межправи-
тельственная структура с уставным ка-
питалом $100 млрд, ее офис начал рабо-
ту в Шанхае в июле 2015 года), Организа-
ция Объединенных Наций по промыш-
ленному развитию, Программа ООН по 
окружающей среде и Международный 
союз охраны природы (представители 
двух последних организаций также при-
сутствовали на заседании).

Ангелина Давыдова

Россия ищет  
зеленые деньги
и хочет развивать программы финансирования 
экологических проектов с БРИКС Публикация «панамских бумаг» 

вызвала новую волну борьбы с 
офшорами. На этой неделе ЕС 
пообещал ввести санкции в от-
ношении юрисдикций, кото-
рые отказываются делиться ин-
формацией. США затруднили 
вывод из страны штаб-квартир 
корпораций через схемы, ис-
пользующие офшорные юрис-
дикции: президент США Барак 
Обама заявил, что эта мера по-
зволит получать выгоду «всем, а 
не только людям, оказавшимся 
наверху», а «панамский архив», 
видимо, даст этой программе 
более надежное обоснование. 
Усиление контроля над движе-
нием капиталов повлияет и на 
российские компании, хотя и 
опосредованно — через ужесто-
чение регулирования в ЕС и от-
каз от массовых инструментов 
регистрации офшоров.

Публикации расследования 
Международного консорциума 
журналистов-расследователей 
(ICIJ) на основе базы данных панам-
ской компании Mossack Fonseca 
вызвали отставку премьер-минист-
ра Исландии Сигмюндюра Давида 
Гюннлейгссона. Глава британского 
правительства Дэвид Кэмерон на 
фоне массовых протестов в воскре-
сенье опубликовал свою налого-
вую отчетность за последние шесть 
лет. Однако эффект от публикации 
оказался шире последствий для 
тех, чьи имена были найдены в ба-
зе данных. Самую резкую критику 
использование офшоров вызвало 
в Еврокомиссии. «Мы еще не зна-
ем, какая часть действий была не-
легальной, но их можно считать не-
приемлемыми в любом случае»,— 
прокомментировал итоги рассле-
дования еврокомиссар по эконо-
мике и налогам Пьер Московиси. 
Он пообещал за полгода обновить 
список стран, отказывающихся от 
сотрудничества в налоговых делах, 
и применить санкции к тем, кто не 
изменит свою позицию (Панама 
уже в списке). Заметим, с 1 января 
2016 года между странами ЕС уже 
действует автоматический обмен 
данными о налогоплательщиках. 
Готовятся и новые правила по пре-
доставлению корпорациями по-
страновой отчетности — они будут 
даже жестче, чем того требуют ре-
комендации ОЭСР, утвержденные 
G20 (Base Erosion and Profit Shifting, 

план BEPS). Впрочем, ОЭСР тоже об-
судит «панамское дело» 13 апреля.

В США же обострилась борьба с 
корпоративной инверсией (выве-
дение штаб-квартиры компании в 
страну с более низкими налогами). 
На прошлой неделе Минфин стра-
ны ужесточил порядок учета капи-
тализации иностранных компа-
ний, претендующих на то, чтобы 
стать головными по отношению 
к фирмам, работающим в США, а 
при расчете облагаемой прибыли 
теперь не будут учитываться кре-
диты, если они не инвестирова-
ны в американскую экономику. 
По словам президента США Бара-
ка Обамы, строгое регулирование 
позволит получать выгоды от эко-
номического роста «всем, а не толь-
ко людям, оказавшимся наверху». В 
частности, США ограничивают ре-
организацию корпораций вне сво-
ей юрисдикции с использованием 
офшоров. Новые правила уже ста-
ли препятствием для крупнейшей 
сделки в фармотрасли: Pfizer отка-
залась от слияния с Allergan (оце-
нивалась в $160 млрд), предпола-
гавшего перенос штаб-квартиры 
компании в Ирландию.

Власти Панамы также пошли на 
уступки: президент Хуан Карлос Ва-
рела объявил о создании эксперт-
ного комитета по повышению про-
зрачности фининдустрии страны. 
«Mossack Fonseca утратит как мини-
мум часть клиентов. Европейский 
бизнес, у которого Панама стала по-
пулярным направлением для реги-
страции компаний, вероятно, так-
же пересмотрит схемы налоговой 
оптимизации»,— полагает партнер 
Amond & Smith Сергей Назаркин. 
Заметим, по словам совладельца 
фирмы Рамона Фонсека, компания 
почти не работала с клиентами из 
США, а следы взлома ведут в Европу.

«Если бы власти Панамы согла-
сились активнее сотрудничать, 
урон был бы гораздо меньше, это 
своеобразный урок: спрятать ак-
тивы нельзя даже в юрисдикци-
ях, которые формально не делятся 
информацией»,— считает партнер 
International Tax Associates Рустам 
Вахитов. По его мнению, в среднес-
рочной перспективе таких офшо-
ров просто не останется. «По сути, 
любой игрок на этом рынке не за-
страхован от подобных утечек,— 
соглашается Сергей Назаркин,— 
по сравнению с расследованием 

ICIJ в 2013 году от текущей публи-
кации можно ждать большего эф-
фекта для офшорной индустрии. В 
тот раз были обнародованы лишь 
данные о директорах и акционе-
рах, теперь — о конечных владель-
цах компаний». Владельцы офшо-
ров начнут избегать рискованных 
действий, возрастет и стоимость 
создания самой структуры: мень-
ше будут использоваться массовые 
адреса регистрации, массовые ди-
ректора, вырастут издержки на со-
держание офисов и зарплату пер-
сонала. В итоге оптимизация ста-
нет менее доступной для среднего 
бизнеса, считает партнер Paragon 
Advice Group Александр Захаров.

Заметим, большая часть офшо-
ров, включая BVI, уже присоеди-
нилась к конвенции ОЭСР, позво-
ляющей приступить к автомати-
ческому обмену данными, одна-
ко пока не меньшее влияние ока-
зывает ужесточение именно регу-
лирования ЕС (где располагаются 
промежуточные компании). Банки 
все глубже погружаются в деятель-
ность клиентов, в том числе при 
сделках с третьими лицами, а не-
представление информации гро-
зит заморозкой активов, говорит 
Александр Захаров. На Кипре в те-
чение года заработает реестр бене-
фициаров компаний, напоминает 
Рустам Вахитов. «Многие компании 
уже уходят от использования юри-
дических офшоров, так как они не 
способны обеспечить конфиден-
циальность данных, а оставлять ак-
тивы в юрисдикциях, где ниже уро-
вень их защиты (к примеру, в ситу-
ациях корпоративных споров), не-
целесообразно, поэтому компании 
с несколькими акционерами стре-
мятся упрощать схемы владения 
активами»,— отмечает эксперт.

Впрочем, говорить о полной 
утрате конфиденциальности ра-
но: схемы с использованием номи-
нальных бенефициаров, фонды и 
трасты, вероятно, станут популяр-
нее, полагает господин Захаров. 
Для российских же компаний по-
следствия мировой борьбы с офшо-
рами пока не столь выражены. По 
плану РФ присоединится к автома-
тическому обмену данными толь-
ко после 2018 года, а именно обмен 
мог бы существенно и быстро по-
влиять на схемы с использовани-
ем низконалоговых юрисдикций.

Татьяна Едовина

Панама не прошла стороной
Офшоры теряют секреты, но не доходы

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 8,8

процента составило укрепление реального эффективного курса российского рубля (к ва-
лютам стран—основных торговых партнеров с учетом инфляции) в марте 2016 года, сообщил Банк России. 
Таким образом, после январского резкого снижения курса российской валюты на 6,4% (оно стало макси-
мальным с момента прошлогоднего августовского девальвационного шока, когда реальный эффективный 
курс рубля упал сразу на 11,4%) и февральского ослабления на 1,6% в марте рубль заметно укрепился. 
Впрочем, за три первых месяца текущего года реальный эффективный курс (к декабрю 2015-го) к корзине 
валют вырос всего на 0,2%. При этом к доллару за квартал рубль укрепился на 0,6%, а к евро — ослаб на 0,8%. –7,0
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ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ

Банкротства  
используются  
не по назначению

Процедуры банкротства в 
России скорее способ давления 
на должника, чем получения денег 
по итогам процедуры, следует 
из экспертного опроса 174 юри-
стов, проведенного российским 
юридическим журналом Legal 
Insight в феврале—марте 2016 
года. В опросе участвовали 88 кор-
поративных юристов и 86 консуль-
тантов из юридических фирм.

Почти половина (49%) опро-
шенных консультантов и треть 
(35%) их клиентов—корпоративных 
юристов сообщили, что идут в суд с 
заявлением о банкротстве должни-
ка прежде всего затем, чтобы полу-
чить с него деньги еще до введения 
наблюдения (первый этап процеду-
ры банкротства). Следующие по по-

пулярности мотивы — помешать 
выводу активов (20,5% клиентов 
и 15% консультантов) или получить 
с должника средства уже по итогам 
банкротства (18% клиентов и 17% 
консультантов). Только 7% в обеих 
категориях опрошенных видят 
целью банкротства возможность 
восстановить платежеспособность 
должника, а около 1% используют 
банкротство, чтобы повредить его 
репутации.

Действующие процедуры 
банкротства, судя по опросу, не ме-
шают злоупотреблениям участников 
процесса: самыми популярными 
юристы называли ситуации, когда 
с отдельными кредиторами сгова-
ривается должник (30,5% клиентов, 
34% консультантов) или арбитраж-
ный управляющий (35% клиентов, 
37% консультантов). Мешает 
реструктуризации также длитель-
ность процедур — об этом говорят 
27% клиентов и 29% консультан-
тов. Старший партнер юрфирмы 
Forward Legal Алексей Карпенко 
(один из организаторов исследо-
вания) уточняет, что банкротство 
в зависимости от размера активов 
длится от полутора до шести лет.

68% клиентов и 58% консуль-
тантов указывают, что обычно в 
итоге банкротства им удается полу-
чить не более четверти заявленной 
суммы требований. «Большинство 
респондентов не верят в эффектив-
ность банкротства»,— комменти-
рует Маргарита Гаскарова из Legal 
Insight. «Это показывает, что еще до 
банкротства большинство компаний 
избавляются от активов и копят 
долги»,— говорит Алексей Кар-
пенко. Действующее банкротное 
законодательство, по его словам, 
носит «ликвидационный харак-
тер» и, по сути, не рассчитано на 
реструктуризацию долгов должника 
и его финансовое оздоровление.

Софья Окунь

C КАКОЙ ЦЕЛЬЮ ПОДАЮТ ЗАЯВЛЕНИЯ 
О БАНКРОТСТВЕ (% ОПРОШЕННЫХ)    
ИСТОЧНИК: LEGAL INSIGHT.
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Так, в Кабардино-Балка-
рии министерства строи-
тельства, ЖКХ и здравоохра-
нения, не оплатившие кон-
тракты на 326 млн руб., бы-
ли оштрафованы на 10 млн 
руб. Торгово-промышленная 
палата (ТПП) РФ ссылается на 
многочисленные обращения 
предпринимателей о прос-
рочках оплаты заказчиками 
обязательств по выполнен-
ным контрактам. В кризис 
это особенно негативно от-
ражается на некрупном биз-
несе, отмечают в ТПП (что, 
впрочем, вряд ли свидетель-
ствует об эффективности уже 
действующей меры). В РСПП 
же, хотя и поддерживают по-
вышение договорной дисци-
плины, опасаются «возмож-
ных затруднений» при ре-
ализации госзаказчиками 
«выплат по контрактам в ог-
раниченные сроки», предла-
гая разрешить им «при необ-
ходимости» преодолевать за-
прет «путем уточнения усло-
вий контрактов».

Последним согласился ог-
раничить волокиту заказчи-
ков Минфин, он рассмотрел 
проект лишь 4 апреля, после 
того как Минэкономики на-
правило его в Минюст (по-
следний этап перед внесени-
ем документа в правительст-

во) с указанием, что финан-
совое ведомство в установ-
ленные регламентом сро-
ки свою позицию по поправ-
ке не представило. Минфин 
в итоге поправку поддержал, 
указав, что, поскольку усло-
вие о сроках оплаты подле-

жит обязательному включе-
нию в госконтракт, федераль-
ные органы власти, «Росатом» 
и «Роскосмос» должны предус-
мотреть в типовых условиях 
контрактов определение по-
рядка оплаты по ним, вклю-
чая авансирование.

Отметим, генпрокурор 
Юрий Чайка в конце января 
уже предлагал премьер-ми-
нистру Дмитрию Медведеву 
ввести административную от-
ветственность госзаказчиков 
за нарушение сроков оплаты 
контрактов. Прокурор сооб-
щил об итогах работы по ис-
полнению поручения прези-
дента Владимира Путина: в 
июле 2015 года он требовал 
пресечь нарушения заказчи-
ков. По данным Генпрокура-
туры, неисполнение обяза-
тельств по оплате госконтрак-
тов носит «массовый харак-
тер», совокупный объем долга 
на 1 сентября 2015 года состав-
лял около 20 млрд руб., а на 1 
декабря — около 25 млрд руб. 
Основная причина волоки-
ты — дефицит местных бюд-
жетов, но распространены и 

злоупотребления со стороны 
госзаказчиков. Неоплата кон-
трактов ведет к задолженно-
сти по зарплате, налогам и не-
выполнению обязательств по-
ставщиков перед контраген-
тами, вынуждает подрядчи-
ков брать кредиты, а государ-
ство — платить штрафы, жа-
ловался генпрокурор, предла-
гая привлекать за такие нару-
шения должностных лиц к ад-
министративной ответствен-
ности по аналогии уже дейст-
вующими в КоАП санкциями 
в сфере гособоронзаказа. Ген-
прокуратура также предла-
гает предусмотреть возмож-
ность дисквалификации ви-
новных за неоднократные на-
рушения. Минэкономики по 
поручению первого вице-пре-
мьера Игоря Шувалова уже 
направило на согласование 
в Минфин, ФАС и ОНФ про-
ект поправок к КоАП о штра-
фах в размере 20–30 тыс. руб. 
за нарушения как при оплате 
госконтрактов, так и при их 
авансировании.

Анна Пушкарская, 
Санкт-Петербург

Пришел месяц расплаты

Минэкономики пред-
лагает распростра-
нить  защиту  малого 
 бизнеса от неопла-
ты  контрактов на всех 
 господрядчиков, хотя 
добиться ее эффектив-
ности  пока не удалось  
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Как стало известно ”Ъ“, сегод-
ня Генпрокуратура должна начать 
плановую проверку прокурату-
ры Карелии. В связи с этим лидер 
«Яблока» и депутат заксобрания 
Эмилия Слабунова написала к ген-
прокурору Юрию Чайке обраще-
ние «о вопиющих фактах наруше-
ния законодательства должност-
ными лицами Карелии и незакон-
ном бездействии правоохрани-
тельных органов». В частности, по 
ее словам, губернатор Александр 
Худилайнен лоббирует интересы 
теплоэнергетических компаний 
в ущерб жителям Карелии. В пра-
вительстве региона с обвинения-
ми не согласны, но официальных 
комментариев пока не дали.

В обращении госпожи Слабуно-
вой говорится, что с 2011 по 2014 год 
ООО «Петербургтеплоэнерго» долж-
но было построить в республике 74 
котельные за 2,4 млрд руб. К августу 
2014 года было построено только две, 
но господин Худилайнен «не только 
не расторг контракт за невыполне-
ние условий, но и пересмотрел его в 
пользу подрядчика — построить бы-
ло необходимо 63 котельные, но уже 
за 3,9 млрд руб.». Более того, админис-
трация республики снизила для ком-
пании более чем в восемь раз аренд-
ную плату за использование государ-
ственных котельных, а затем разре-
шила ей увеличить тарифы на тепло 
почти вдвое. «При этом губернатор 
добился освобождения компании от 
налога на имущество, что обошлось 
бюджету республики в 20 млн руб. На-
рушения подтверждаются решения-
ми ФАС»,— отмечают в партии.

Также в обращении утверждается, 
что «заместители губернатора Олег 
Громов и Олег Тельнов лоббировали 
интересы ООО 

”
Карелэнергоресурс“ 

и ООО ТГК-1, которым в 2014 году без 
проведения торгов в аренду были пе-
реданы объекты теплоснабжения». В 
2014 году «Карелэнергоресурс» «полу-
чил 80% (400 млн руб.) субсидий, выде-
ленных теплоснабжающим организа-
циям Карелии». В том же году «прави-
тельство республики пыталось увели-
чить в два раза нормативы потребле-
ния коммунальных услуг по отопле-
нию жилых и нежилых помещений». 
«При этом уже сейчас плата за тепло 
для жителей составляет 7–9 тыс. руб., 
тогда как размер средней зарплаты 
по республике — 15 тыс. руб.»,— под-
черкивают в партии. В «Яблоке» увере-
ны, что господа Громов и Тельнов так-
же лоббировали интересы компании 
КСМ: ее дочерняя фирма — ЗАО «Ка-
релстроймеханизация» — построила 
без торгов теплотрассу в Суоярви, за-
тем торги все же были проведены — 
на 33 млн руб., компания их выигра-
ла, но УФАС сделку отменило. Тогда 
правительство республики выкупи-
ло у компании теплотрассу — уже за 
35,5 млн руб. Гендиректором ЗАО «Ка-
релстроймеханизация» является пер-

вый зампред заксобрания Карелии 
Николай Макаров («Единая Россия»).

В обращении подняты также про-
блемы Петрозаводска, о которых ра-
нее не раз говорила экс-мэр Галина 
Ширшина: недовольство выделяемы-
ми республикой деньгами на дороги 
и состояние троллейбусного управле-
ния, которому власти республики «от-
казывают в помощи, лоббируя инте-
ресы частных перевозчиков». «В Пет-
розаводске зарегистрирован 51% ав-
товладельцев республики, которые 
платят транспортный налог, в горо-
де проживает 40% населения респу-
блики. Несмотря на это, в 2015 году в 
бюджете республики Петрозаводску 
на ремонт дорог было выделено толь-
ко 23 млн руб.»,— отмечают в партии. 
Александр Худилайнен ранее заявлял 
в интервью 

”
Ъ“, что бюджет «сводит 

концы с концами», а в Карелии есть 
и другие муниципальные образова-
ния. Остальные претензии касают-

ся купленных минобороны Карелии 
зданий под детские сады, которые не 
отвечают санитарным нормам, а так-
же проблем с подрядчиком, выполня-
ющим уборку Петрозаводска.

В правительстве Карелии вчера не 
смогли официально прокомментиро-
вать документ. Один из чиновников 
заявил 

”
Ъ“, что «Яблоко» «давно мусо-

лит тему лоббирования отдельных 
компаний со стороны правительст-
ва». «Преференции 

”
Петербургтепло-

энерго“ закреплены в инвестицион-
ном договоре с ПАО 

”
Газпром“ о гази-

фикации республики. 3,9 млрд руб.— 
это не деньги бюджета Карелии, это 
затраты инвестора»,— отметил он. По 
его словам, тарифы на тепло не превы-
шали установленных законом пара-
метров, а то, что «ЗАО КСМ построило 
теплотрассу за свой счет и республи-
ка затем выкупила этот объект,— это 
факт социальной ответственности, а 
не лоббирования чьих-то интересов».

Пресс-секретарь Генпрокуратуры 
Александр Куренной сообщил 

”
Ъ“, 

что проверка карельской прокурату-
ры — это «плановое мероприятие», а 
получение письма он проконтроли-
рует сегодня.

Таисия Бекбулатова

«Яблоко» ищет понимания  
в Генпрокуратуре
Партия собрала претензии к губернатору Карелии  
Александру Худилайнену

«Единая Россия» завершила прием документов от 
кандидатов на участие в праймериз. На вечер вос-
кресенья было зарегистрировано почти 2,6 тыс. че-
ловек — как по спискам, так и по одномандатным 
округам. Впрочем, кандидатов в головную часть 
списка партии на выборах в Госдуму среди участ-
ников праймериз нет: их утвердят на съезде «Еди-
ной России» в июне.

На праймериз выдвинулось подавляющее большин-
ство депутатов Госдумы. Депутаты, составляющие ак-
тив партии, займут первые строчки в списках по реги-
ональным группам (всего 35–40 групп). Это Ольга Бата-
лина (Саратовская область), Виктор Кидяев (Марий-Эл), 
Андрей Исаев (Удмуртия), Александр Жуков (Новосибир-
ская область), Андрей Макаров, (Рязанская область), Вла-
димир Плигин (Санкт-Петербург), Павел Качкаев (Тю-
менская область), Вячеслав Никонов (Нижегородская 
область), Ирина Яровая (Камчатский край). Многие из 
них держали связь с другими регионами, но, как пояс-
нил источник 

”
Ъ“, близкий к руководству ЕР, внутрен-

няя социология выявила у каждого из них низкий анти-
рейтинг. Поэтому в Новосибирской области поставили 
господина Жукова, а не новосибирца Александра Каре-
лина, который из-за сложной ситуации в регионе пой-
дет по Искитимскому одномандатному округу. «“Единая 
Россия“ воспринимается как партия, которую основал 
Владимир Путин. Поэтому главное, чтобы те, кто станут 
во главе региональных списков, не тянули вниз»,— по-
яснил собеседник.

Известные единороссы могут оказаться и в списке, и 
в округе: выиграв округ, они подтянут по списку менее 
известных коллег. Это касается секретаря генсовета Сер-
гея Неверова (Смоленская область), сопредседателя цен-
трального штаба ОНФ Ольги Тимофеевой (Ставрополь-
ский край), зампреда думского комитета по земельным 
отношениям Мартина Шаккума (Московская область). В 
верхних строчках столичного списка окажется и глав-
ный редактор журнала «Эксперт», сопредседатель либе-
ральной платформы партии Валерий Фадеев. По спи-
скам партии пойдут глава МГЕР Денис Давыдов (Волгог-
радская область) и первый заместитель главы исполко-
ма партии Константин Мазуревский (Тува). 

Ранее стало известно, что порядка 17 губернаторов 
(включая Москву и Санкт-Петербург) партия собирает-
ся поставить во главе региональных списков. Однако 
интрига распределения мест сохранится до тех пор, 
пока единороссы не обнародуют схему объединения 
регионов в группы. Так, в Воронежской области ожи-
дают, что к региону будет присоединена Липецкая об-
ласть. Тогда на места в группе, которую может возгла-
вить воронежский губернатор Алексей Гордеев, пре-
тендуют сразу шесть статусных кандидатов: экс-мэр 
Липецка Михаил Гулевский, летчик и Герой России 
Владимир Богодухов, первый зампред комитета Госду-
мы по труду и соцполитике Михаил Тарасенко, замген-
директора ВГТРК Евгений Ревенко, депутат Госдумы 
Илья Костунов и глава проекта партии «ЖКХ контр-
оль» Светлана Разворотнева. «Липецкие элиты могут 
несколько потерять интерес к борьбе за результат. Но 
эффект постараются купировать выдвижением губер-

натора Олега Королева первым номером в список обл-
совета»,— считает политолог Владимир Слатинов.

В части регионов пока под вопросом распределение 
единороссов по округам. Например, в Петербурге боль-
шинство кандидатов заявились и по списку, и по округу 
(их восемь), в их числе депутат Госдумы, спарринг-парт-
нер Владимира Путина Василий Шестаков (№213) и ви-
це-губернатор Петербурга Игорь Дивинский (№211). Рас-
пределение округов еще будет корректироваться еди-
нороссами с учетом планов оппонентов. Так, в Челябин-
ской области политологи видят серьезную межпартий-
ную борьбу в двух из пяти округов. Например, в Златоу-
стовском округе два сильных единоросса Олег Колесни-
ков (бизнесмен, действующий депутат Госдумы) и Влади-
мир Горбунов (председатель совета директоров АО «Ком-
бинат 

”
Магнезит“») противостоят не только друг другу, 

но и Сергею Вайнштейну (бизнесмен, депутат Госдумы 
от ЛДПР). Здесь же, вероятно, пойдут депутаты Госдумы 
Василий Швецов от «Справедливой России» и Иван Ни-
китчук от КПРФ. «В этом округе каждый кандидат может 
получить по 20–30%, и решать реально будет каждый го-
лос»,— считает политолог Алексей Ширинкин. Источ-
ник в руководстве Госдумы заверил 

”
Ъ“, что консульта-

ции по распределению округов между парламентскими 
партиями еще не завершились, несмотря на появление 
информации о том, что коммунисты отказались от пере-
говоров: «КПРФ надо сохранить лицо. Но пока еще есть 
время для диалога».

В отличие от прежних федеральных кампаний пока в 
рядах единороссов не так много привлеченных актеров 
или спортсменов. Уже являются депутатами Госдумы Ио-
сиф Кобзон (выдвинулся в Забайкальском крае) и спор-
тсменка Светлана Журова (Ленобласть). В Подмосковье 
(округ №127) выдвинулась фигуристка и телеведущая 
Ирина Слуцкая, а в №122 — телеведущая, уполномочен-
ный по правам ребенка Оксана Пушкина. Под занавес 
регистрации в столичном Тушинском округе против оп-
позиционера Дмитрия Гудкова выдвинулся экс-глава Ро-
спотребнадзора Геннадий Онищенко (подал документы, 
но еще не зарегистрирован).

Формально подача документов завершается 10 апре-
ля, но подведение официальных итогов намечено на 12 
апреля. «Пока исполком ведет подсчеты, проверяет до-
кументы»,— заявили 

”
Ъ“ в партии. При этом источник 

”
Ъ“ в руководстве ЕР пояснил, что новые имена извест-

ных стране людей появятся уже на съезде партии в ию-
не, съезд уполномочен ввести их в головную часть спи-
ска, минуя процедуру праймериз. На съезде в списки бу-
дут введены губернаторы и председатель «Единой Рос-
сии», премьер Дмитрий Медведев. По планам партии в 
головной части списка будет пять-шесть кандидатов.

Политолог Леонид Давыдов считает, что ближайшие 
два месяца до съезда уйдут на то, чтобы понять, будет ли 
верхушка списка состоять из электорально мощных по-
литиков. А в этом случае итоги выборов лидеру списка 
премьеру Медведеву придется разделить с этими парт-
нерами. Или головная часть будет состоять из предста-
вителей социальных сред — учителя, доярки, рабочего 
и студента. «Идет внутриэлитный счет»,— полагает он.

Отдел политики

«Единая Россия»  
разобралась по округам и интересам
Регистрация кандидатов на праймериз закрыта
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По сведениям ”Ъ“, Генпрокуратура  подготовила 
отчет за 2015 год о прокурорском реагировании 
на факты несоответствия регионального законода-
тельства федеральному. С 2000-х годов, когда ре-
гиональные законодатели обладали высокой сте-
пенью свободы, политических несоответствий по-
чти не осталось. Теперь прокуратура больше зани-
мается экономическими вопросами.

Всего в 2015 году по требованию прокуратуры от-
корректировано или отменено 3 тыс. региональных и 
125,9 тыс. муниципальных правовых актов. Напомним, 
одной из первых заметных акций Владимира Путина на 
посту президента в 2000-х годах стало приведение реги-
онального законодательства в соответствие федерально-
му. Несмотря на декларирование верховенства федераль-
ного законодательства над законами субъектов РФ, тогда 
в регионах действовали сотни законов, противоречащих 
федеральным, в том числе уставы и конституции. Сейчас 
противоречия политического характера в региональных 
законах встречаются редко. К таким можно отнести закон 
Амурской области об уполномоченном по правам чело-
века, который потребовал вмешательства региональной 
прокуратуры. Вопреки требованиям федерального зако-
нодательства, региональный законодатель не установил 
в уставе области ни порядка избрания, ни срока полно-
мочий, ни источника финансирования работы уполномо-
ченного. По требованию прокуратуры соответствующие 
изменения внесены в устав в феврале 2016 года.

Среди случаев законодательных противоречий в 2015 
году в основном преобладали те, которые позволяют реги-
ональным субъектам «экономить» бюджетные средства на 
гражданах. Так, в Туве закон «Об образовании» лишил сель-
ских учителей части социальных льгот по оплате жилья, 
отопления и освещения, которые были установлены фе-
деральным законодателем для удержания кадров на селе. 
Региональным законом предусматривалась компенсация 
один раз в год в размере 2,5–3 тыс. руб. при средних расхо-
дах (за 2014 год) на одно домохозяйство около 8,8 тыс. руб. 
По представлению прокуратуры решение о корректиров-
ке закона принял Верховный суд Тувы. На случаи урезания 
социальных льгот на проезд прокуратура отреагировала в 
Нижегородской области, Краснодарском крае (там прошли 
массовые выступления пенсионеров) и в других регионах.

С другой стороны, Генпрокуратура ликвидировала как 
противоречащие Бюджетному кодексу решения регионов, 
в том числе дотационных, которые по своей инициативе 

установили «золотые парашюты» чиновникам. Например, 
повышенные пенсии не удалось получить брянским чи-
новникам. По представлению прокуратуры Верховный суд 
РФ в декабре 2015 года отменил закон Брянской области о 
пенсионном обеспечении лиц, замещавших госдолжно-
сти, который предусматривал пенсии в размере от 45% до 
65% от среднемесячного заработка чиновников (в резуль-
тате было сэкономлено 32 млн руб. бюджетных средств).

Из-за пробела в федеральном законодательстве, кото-
рое регламентирует выплаты только служащим, прокура-
туре не всегда удается ограничить доплаты выборным му-
ниципальным должностным лицам. Например, в Буря-
тии при дефиците бюджета Улан-Удэ 700 млн руб. допла-
ты к пенсии городским чиновникам в 2015 году составили 
13 млн руб., а доплаты к трудовой пенсии одного экс-мэра 
Улан-Удэ — почти 140 тыс. руб. Некоторые нормы положе-
ния «О ежемесячной доплате к страховой пенсии в органах 
МСУ и пенсии за выслугу лет лицам, замещавшим должно-
сти муниципальной службы в Улан-Удэ» прокуратурой бы-
ли оспорены в конце 2015 года, после чего администрация 
города согласилась добровольно удовлетворить требова-
ния, но пока не завершила эту работу. По протесту проку-
ратуры Ханты-Мансийского автономного округа приведе-
ны в соответствие с федеральным законодательством три 
решения органов МСУ Нефтеюганского района, которы-
ми были установлены надбавки муниципальным служа-
щим за наличие ученой степени в размере 10% от окладов.

Заместитель начальника управления по надзору за со-
блюдением прав и свобод человека главного управления 
Генпрокуратуры по надзору за исполнением федераль-
ного законодательства Николай Честных сказал 

”
Ъ“, что 

прокуратура в течение года проводит мониторинг зако-
нодательства и реагирует в случае обнаружения проти-
воречий. При этом прокурорам на местах зачастую помо-
гает право законодательной инициативы, которым они 
обладают (в отличие от Генпрокуратуры).

Сейчас такие «противоречия», сказал 
”
Ъ“ политолог 

Ростислав Туровский,— «проблема техническая, органи-
зационная, регионы просто не успевают должным обра-
зом корректировать свое законодательство» вслед за феде-
ральным. «Осталось единственное политическое несоот-
ветствие: глава Татарстана по-прежнему называется 

”
пре-

зидентом“, невзирая на запрет, установленный федераль-
ным законом»,— напомнил эксперт, отметив, что по это-
му поводу конфликта с Татарстаном нет.

Ирина Нагорных, Виктор Хамраев

В местных законах нашлись неуместные
Регионы вольно трактуют федеральное законодательство
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Борьба Александра 
Худилайнена с мэром 
Петрозаводска Галиной 
Ширшиной закончилась 
ее отставкой, но «Яблоко» 
продолжает с ним бороться  
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Как стало известно ”Ъ“, московская поли-
ция предъявила первое обвинение в рам-
ках расследования дела о хищении $6 млн 
у бывшего кандидата в президенты РФ и 
губернатора Самарской области Констан-
тина Титова. Особо крупное мошенничест-
во инкриминировано Владиславу Цораеву, 
который, по данным следствия, предста-
вившись политику сотрудником админис-
трации президента, убедил того вложить 
средства в несуществующую финансовую 
группу «Центр». Обвинение было предъяв-
лено после того, как Цораева этапировали 
из колонии, где он отбывает наказание за 
аналогичное преступление.

Обвинение в «мошенничестве в особо круп-
ном размере» (ч. 4 ст. 159 УК РФ) Владиславу Цо-
раеву, по данным источников 

”
Ъ“, было предъ-

явлено несколько дней назад. Для проведения 
этой процедуры фигуранта дела этапирова-
ли из колонии, где он отбывает девятилетний 
срок, полученный также за особо крупное мо-
шенничество. Как ранее установил Дорогоми-
ловский суд Москвы, в 2009 году, представля-
ясь генерал-полковником, он пообещал биз-
несмену Сергею Шапитько за 17,8 млн руб. по-
мочь с назначением на должность руководите-
ля Федерального агентства по техническому 
регулированию и метрологии (Ростехрегули-
рование). Как выяснилось, мошенник никако-
го отношения к силовым структурам не имеет, 
хотя и является сыном генерала КГБ.

После предъявления Владиславу Цораеву 
нынешнего обвинения следствие допросило 
его в новом качестве и провело с его участи-
ем необходимые очные ставки. Своей вины 
он не признал. При этом, как рассказали сы-
щики, во время следственных действий фигу-
рант выглядел испуганным и утверждал, что 
якобы не может рассказать всю правду о том, 

куда делись деньги, полученные от Констан-
тина Титова, поскольку опасается за свою без-
опасность. По утверждению обвиняемого, в 
деле якобы «замешаны очень серьезные лю-
ди», о которых следствие даже не догадыва-
ется. Впрочем, следствие к этим словам отне-
слось скептически, усмотрев в них всего лишь 
один из способов защиты.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, расследованием об-

стоятельств хищения денег у бывшего губер-
натора Самарской области Константина Тито-
ва следственное управление УВД Западного 
округа Москвы занимается с декабря прошло-
го года. Дело о мошенничестве было возбужде-
но по заявлению самого потерпевшего и снача-
ла расследовалось в отношении неустановлен-
ных лиц. Как следует из материалов дела, день-
ги у политика были похищены в период с сен-
тября по декабрь 2007 года, когда господин Ти-
тов представлял Самарскую область в Совете 
федерации. Как говорится в деле, в сентябре 
2007 года сенатор познакомился с Анатолием 
Шутовым, который представился ему генера-
лом юстиции и сотрудником Генеральной про-
куратуры. Уже в ходе второй встречи, которая 
состоялась в кафе возле станции метро «Смо-
ленская», «генерал» предложил господину Ти-
тову вложить свои средства в выгодные инвес-
тиционные проекты, которые, по его словам, 
«курировались администрацией президента». 
Господин Титов заинтересовался этим предло-
жением. В конце сентября 2007 года, говорит-
ся в материалах расследования, политик встре-
тился с якобы имевшими отношение к инвес-
тпроекту Владиславом Цораевым и Артуром Ку-
ралаевым. Во время разговора Цораев предста-
вился сенатору одним из руководителей секрет-
ной группы «Центр», которая якобы создана в 
администрации президента для осуществле-
ния специальных финансовых программ и под-

чиняется непосредственно главе государства. 
Артур Куралаев изображал охранника Цораева 
(позже они будут осуждены по одному и тому же 
делу о мошенничестве). На этой же встрече Цо-
раев, говорится в деле, и предложил Констан-
тину Титову вложить средства в проекты «Цен-
тра». При этом лжефинансист пообещал доход 
в размере не менее 100%, но при этом отметил, 
что вложения в «президентскую программу» в 
размере менее $500 тыс. не рассматриваются. 
Как пояснили политику, его деньги будут задей-
ствованы в «высокодоходных операциях в бан-
ковской сфере», сделках с недвижимостью и на 
биржах. Деньги сенатора, заверили махинато-
ры, будут помещены в «специальный фонд», ко-
торый будет обслуживать персональный бро-
кер. Согласование всех сделок с вкладчиком и 
их проведение, пообещал Владислав Цораев, 
будут осуществляться в режиме онлайн.

Поверив собеседникам, сенатор, говорит-
ся в материалах расследования, взял по догово-
ру займа у сына — совладельца самарского бан-
ка «Солидарность» Алексея Титова — $4,4 млн и 
€1,5 млн. 10 октября 2007 года Титов-старший сде-
лал первый взнос — $400 тыс., остальную сумму 
по его просьбе передал «финансистам» давний 
знакомый, бывший начальник футбольного клу-
ба ЦСКА и президент самарских «Крыльев Сове-
тов» Александр Барановский. Взамен господин 
Титов получил расписки, но ни обещанных про-
центов, ни самих своих вложений больше не 
увидел. Однако в правоохранительные органы 
он решил обратиться лишь через восемь лет. Сто-
ит отметить, что Артур Куралаев написал явку с 
повинной, еще один из участников аферы умер 
во время расследования, а сейчас следствие уста-
навливает местонахождение Анатолия Шутова. 
При этом сыщики уверены, что никакого отно-
шения к Генпрокуратуре он не имел.

Владислав Трифонов

Обвиняемого в хищении денег сенатора 
нашли в колонии
Предъявлено обвинение в мошенничестве в отношении Константина Титова

Следственное управление СКР 
по Ставропольскому краю возбуди-
ло уголовное дело по факту мошен-
ничества в особо крупном разме-
ре в отношении предпринимателей 
из Новоалександровского района. 
Супружеская чета — директора ком-
паний ООО «Агро-Юг-Зерно» и ООО 
«Андромакс» — подозревается в том, 
что мошенническим способом за-
владела 900 млн руб., которые по-
лучила от московской компании в 
качестве оплаты за зерно. Однако, 
по данным следствия, этими день- 
гами бизнесмены распорядились 
«по своему усмотрению».

Как говорится в материалах рассле-
дования, директор ООО «Агро-Юг-Зер-
но» Игорь Ченцов и его супруга Светла-
на, глава ООО «Андромакс», «с мая по де-
кабрь 2015 года» с целью хищения де-
нежных средств московской компании 
ООО «Гравит» направили руководству 
этой компании «фиктивные товарные 
накладные и квитанции, якобы подтвер-
ждающие поставку и приемку на склады 
возглавляемых ими организаций пше-
ницы в количестве более 100 тыс. тонн».

Генеральный директор ООО «Гравит», 
по данным следствия, в результате этих 
действий «была введена в заблуждение 
относительно их намерения полностью 
исполнить договорные обязательства по 
поставке и отгрузке пшеницы». В итоге 
на расчетные счета подконтрольных су-
пругам Ченцовым организаций она «в 
качестве оплаты стоимости якобы заку-
пленной пшеницы» перечислила денеж-
ные средства в сумме более 900 млн руб., 
которыми, по данным следствия, подо-
зреваемые распорядились по своему ус-
мотрению, тем самым причинив ООО 
«Гравит» имущественный вред на ука-

занную сумму. В результате потерпевшая 
обратилась с заявлением в правоохрани-
тельные органы Ставропольского края.

Как выяснилось, это уже не первое 
уголовное дело в отношении Игоря Чен-
цова. Ранее в рамках двух других рассле-
дований ему были инкриминированы 
мошенничество в особо крупном разме-
ре (ч. 4 ст. 159 УК РФ), а также уклонение 
от уплаты налогов (п. «б» ч. 2 ст. 199 УК 
РФ). Как уточнили в следственном управ-
лении СКР по Ставропольскому краю, 
следствие установило, что с 1 апреля по 
16 мая 2011 года «подозреваемый орга-
низовал фиктивный документооборот с 
подконтрольными ему организациями, 
который включил в декларацию по на-
логу на добавленную стоимость за вто-
рой квартал 2011 года». На основании 
сфальсифицированных данных он воз-
местил налог на добавленную стоимость 
на общую сумму свыше 1 млн руб.

В том же 2011 году подозреваемый «от-
разил в регистрах бухгалтерского и на-
логового учета фиктивные операции по 
приобретению у подконтрольных орга-
низаций сельскохозяйственной продук-
ции, существенно увеличив тем самым 
суммы налоговых вычетов. В последую-
щем соответствующие сведения были 
внесены в налоговые декларации». Так, 
по данным следствия, Игорь Ченцов в 
2011 году смог уклониться от уплаты на-
логов на общую сумму свыше 29 млн руб.

В настоящее время уголовные дела 
соединены в одно производство. В бли-
жайшее время следственные органы на-
значат экономические экспертизы, по 
результатам которых установят оконча-
тельные суммы предполагаемого ущер-
ба по уголовному делу.

Александра Ларинцева,  
Пятигорск

Президентский Совет по пра-
вам человека (СПЧ) подгото-
вит и направит в Госдуму свое 
заключение к пакету законо-
проектов депутата Ирины Яро-
вой и сенатора Виктора Озеро-
ва, который ужесточает (вплоть 
до лишения российского граж-
данства) наказания для всех, 
причастных к терроризму и экс-
тремизму. Заключение будет 
критическим, как сообщили 

”Ъ“ в СПЧ, поскольку «даже без-
опасность нельзя укреплять за 
счет нарушения Конституции».

Президентский СПЧ встрево-
жен новыми антитеррористиче-
скими инициативами двух парла-
ментариев и подготовит собствен-
ное заключение к пакету проек-
тов, который вводит новые меры 
ужесточения в уголовное законо-
дательство и иные акты, в том чи-
сле закон «О гражданстве». Об этом 
сообщил 

”
Ъ“ зампред СПЧ Евгений 

Бобров. Напомним, 7 апреля в Гос-
думу внесен законопроект за ав-
торством главы думского комите-
та по безопасности Ирины Яровой 
(«Единая Россия») и главы однои-
менного комитета Совета федера-
ции Виктора Озерова. Парламен-

тарии не только ужесточают (по-
вышают срок и суммы штрафов) 
наказания практически по всем 
статьям Уголовного кодекса (УК), 
касающимся терроризма и экстре-
мизма, но и вводят в УК отдельной 
статьей новый вид преступления 
— «содействие экстремистской де-
ятельности» с наказанием от пяти 
до восьми лет тюрьмы за «склоне-
ние, вербовку или иное вовлече-
ние». Гражданин, который получит 
«официальное предостережение о 
недопустимости действий, создаю-
щих условия» для совершения дея-
ний террористической направлен-
ности, не сможет выезжать за ру-
беж в течение пяти лет, а получив-
ший тюремный срок за такие пре-
ступления может еще и лишиться 
российского гражданства.

Уже только эта новация, «о ли-
шении гражданства, вызывает тре-
вогу», считает Евгений Бобров, так 
как ст. 6 ч. 3 Конституции гласит, 
что «гражданин РФ не может быть 
лишен своего гражданства или 
права изменить его». Господин Бо-
бров признает важность вопросов 
безопасности, но уверен, что ре-
шаться они должны не за счет на-
рушения Конституции.

Заключение на антитеррори-
стический пакет законопроектов 
господ Яровой и Озерова экспер-
ты СПЧ дадут в течение недели, по-
ка же в совете успели проанализи-
ровать практику противодействия 
экстремизму. «Ни по одной анти-
экстремистской статье суды чаще 
всего не выносят наказания, близ-
кие к предусмотренному в УК мак-
симуму, да и прокуроры близко к 
максимуму обычно не просят»,— 
сообщил 

”
Ъ“ член СПЧ Александр 

Верховский, возглавляющий ин-
формационно-аналитический 
центр СОВА. По его словам, «пра-
воохранительные органы не видят 
потребности в более суровых нака-
заниях», но законодатели «почему-
то по целому ряду преступлений 
предлагают вовсе отменить все 
виды наказаний, кроме лишения 
свободы». Это касается «возбужде-
ния ненависти», «участия в экстре-
мистском сообществе», «финанси-
рования экстремистской деятель-
ности», по которым пока можно на-
казывать штрафом, говорит госпо-
дин Верховский. Странной назы-
вает эксперт и новую статью о «со-
действии экстремистской деятель-
ности», предусматривающую нака-

зание в том числе за «вовлечение» 
в экстремизм, но освобождающую 
от ответственности каждого, кто 
сообщит правоохранительным ор-
ганам о готовящемся акте экстре-
мизма. «Можно сначала подстре-
кать какого-нибудь молодого чело-
века, а потом вовремя проинфор-
мировать органы. Идеальная схе-
ма для провокаций»,— уверен го-
сподин Верховский.

В Госдуме пока не все успели оз-
накомиться с разработкой своих 
коллег. Кандидат от КПРФ на пост 
уполномоченного по правам чело-
века (вакантен после ухода в Цен-
тризбирком Эллы Памфиловой) 
Олег Смолин заявил 

”
Ъ“, что его 

фракция «скорее будет против за-
конопроекта», так по практике 
прошлых лет известно — «борьба 
с экстремистами зачастую обора-
чивается борьбой с оппозицией». 
Директор Института мониторин-
га правоприменения, адвокат Еле-
на Лукьянова считает, что депута-
ты должны узаконить иную норму. 
«Лишать депутатских полномочий 
законодателя за разработку законо-
проекта, который явно противоре-
чит Конституции»,— заявляет она.

Виктор Хамраев

Зерна покупатель  
не увидел
Ставропольским аграриям  
вменили в вину 900 млн рублей

Конституцию хотят защитить от антитеррора
СПЧ готовит отрицательное заключение на новые антиэкстремистские инициативы

Как стало известно ”Ъ“, новый пово-
рот произошел в многолетнем споре 
между компанией IКЕА и КСХП «Хим-
ки» за 16 га земли, расположенной 
рядом с гипермаркетом концерна на 
Ленинградском шоссе. Вслед за воз-
бужденным полтора года назад СКР 
уголовным делом о мошенничест-
ве при приобретении компанией зе-
мельного участка подмосковная по-
лиция возбудила еще одно. На этот 
раз некие лица, близкие к россий-
скому представительству шведско-
го концерна ООО «ИКЕА Ханим Лтд», 
подозреваются в том, что завладе-
ли спорным участком «обманным пу-
тем» по поддельному документу.

Уголовное дело по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мо-
шенничество в особо крупном размере), 
по данным источников 

”
Ъ“, было возбу-

ждено следственным управлением УМ-
ВД России по городскому округу Химки. 
В ходе расследования было выяснено, 
что близкое к ИКЕА лицо, «имея умысел 
на хищение чужого имущества, поддела-
ло выписку из протокола заседания КСХП 

”
Химки“ (правопреемник колхоза 

”
Путь к 

коммунизму“, которому ранее принадле-
жала земля.— 

”
Ъ“) от 23 августа 1993 года». 

Тогда руководство предприятия якобы со-
гласилось предоставить администрации 
Химкинского района земельный участок 
площадью более 16 га в районе 23-го км 
Ленинградского шоссе «для использова-
ния для государственных и обществен-
ных нужд». Как показала проведенная в 
рамках расследования экспертиза, подпи-
си членов правления КСХП на документе 
оказались поддельными. Сейчас следст-
вие пытается установить причастность к 
этой афере как конкретных представите-
лей российской «дочки» шведской компа-
нии, так и тогдашних руководителей ад-
министрации Химок.

Примерно через месяц после этих со-
бытий земля оказалась в долгосрочной 
аренде у ООО «ИКЕА Ханим Лтд». По-
сле чего, как следует из постановления 
о возбуждении уголовного дела, дейст-
вуя в продолжение своего единого пре-
ступного умысла, неустановленное ли-
цо из числа заинтересованных лиц ООО 
«ИКЕА Ханим Лтд» 3 июня 2011 года вы-
купило эту землю у администрации Хи-
мок. Официальная цена сделки составила 
105 млн руб. Рыночная же стоимость этой 
земли, по мнению правоохранителей, мо-
жет составлять как минимум 1 млрд руб.

После этого на бывшей колхозной зем-
ле был возведен «Химки бизнес парк», 
офисы в котором владелец сдает в аренду. 
По некоторым данным, планировалось 
построить восемь башен, но возвели толь-
ко две. В 2012 году при проведении инвен-
таризации земельных активов и постанов-
ке их на кадастровый учет КСХП «Химки» 
выяснили, что один из их участков оказал-
ся в пользовании компании IКЕА. Тогда же 
в арбитраже начались судебные разбира-
тельства: «Химки» требуют признать сдел-
ки купли-продажи их земли ничтожны-
ми, а права собственности вернуть КСХП. 

Ответчик долгое время заявлял, что дейст-
вия оппонента являются рейдерской ата-
кой с целью захвата участка, который ни-
когда не принадлежал КСХП «Химки».

В 2015 году суд пришел к выводу, что 
изначально участком владело именно 
сельхозпредприятие, однако представи-
тели российской «дочки» шведского кон-
церна сослались на копию протокола со-
брания, из которой следует, что колхозни-
ки сами в 1993 году отказались от своей 
земли. Теперь следствие пришло к выво-
ду, что он является поддельным.

«Мы считаем, что речь идет о мошен-
ничестве с землей, которая оказалась в 
аренде у IКЕА не в 1993 году, а гораздо по-
зже, и была оформлена, скорее всего, зад-
ним числом»,— заявила 

”
Ъ“ юрист КС-

ХП «Химки» Наталия Весельницкая. По ее 
словам, ответчики представили в арби-
тражный суд копию распоряжения гла-
вы администрации Химок со ссылкой на 
Земельный кодекс РФ, которого в 1993 го-
ду еще не существовало. Оригинал этого 
документа, отметила госпожа Весельниц-
кая, найден так и не был даже после того, 
как КСХП обратилось с заявлением о под-
делке в полицию.

По словам госпожи Весельницкой, си-
туация в арбитраже, где ответчик опери-
рует единственным и, как выяснило след-
ствие, сфальсифицированным правовым 
аргументом, вызывает недоумение. «Я по-
лагаю, что если бы это была не IKEA, а ка-
кая-либо российская фирма, то суд бы уже 
давно вынес решение и, совершенно оче-
видно, не в пользу ответчика»,— полага-
ет Наталия Весельницкая. По ее мнению, 
показательно, что интересы IKEA, при-
надлежащей сейчас нидерландскому 
фонду Stichting Ingka Foundation, лобби-
рует член голландского парламента Пи-
тер Омциг, который «с 2010 года также ак-
тивно оказывает содействие заочно при-
говоренному в России за мошенничество 
к девяти годам лишения свободы Уилья-
му Браудеру». «При этом если полистать 
открытую картотеку арбитражных дел, то 
бросается в глаза обилие судебных про-
цессов с участием IKEA по переделу собст-
венности. А это никак не соотносится со 
сферой их основной деятельности»,— от-
мечает Наталия Весельницкая.

Адвокат компании IKEA Александр 
Хохлов, в свою очередь, заявил 

”
Ъ“, что 

ему известно о новом уголовном деле. «Я 
считаю, что возбуждено оно необосно-
ванно. По поводу проведенных экспер-
тиз, якобы установивших факт фальсифи-
кации документа, мне ничего не извест-
но»,— отметил господин Хохлов.

Напомним, что сейчас в производстве 
СКР находится еще одно уголовное дело, 
касающееся этой спорной земли. Оно бы-
ло возбуждено летом 2014 года на основа-
нии собранных сотрудниками управле-
ния «Т» ГУЭБиПК МВД оперативных ма-
териалов, из которых следовало, что при 
приобретении земли, на которой постро-
ен «Химки бизнес парк», имел место факт 
мошенничества.

Олег Рубникович

IKEA подозревают  
в подделке
Обстоятельства приобретения земельного участка 
на Ленинградском шоссе стали поводом  
для еще одного дела

Советский районный суд Ма-
хачкалы арестовал имама ха-
савюртовской мечети «Восточ-
ная» Магомеднаби Магомедова. 
Следственные органы заподоз-
рили его в публичном оправда-
нии терроризма и возбуждении 
вражды: такого рода высказы-
вания, по данным силовиков, 
содержались в проповедях свя-
щеннослужителя. В центре вни-
мания имам оказался после зак- 
рытия в конце января нынешне-
го года мечети «Северная» в Ха-
савюрте — оно стало поводом 
для протестного шествия к зда-
нию городской администрации, 
организованного под руковод-
ством господина Магомедова.

Задержание имама Магомедна-
би Магомедова (прихожанам и слу-
шателям его проповедей в интерне-
те он известен как Мухаммад Наби 
Сильдинский) было произведено 
сотрудниками правоохранитель-
ных органов в минувшую пятницу 
в Хасавюрте. По словам очевидцев, 
во время встречи господина Маго-
медова с представителями руковод-
ства города полицейские оцепили 
здание центра культуры, где прохо-
дило мероприятие. Узнав об их на-
мерении задержать его, имам сам 
отправился в полицию. Уже во вре-
мя дачи им показаний в отдел поли-
ции вошли люди в масках, которые 
забрали имама с собой. По предва-
рительной информации, он был 
доставлен сначала в следственное 
управление СКР, а затем перемещен 

в здание центра по противодейст-
вию экстремизму МВД Дагестана. 
Позже по решению Советского рай-
суда Махачкалы Магомеднаби Ма-
гомедов был заключен под стражу 
на два месяца. По мнению суда, та-
кая мера пресечения необходима, 
поскольку при любой другой имам 
может скрыться от следствия.

Ранее следственные органы воз-
будили уголовное дело по ст. 205.2 
(публичные призывы к осуществ-
лению террористической деятель-
ности или публичное оправдание 

терроризма) и ст. 282 (возбуждение 
ненависти или вражды) УК РФ. По-
водом для этого стало выступление 
Магомеднаби Магомедова после 
пятничного намаза в мечети «Вос-
точная» 5 февраля. Резкие выска-
зывания, которые допустил имам 
в адрес сотрудников правоохрани-
тельных органов, «посмевших за-
крыть дом Аллаха», а также государ-
ственной системы, которую он на-
звал тагутской (преступной с точки 
зрения ислама), подпадают, по мне-
нию следствия, под указанные ста-
тьи УК РФ. Размещенные в интер-
нете видеозаписи с этой и другими 
проповедями, считает следствие, 
направлены на возбуждение вра-
жды, а также на унижение достоин-
ства человека по признакам верои-
споведания и национальности.

Напомним, ситуация в Хасавюр-
те обострилась 31 января текущего 
года, когда сотрудники правоохра-
нительных органов закрыли доступ 
в мечеть «Северная» под предлогом 
необходимости проверки докумен-
тов, на основании которых действу-
ет это религиозное учреждение. Как 
выяснилось, мечеть была возведена 
на участке, отведенном под жилое 
строение. Тогда прихожане окружи-
ли стоявших по периметру здания 
полицейских, протестуя против не-
законных, на их взгляд, действий 
силовиков, однако не предприни-
мали никаких агрессивных дейст-
вий. На следующий день несколько 
тысяч верующих вновь собрались 
для обсуждения создавшейся ситу-
ации в мечети «Восточная». Пово-
дом для возмущения было не толь-
ко закрытие «Северной», но и анало-
гичные действия силовиков, пред-
принятые ранее в Махачкале и по-
селке Шамхал. Выслушав имама ме-
чети, собравшиеся приняли реше-
ние организовать акцию протеста, 
пройдясь шествием по городу, и из-
ложить свои требования руководи-
телям местной администрации. По 
некоторым оценкам, в акции при-
няло участие до 5 тыс. человек. Дой-
дя до мэрии, протестующие напра-
вили делегацию из десятка автори-
тетных представителей для перего-
воров с руководителями Хасавюрта. 
По их результатам была достигнута 
договоренность, что мечеть «Север-
ная» будет открыта для верующих.

Юлия Рыбина, Махачкала

Следствие услышало имама
Священнослужителя заподозрили в публичном оправдании  
терроризма и возбуждении вражды

Следствие заподозрило,  
что проповеди имама  
Магомеднаби Магомедова 
(Мухаммад Наби Сильдин-
ский) оправдывают терро-
ризм и разжигают вражду
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новости светская жизнь

Как стало известно ”Ъ“, интерес 
к бомбардировщикам Су-32 (экс-
портная версия Су-34) прояви-
ла Иордания. Заключить сдел-
ку мешают несколько факторов, 
главными из которых является 
ориентация Аммана на закупки во-
оружений в США и нестабильная 
обстановка в стране. По инфор-
мации ”Ъ“, Иордания находится 
в списке стран, которые россий-
ским военным разрешено посе-
щать только в служебных целях.

О том, что иорданские военные 
заинтересовались бомбардировщи-
ками Су-34, 

”
Ъ“ рассказали два топ-

менеджера предприятий российско-
го авиапрома. Пока конкретная за-
явка в Москву не поступила, но идут 
консультации по поводу закупки не-
большой партии этих машин, уточ-
няет один из собеседников 

”
Ъ“. «Над-

еемся, что интерес в скором време-
ни выльется в предконтрактные пе-
реговоры»,— добавляет он. В «Росо-
боронэкспорте» комментировать 

”
Ъ“ эту информацию не стали, одна-

ко ранее заместитель гендиректора 
компании Сергей Гореславский за-
являл о «самом предметном инте-
ресе» к Су-34 у ряда стран Ближне-
го Востока. По его словам, это стало 
следствием успешных действий Рос-
сии в военно-воздушной операции в 
Сирии — несколько машин находи-
лось на авиабазе Хмеймим с сентя-
бря 2015 года.

Военно-техническое сотрудни-
чество России и Иордании на дан-
ный момент выглядит достаточно 
скромно: в 2015 году были подпи-
саны контракты на восстановитель-
ный ремонт и модернизацию пары 
транспортных самолетов Ил-76МФ, 
поставку комплектующих для сбор-

ки выстрелов к гранатометам РПГ-32 
(сам завод был построен по контрак-
ту от 2005 года), а также на парашют-
ные системы П-7М. Сумма такого за-
каза оценивается в несколько сотен 
миллионов долларов, говорит при-
частный к оружейному экспорту чи-
новник, и объективных причин для 
увеличения заказа именно в России 
у Аммана нет. «Иорданцы привыкли 
закупать американское оружие на 
американские деньги»,— добавляет 
он. По словам собеседника 

”
Ъ“, для 

продвижения совместных проектов 
приходится вести переговоры «на 
уровне первых лиц», в противном же 
случае сделка обречена на провал. 
Так было, например, с тяжелыми ог-
неметными системами ТОС-1А, кото-
рые «Рособоронэкспорт» предлагал 
создать на базе танков М-6, состоя-
щих на вооружении иорданской ар-
мии. Помимо политических тонко-
стей существует и вопрос безопасно-
сти, утверждает собеседник 

”
Ъ“ в гос-

структурах. «У нас нет уверенности, 
что к новейшим самолетам не будут 
допущены третьи лица»,— заявляет 
он. На все это накладывается и неста-
бильная обстановка в регионе, свя-
занная с притоком беженцев из Си-
рии и попытками боевиков «Ислам-
ского государства» (запрещенная в 
РФ организация) организовывать те-
ракты. Нестабильную обстановку в 
регионе признают и в Минобороны 
РФ: по словам источника 

”
Ъ“ в ведом-

стве, недавно Иордания пополнила 
перечень стран, запрещенных воен-
нослужащим к свободному посеще-
нию. «Визит в королевство возможен 
только в служебных целях»,— сказал 
он, добавив, что в списке также нахо-
дятся Тунис, Египет и Турция.

Иван Сафронов

За бомбардировщиком 
выстроилась очередь
Иордания заинтересовалось Су-32

Сегодня студенты и преподава-
тели Тимирязевской академии 
проведут в Москве митинг против 
решения правительственной ко-
миссии о застройке опытных по-
лей вуза. Скандал вокруг вуза ока-
зался настолько громким, что в 
выходные руководство «Единой 
России» обратилось к премьер-
министру с просьбой приостано-
вить реализацию этого проекта, 
чтобы снизить «социальное напря-
жение». В свою очередь, авторы 
инициативы по застройке — Мин-
сельхоз России и Федеральный 
фонд содействия развитию жи-
лищного строительства (Фонд 
РЖС) — пообещали провести об-
щественное обсуждение «разви-
тия территории Тимирязевской 
академии». Однако сотрудники 
и учащиеся академии намерены 
требовать полной отмены проекта 
и ждут, что по этому поводу выска-
жется глава страны.

Префектура Северного админис-
тративного округа Москвы санкцио-
нировала митинг в защиту Тимиря-
зевской академии, который пройдет 
сегодня с 15 до 17 часов возле памят-
ника Тимирязеву в сквере рядом с ву-
зом. Организаторы подчеркивают, 
что мероприятие не является полити-
ческим, и просят участников не при-
носить никаких партийных флагов.

Напомним, 4 марта правительст-
венная комиссия по развитию жи-
лищного строительства и оценке эф-
фективности использования земель-
ных участков постановила изъять у 
академии 101,58 га на севере Москвы. 
Земли, на которых сейчас находятся 
сады и опытные поля, планирует-
ся передать Фонду РЖС для застрой-
ки. Взамен фонд пообещал академии 
новые земли в Подмосковье и значи-
тельные компенсационные выпла-
ты. Однако против такого решения 
выступили учащиеся, преподавате-
ли и жители Тимирязевского райо-
на. Как сообщал 

”
Ъ“ 8 апреля, сразу 

десять бывших министров сельско-
го хозяйства СССР, РСФСР и РФ напи-
сали коллективное письмо Владими-
ру Путину, в котором утверждают, что 
застройка опытных участков и садов 
нанесет невосполнимый урон акаде-
мии и всей аграрной отрасли страны.

В выходные руководство думской 
фракции «Единой России» обрати-
лось к премьер-министру Дмитрию 
Медведеву с просьбой приостано-
вить реализацию проекта. Об этом 
сообщил вице-спикер нижней пала-
ты парламента Сергей Неверов на фо-
руме «Кандидат»: «Считаю, что нуж-
но услышать людей, провести допол-
нительные общественные и эксперт-
ные обсуждения с коллективом вуза и 
жителями города». Господин Неверов 

признал, что партия «озабочена ситуа-
цией»: «Вопрос, судя по всему, был не-
достаточно проработан Минсельхо-
зом с коллективом вуза, растет соци-
альное напряжение». С аналогичны-
ми требованиями ранее выступили 
представители СР, КПРФ и ЛДПР.

Тем временем Минсельхоз Рос-
сии и Фонд РЖС в совместном заяв-
лении пообещали провести широ-
кое общественное обсуждение про-
екта. «Цель развития данной терри-
тории — создание благоприятных ус-
ловий для граждан. Возникший кон-
фликт противоречит этой цели,— со-
общил Александр Плутник, генераль-
ный директор АИЖК (АО 

”
Агентство 

по ипотечному жилищному кредито-
ванию“.— 

”
Ъ“), в состав которого вхо-

дит Фонд РЖС.— Работа над проектом 
будет продолжена только после обсу-
ждения ситуации с жителями города».

Судя по дискуссиям в соцсетях, эти 
шаги не успокаивают преподавателей 
и учащихся: «Мы не видим смысла об-
суждать действия, с которыми мы за-
ведомо не согласны,— сформулиро-
вала общее мнение одна из студен-
ток.— И мы все знаем истории, ког-
да на такие 

”
слушания“ людей под ви-

дом местных жителей специально для 
голосования завозили на автобусах».

Кроме митинга протестующие го-
товят и другие инициативы: в суббо-
ту в домовом храме Священномучени-
ка Иоанна Артоболевского прошел мо-
лебен, посвященный «сохранению зе-
мель Тимирязевской академии». А сту-
денты, возмущенные обвинениями 
чиновников в неэффективном исполь-
зовании земли, запустили в соцсетях 
акцию #МойПоследнийОпыт — они 
фотографируются на поле во время 
выполнения учебных заданий. Однов-
ременно они объясняют, почему пере-
нос полей в Подмосковье не подходит 
для учебного процесса. «Например, от-
бираются пробы почвы для посева на 
питательные среды. Почвенным бу-
ром, не менее пяти погружений на ка-
ждую из многих делянок,— рассказы-
вает Федор Алырчиков.— Пробы нуж-
но отобрать, подготовить и как мож-
но скорее посеять на питательные сре-
ды. Теперь добавьте время на дорогу 
до Лобни или Тверской области в оба 
конца и дорогу с большим мешком от 
станции до лаборатории».

Сотрудники и студенты Тими-
рязевки ждут, что по поводу их вуза 
выскажется президент страны. Со-
зданная ими петиция набрала более 
47 тыс. голосов. Одновременно они 
призывают голосовать на сайте «Мо-
сква — Путину», где отбираются во-
просы для прямой линии с президен-
том 14 апреля: к вечеру воскресенья 
вопрос по поводу застройки полей ву-
за стал на сайте самым популярным.

Александр Черных

Президенту шлют вести 
с опытных полей
Студенты Тимирязевской академии 
направили главе государства петицию  
и вопрос на прямую линию

На прошлой неделе два вечера 
подряд с песнями, танцами, ко-
ньяком и кабаре открывался за-
ново ресторан «Арагви». В пер-
вый же вечер, более камерный, 
сюда пригласили подопечных 
фонда «Артист» и вообще тех, ко-
му было что рассказать о преды-
дущей инкарнации этого места: 
вечер вел Вениамин Смехов, пе-
ла Нани Брегвадзе, за столами 
сидели академик Абел Аганбе-
гян, доктор юридических наук Ро-
берт Енгибарян, доктор медицин-
ских наук Леван Стажадзе — сын 
директора «Арагви» Лонгиноза 
Стажадзе, которого поэт Маяков-
ский называл «божественным». 
Эти и другие гости многословно 
дискутировали о том, был преж-
ний «Арагви» дорогим рестора-
ном или все-таки не очень.

Спустя 12 лет после закрытия ре-
сторан-легенда предстал перед гостя-
ми в статусе «армянского ресторана с 
грузинской кухней». Ходят слухи, буд-
то партнеры по этому проекту группа 
«Ташир» Самвела Карапетяна и вице-
президент школы «Сколково» Гор На-
хапетян даже раздумывали, не пере-
именовать ли ресторан, допустим, в 
«Арарат». Все-таки, опять же по слу-
хам, в реконструкцию, длившуюся 
шесть лет, пришлось вложить около 
$25 млн. Если слух правдив, то это ин-
вестиция скорее эмоционального, 
чем делового характера — а тогда по-
чему бы не сделать сильно изменив-
шийся ресторан совсем армянским. 
И все-таки было принято решение 
название и кухню не менять, а скре-
пить дружбу братских народов еще 
основательнее.

Сам господин Карапетян на вече-
ре и вообще в Москве отсутствовал, 
но среди тех, кто пришел, оказались 
совладелец Genotek Александр Во-
лошин, бизнесмен Ваге Енгибарян, 
гендиректор «СТС Медиа» Юлиана 
Слащёва с супругом, гендиректором 
ТАСС Сергеем Михайловым, главред 
Forbes Николай Усков, владелец «Це-
зарь Сателлит» Леонид Огарев с супру-
гой Мирандой Мирианашвили, жур-
налист Софико Шеварднадзе, редкий 
в этом десятилетии гость светских ме-
роприятий бизнесмен Анзори Аксен-
тьев-Кикалишвили, режиссер Павел 
Лунгин с супругой Еленой, телеведу-
щий Владимир Познер, а также быв-
шие коллеги господина Нахапетяна 
по «Тройке Диалог»: гендиректор «От-
крытие Холдинга» Рубен Аганбегян, 
исполнительный директор группы 
Deutsche Bank в России Павел Теплу-
хин, глава Credit Suisse в России Дмит-
рий Кушаев и директор по корпора-
тивным коммуникациям «Сколково» 
Анна Харнас. Кстати, бывшие сотруд-
ники несуществующей теперь «Трой-
ки» стали едва ли не первыми гостями 
нового «Арагви». Еще в январе здесь 
собрались и отцы-основатели, и быв-
шие стажеры, чтобы под лозунгом 
«Troika One Love» отметить 25-летие 
начала работы компании. Тогда все 
больше обнимались и выпивали, чем 
ели. Но теперь каждый гость знаком-
ство с «Арагви» начинал со встречи с 
хинкальщиком Нугзаром Небеирид-
зе. Его открытая кухня действительно 
расположена ближе всего к входу, так 
что вопрос с фирменным аперитивом 
заведения можно считать решенным.

Дальше сам господин Нахапетян 
проводил экскурсию, демонстри-
руя обнаруженную во время ремон-
та кладку XVII века, Белый зал, где по 
легенде находился кабинет Берии, си-
гарную комнату, где всегда можно вы-
пить коньяку Louis XIII, и другие до-
стопримечательности. Столы накры-
ли в зале «Театр». Когда все наконец 
смогли оторваться от горячих творе-
ний господина Небеиридзе и занять 
места за столами у холодных пока за-
кусок, слово взял господин Нахапе-
тян: «Говорят, что армянина нельзя 
оставлять в помещении больше чем 
на десять дней, иначе он начнет при-
страивать веранду. Когда шесть лет на-
зад мы сюда зашли, мы были не пер-
выми, мы были третьими арендато-
рами пространства, так что камня на 
камне тут уже не было». Вместо ве-
ранды площадь ресторана увеличи-
ли за счет обнаруженных при раскоп-
ках боярских палат XVII века. «Сегод-
ня вместе с группой 

”
Ташир“,— про-

должил господин Нахапетян,— мы 

приняли решение провести вечер с 
фондом 

”
Артист“, чтобы в легендар-

ный ресторан пришли легендарные 
люди, как тут всегда и было». Актри-
сы Вера Васильева, Светлана Свет-
личная, Светлана Немоляева, Людми-
ла Иванова, господин Смехов и при-
мкнувший к нему в конферансе актер 
театра «Практика» Антон Кукушкин 
согласно закивали. Следом к микро-
фону вышла Нани Брегвадзе, кото-
рую собравшимся удалось уговорить 
спеть «Снегопад».

После концерта микрофон начал 
путешествовать по залу. И тут обнару-
жилась странная разница в вопросах 
восприятия «Арагви» творческой и на-
учной интеллигенцией. Начала Люд-
мила Иванова: «Однажды Галя Волчек 
сказала мне: 

”
Люда, найди три рубля, 

и я покажу тебе красивую жизнь!“. 

Для меня это были тогда большие 
деньги, для Гали вроде бы нет — ее 
папа был трижды лауреатом Сталин-
ской премии, но он был жадноват. 
И все-таки мы собрали эти деньги и 
пошли, конечно, сюда». «Не знаю, как 
можно было сходить в 

”
Арагви“ с ше-

стью рублями — столько нужно было 
швейцару на входе отдать только,— 
задумчиво отметил в своем тосте ака-
демик Аганбегян,— в то время уче-
ные, даже экономисты, неплохо зара-
батывали, но все-таки поход в этот ре-
сторан был ощутимым для бюджета. 
Нынешние люди совсем не то, они ув-
лекаются мотоциклами и вертолета-
ми, совсем не пьют и даже не едят»,— 
Рубен Аганбегян в этот момент сто-
ял за стулом, на котором сидел отец, 
но согласно кивал. Он действитель-
но увлекается вертолетами и мотоци-
клами, что уж там. «И пускай эти лю-
ди называют нас теперь пьяницами 
и обжорами, но мы любили отдыхать 
вот здесь и вот так!» — заключил Абел 
Аганбегян. Сын «божественного Лон-
гиноза» господин Стажадзе заверил 
собравшихся, что был у папы на рабо-
те не более десяти раз: «И ничего мы 

семьей тут не праздновали, отец всег-
да считал, что для этого есть другие ре-
стораны». И только госпожа Светлич-
ная отчетливо припомнила: «Никогда 
здесь не было дорого!» В ответ на это 
заявление гости предположили, что 
ослепительная блондинка едва ли во-
обще имела возможность платить по 
счетам в кавказском ресторане.

Журналист Леонид Парфенов в 
своем кратком намедни-стайл-высту-
плении призвал вспомнить, что по-
явлению «Арагви» в 1938 году мы обя-
заны Лаврентию Берии, других гру-
зинских ресторанов в Москве тогда 
не было. Тут довольно логичным ста-
ло появление режиссера Эдуарда Боя-
кова, который сообщил, что помимо 
прочего тут будет еще и кабаре: «Но 
не такое, знаете, легкомысленное 
французское кабаре, а такое, как в 
фильме Боба Фосса с Лайзой Миннел-
ли». То есть, вероятно, кабаре в ожи-
дании тоталитарной действительнос-
ти. Пока, правда, вечер открытия за-
вершился тортом и песней «Родина 
моя — Армения» в исполнении ан-
самбля «Сулико».

Евгения Милова

«Арагви» повернули вспять
Самвел Карапетян и Гор Нахапетян заново открыли легендарный грузинский ресторан

Российский экономист  
академик Абел Аганбегян  
(слева) и бизнесмен  
Анзори Аксентьев (справа) 
подняли бокалы по случаю  
возрождения «Арагви»   
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

12 апреля — Центр документального 
кино. Фонд «Генезис» и студия «Намедни» 
представят новый фильм Леонида Парфено-
ва «Русские евреи». Среди гостей ожидаются 
Михаил Фридман, Леонард Блаватник, Алек-
сандр Раппопорт, Марк Гарбер, Борис Минц, 
Владимир Познер, Андрей Гнатюк, Михаил 
Куснирович.****
13 апреля — Третьяковский проезд, бутик 
Giorgio Armani. Модельер Джорджо Армани 
лично представит и подпишет автобиогра-
фию «Giorgio Armani» поклонникам своего 
таланта. Среди читателей Николай Усков, 
Елена и Константин Ремчуковы, Алла Вербер, 
Ким Белов, Ида Лоло, Игорь Гаранин, Мария 
Богданович, Алексей Киселев, Сати Казано-
ва, Эвелина Хромченко, Екатерина Мухина, 
Юлия Визгалина.***

НА НЕДЕЛЕ
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С 14 по 16 июля в Санкт-Петер-
бурге пройдет юбилейный XV рос-
сийско-германский форум «Пе-
тербургский диалог». Cегодня это 
если не единственная, то во вся-
ком случае главная площадка для 
сотрудничества представителей 
гражданского общества из Рос-
сии и Западной Европы. Тому,  
как ведущие эксперты «Петер-
бургского диалога» на генераль-
ной репетиции форума в Сочи  
старательно обходили острые  
вопросы в отношениях между РФ 
и ЕС, удивлялась корреспондент 

”Ъ“ ГАЛИНА ДУДИНА.
В последней перед летним заседа-

нием встрече экспертов в минувшие 
выходные в Сочи приняли участие 
представители всех восьми рабочих 
групп форума, в том числе политики, 
бизнесмены, журналисты. «Слухи о 
нашей смерти оказались сильно пре-
увеличены»,— пошутил, открывая за-
седание экспертного форума «Петер-
бургского диалога» председатель рос-
сийского координационного комите-
та (и председатель совета директоров 
«Газпрома») Виктор Зубков.

«Когда в отношениях между наши-
ми государствами началось похоло-
дание, многие поспешили пригово-
рить 

”
Петербургский диалог“»,— на-

помнил он. Действительно, в 2014 го-
ду Берлин впервые объявил о пере-
носе российско-германского форума, 
созданного по инициативе Владими-
ра Путина и Ангелы Меркель. Одна-
ко прошлой осенью «Диалог» возоб-
новился в Потсдаме, и теперь с 14 по 
16 июля должен пройти в Санкт-Пе-
тербурге. Более того, как заявил 

”
Ъ“ 

председатель немецкого координа-
ционного комитета «Петербургского 
диалога», экс-министр и член прав-
ления Deutsche Bahn Рональд Пофал-
ла, в этом году власти ФРГ выделили в 
бюджет организации рекордную сум-
му — €250 тыс. (с российской сторо-
ны годовой бюджет организации со-
ставляет 54 млн руб.).

Главной неожиданностью кругло-
го стола в Сочи стала беспрецедент-
но теплая для нынешних дискуссий 
между российскими и европейскими 
экспертами атмосфера. Даже в спо-
рах по Украине и расширению НАТО 
участники высказывались осторож-
но. В течение всего заседания немец-
кие участники, обсуждая вопросы 
взаимодействия России и Запада, ни 
разу не произнесли слова «аннексия», 
а российские эксперты обошлись без 
претензий в отношении санкций со 
стороны ЕС.

«Ни разу не было такого, чтобы 
российские партнеры не сдержали 
своих обязательств»,— делился опы-
том работы в России один из немец-
ких бизнесменов. «Угроза остаться за 
бортом международного сотрудни-
чества, к сожалению, реальная, при-
чем возникла она еще до украинско-
го кризиса»,— предупредил россий-
ский докладчик, экс-глава МИД РФ 
Игорь Иванов, заверив собравшихся, 
что «альтернативы отношениям с Ев-
ропой у России нет» и призвав «про-
вести инвентаризацию форм взаимо-
действия по всем направлениям».

Апокалиптической и назидатель-
ной интонации удалось избежать 
даже в обсуждении миграционно-
го кризиса в Европе. «Это совсем не 
повод для каких-то высокомерных 
высказываний со стороны россиян 
— такая проблема и у нас в стране 
уже существует, если брать большие 
города, а завтра она будет существо-
вать в гораздо более серьезных мас-
штабах. И Германия, наверное, един-
ственная страна ЕС, которая мето-
дом проб и ошибок пытается что-то 
сделать»,— напомнил заместитель 
председателя отдела внешних цер-
ковных связей Московского патри-
архата, руководитель рабочей груп-
пы «Церкви в Европе» архимандрит 
Филарет, рассказав, что с ситуацией 
на Ближнем Востоке он, проведя не-
сколько лет в Сирии, знаком не по-
наслышке. «Мы обречены на сотруд-

ничество, чтобы не потерять христи-
анскую Европу с теми ценностями, 
которые были определены ее хри-
стианским прошлым, а во многом и 
настоящим. И в данном случае я, без-
условно, отношу Россию к Европе 
— цивилизационно, исторически, 
культурно, ценностно»,— пояснил 
он корреспонденту 

”
Ъ“.

Преобладавшую в дискуссиях бла-
гостную атмосферу участники экс-
пертного форума объясняли по-раз-
ному. «Отмена диалога всех встряхну-
ла, теперь и наша сторона остерегает-
ся слишком уж бурно выражать свои 
претензии, и немцы боятся потерять 
едва ли не единственную площадку 
взаимодействия с российским гра-
жданским обществом»,— поделился 
впечатлением с 

”
Ъ“ один из них. В то 

же время заведующий отделом стра-
тегических оценок центра ситуаци-
онного анализа РАН Сергей Уткин на-
помнил 

”
Ъ“: «Благостная атмосфера, 

установившаяся здесь, в Сочи, не от-
ражает положения дел в мейнстри-
ме Германии и России. В Москве па-
раллельно существуют настрой на со-
трудничество и тезис об исконном 
противостоянии с Западом, а с не-
мецкой стороны сохраняются сомне-
ния в предсказуемости российского 
руководства».

«Я удивлен тем, как прошла дис-
куссия,— признался 

”
Ъ“ и руково-

дитель Центра германских исследо-
ваний Института Европы РАН Вла-
дислав Белов.— Настрой на прими-
рение — это хороший сигнал, на-
поминание о том, что многие про-
екты, несмотря на кризис, разви-
ваются. Мы должны не обвинять 
друг друга, а выступать с конкрет-
ными предложениями». «Подобные 
дискуссии необходимы — особен-
но, когда стороны придерживают-
ся разных взглядов»,— заверил 

”
Ъ“ 

депутат Бундестага и зампред фрак-
ции Европейской народной партии 
в Парламентской ассамблее Совета 
Европы Тобиас Цех.

«Петербургский диалог»  
провел репетицию в Сочи
Эксперты из России и Германии  
обошлись без взаимных обвинений

Отношения между Сербией 
и Хорватией вновь обострились. 
В конце минувшей недели За-
греб заблокировал начало пере-
говоров об интеграции Сербии 
в ЕС, выдвинув ряд предвари-
тельных условий. В Белграде 
предупредили, что никому не 
позволят себя шантажировать 
и унижать. Недовольство пози-
цией Загреба выражают и в Ев-
росоюзе, не исключая оказа-
ния давления на своего члена. 
С подробностями — корреспон-
дент ”Ъ“ на Балканах ГЕННАДИЙ 
СЫСОЕВ.

Старт переговорам по ключевой, 
23-й главе интеграции Сербии в ЕС 
(«Верховенство права») должны бы-
ли дать в Брюсселе на минувшей не-
деле. Однако в пятницу представи-
тель Хорватии объявил, что добро 
на это из Загреба не получено. Та-
ким образом, поскольку все осталь-
ные члены ЕС высказались за, хор-
ваты, по сути, блокировали процесс 
евроинтеграции своих соседей.

Загреб обусловил согласие на на-
чало переговоров ЕС с Сербией вы-
полнением Белградом нескольких 
требований: полное сотрудничест-
во с Гаагским трибуналом, отказ от 
региональной юрисдикции серб-
ского суда по военным преступле-
ниям и расширение прав хорват-
ского национального меньшинства 
в Сербии. Президент Хорватии Ко-
линда Грабар-Китарович объявила, 
что не считает выдвинутые требо-
вания ультиматумом. По ее словам, 
«Загреб лишь ожидает, что Сербия 
выполнит свои обязательства по 
вступлению в ЕС — для ее же блага».

В Белграде на позицию Загреба 
смотрят иначе. «Мы не позволим 
никому, в том числе Хорватии, нас 
шантажировать и унижать,— пре-
дупредил сербский премьер Алек-
сандр Вучич.— Сербия никогда не 
будет мальчиком для битья». А серб-
ский переговорщик с ЕС Таня Миш-
чевич сочла хорватские условия не-
правомерными. «Главный гаагский 
прокурор Серж Браммерц похва-
лил сотрудничество Сербии с три-
буналом. Законы об универсаль-
ной юрисдикции судов по военным 
преступлениям имеют 11 стран ЕС. 

А по нацменьшинствам Сербия вне-
сла в свою конституцию положе-
ния, позволяющие им войти в пар-
ламент»,— пояснила она.

Впрочем, куда большее значе-
ние для исхода сербско-хорват-
ского противостояния имеет по-
зиция Брюсселя, который, похо-
же, склоняется к поддержке Сер-
бии. Дипломатический источник 

”
Ъ“ в одной из стран ЕС пояснил, 

что «в Евросоюзе поддерживают ев-
роинтеграцию Сербии и не заинте-
ресованы, чтобы кто-то ее блокиро-
вал». По его словам, если на пред-
стоящей неделе Хорватия не скор-
ректирует свою позицию, возмож-
но оказание давления на нее на бо-
лее высоком уровне, в том числе 

подключение Совета министров 
ЕС или Германии.

Собеседник 
”
Ъ“ оговорился, что 

жесткая риторика в споре двух со-
седних стран во многом вызвана 
внутриполитическими соображени-
ями — в Хорватии недавно с трудом 
удалось сформировать правительст-
во, а в Сербии 24 апреля предстоят 
досрочные парламентские выборы.

Так или иначе, но именно пози-
ция руководства ЕС может иметь 
ключевое значение в разрешении 
спора между Белградом и Загребом. 
Так было и в сентябре прошлого го-
да, когда сербско-хорватская торго-
вая война из-за беженцев продли-
лась менее двух суток и сначала За-
греб, а затем и Белград сняли блока-
ду на границах (см. 

”
Ъ“ от 28 сентя-

бря 2015 года). Произошло это под 
давлением Евросоюза, который ед-
ва ли не впервые встал на сторону 
страны-кандидата в ее конфликте 
с государством-членом. По словам 
дипломатического источника 

”
Ъ“ в 

ЕС, так может произойти и на этот 
раз, «если Хорватия решит и дальше 
перегибать палку».

Сербия вступает,   
но не сдается
Белград не намерен выполнять условия, выдвинутые Хорватией,  
и надеется на заступничество руководства ЕС

Премьер подал
Но это большинство слишком не-

надежное, особенно если учесть, что 
в той же фракции БПП существует се-
рьезный раскол, а некоторые депута-
ты (в особенности бывшие журнали-
сты Мустафа Найем и Сергей Лещен-
ко) выступают с резкой критикой пре-
зидента и его команды. Как сообщили 
источники 

”
Ъ“ в Раде, соратники Пет-

ра Порошенко разработали «запасной 
вариант»: при голосовании ключевых 
законопроектов они могут рассчиты-
вать на «ситуативную поддержку» де-
путатских групп «Возрождение» и «Во-
ля народа», а также членов «Оппози-
ционного блока». Впрочем, посколь-
ку власти опасаются реакции «патри-
отической общественности», считаю-
щей ОБ реинкарнацией «Партии ре-
гионов», об этих договоренностях 
вслух объявлено не будет.

Смотрите, кто идет
Своим преемником Арсений Яце-
нюк видит спикера Верховной рады 
Владимира Гройсмана — креатуру 
Петра Порошенко, ранее выдвину-
того на должность главы правитель-
ства фракцией БПП. Он мог возгла-
вить украинское правительство еще 
в конце марта — начале апреля, пе-
ред принципиально важным для Ки-
ева визитом президента Порошенко 
в США, но тогда договориться о со-
ставе правящей коалиции и будуще-
го правительства не удалось. Это да-
ло основания критикам Петра Поро-
шенко говорить о том, что он утрачи-
вает контроль над Верховной радой.

После отставки Арсения Яценю-
ка глава президентской администра-
ции Борис Ложкин поспешил выра-
зить убежденность в том, что новая 
правящая коалиция и новый Каби-
нет министров будут сформированы 
уже в ближайшие дни, после чего Ки-
ев получит помощь в размере $1 мл-

рд кредитных гарантий США. «Сей-
час не идет речь о том, что коалиция 
будет создана на двоих, троих или 
четверых. Идут переговоры между 
различными фракциями, и я рассчи-
тываю, что все сознательные депута-
ты, которые думают о судьбе страны, 
о том, что нам необходимо активизи-
ровать проведение реформ, поучаст-
вуют в создании коалиции»,— пояс-
нил господин Ложкин.

«Коалиция 
”
на двоих“ не даст до-

статочного количества голосов, что-
бы постоянно обеспечивать приня-
тие необходимых законов. Потребу-
ется ситуативное привлечение голо-
сов из других фракций и групп. То 
есть это не команда единомышленни-
ков, а пожарная команда парламента, 
спасающая его от роспуска и досроч-
ных выборов»,— разъяснил 

”
Ъ“ за-

явление Бориса Ложкина депутат Ра-
ды от Радикальной партии Игорь По-
пов. По его мнению, из-за офшорно-
го скандала пропрезидентский блок 
потерял свой авторитет, в результате 
чего «портфели между БПП и 

”
Народ-

ным фронтом“ сейчас будут разделе-
ны практически пополам».

Яценюк пишем, 
Порошенко в уме
Заявление Арсения Яценюка об от-
ставке резко изменило информаци-
онный фон в украинской политике, 
отодвинув на второй план офшор-
ный скандал, в центре которого ока-
зался господин Порошенко. Тучи во-
круг него стали сгущаться после об-
народования в начале апреля так на-
зываемых панамских документов, в 
которых фигурируют имена ряда ми-
ровых лидеров и приближенных к 
ним лиц, якобы причастных к тайно-
му открытию офшорных счетов. Од-
ним из фигурантов «панамского до-
сье» стал президент Украины. Тему 
«двойной жизни» Петра Порошенко, 
призывающего к созданию прозрач-

ного, социально ориентированного 
и патриотически настроенного биз-
неса и при этом выводящего активы 
за рубеж, немедленно подхватили 
украинские политики и СМИ. Объ-
яснения президентского окружения 
о том, что созданная на его имя ком-
пания была всего лишь средством 
для предпродажной реструктуриза-
ции принадлежащей ему компании 
Roshen, не убедили оппонентов.

Так, лидер Радикальной партии 
Олег Ляшко выступил с инициативой 
создания специальной временной ко-
миссии по расследованию наличия у 
президента офшорных счетов. «Я не 
говорю, что мы отправим президен-
та в отставку, я не утверждаю, что его 
действия преступны. Об этом мож-
но говорить только тогда, когда свои 
выводы сделают следственная комис-
сия, Верховный суд и Конституцион-
ный суд»,— пояснил господин Ляшко.

Тема импичмента президенту, 
вброшенная в украинскую политику 
накануне решающей битвы за кресло 
премьера, казалось бы, давала шанс 
Арсению Яценюку остаться на плаву 
и сохранить за собой кресло премье-
ра. Однако господин Яценюк предпо-
чел другой сценарий: перестать быть 
вечным стрелочником, при этом про-
должая играть одну из ключевых ро-
лей в переформатированном прави-
тельстве — через своих соратников.

Предстоящая ротация исполни-
тельной власти должна подтвердить 
роль Петра Порошенко как единст-
венного арбитра между различными 
группировками в украинской поли-
тике, а также укрепить имидж прези-
дента, основательно подорванный оф-
шорным скандалом и провальными 
для Киева результатами прошедшего 
в Нидерландах референдума по согла-
шению об ассоциации Украины с ЕС.

Сергей Строкань,  
Максим Юсин;  
Янина Соколовская, Киев

официальное  
мнение

Межсирийские  
консультации  
возобновятся после  
выборов в парламент

Новый состав парламента Сирии будет гото-
вить конституцию и новые выборы, если на 
межсирийских переговорах в Женеве удастся 
договориться с оппозицией. Об этом в ходе 
встречи в Дамаске с делегацией российских 
парламентариев объявил председатель ко-

митета по национальному примирению, член 
сирийской правительственной делегации 
в Женеве Омар Осси. Он сообщил, что офи-
циальная делегация от сирийской стороны 
отправится в Женеву после парламентских 
выборов 13 апреля.

«У нас там будут трудные переговоры»,— 
добавил господин Осси, пояснив: в том слу-
чае, если представители Дамаска сумеют 
прийти к определенным договоренностям с 
оппозицией, парламент, который будет сфор-
мирован по итогам предстоящих выборов, бу-
дет готовить конституцию и новые выборы. 
Спецпосланник генсека ООН по Сирии Стаф-
фан де Мистура ранее призывал делегацию 
официального Дамаска прибыть в Женеву до 
выборов, однако получил отказ сирийской 
стороны. В руководстве Сирии настаивают на 
своем подключении к переговорному процес-

су не раньше, чем в стране будет избран но-
вый парламент, то есть 14 или 15 апреля.

О готовности к прямым контактам с си-
рийской правительственной делегацией на 
женевской площадке объявили представите-
ли Высшего комитета по переговорам (ВКП) 
— поддерживаемой Саудовской Аравией оп-
позиционной группы. Ее представитель Рияд 
Наасан Ага по итогам завершившейся в Эр-
Рияде встречи пояснил, что ВКП собирается 
обсуждать в Женеве «переходный орган 
управления». 

О собственном видении этого органа зая-
вили и в рядах поддерживаемой Египтом оппо-
зиционной «платформы Каира». По мнению ее 
представителя Джихада Макдиси, создание 
«переходного органа управления» в Сирии 
должно быть дополнено специальным воен-
ным советом. Ольга Кузнецова

с1

У президента Хорватии  
Колинды Грабар-Китарович  
(на фото с главой Еврокомис-
сии Жан-Клодом Юнкером) 
могут возникнуть неожидан-
ные проблемы с руководством 
ЕС — из-за слишком жесткой 
позиции Загреба в сербском 
вопросе  ФОТО REUTERS
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 15821,52 (+71,68)
РТС 879,07 (+19,83)
FTSE 100 6204,41 (+67,52)

DAX 30 9622,26 (+91,64)
DJIA 17576,96 (+35,00)
NASDAQ Composite 4850,69 (+2,32)

По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 8.04.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 9–11.04.16
Австралийский доллар 51,0517
Английский фунт 95,3028
Белорусский рубль** 33,7753
Датская крона* 10,3213

Доллар США 67,4662
Евро 76,6888
Индийская рупия*** 10,1225
Казахский тенге*** 19,8375

Канадский доллар 51,5876
Китайский юань* 10,4195
Норвежская крона* 81,4534
СДР 95,0612

Сингапурский доллар 50,0120
Новая турецкая лира 23,6226
Украинская гривна* 26,2975
Шведская крона* 82,7268

Швейцарский франк 70,5418
Японская иена*** 61,9183
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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рекламирует заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин

Первая массовая публикация инфор-
мации «панамского архива» прои-
зошла вчера и после выборочной пу-
бликации неделю назад крайне неза-
метно. The Sunday Times сообщила о 
добавлении по крайней мере части 
сообщений из базы данных панам-
ской компании Mossack Fonseca (MF) 
в созданную в 2010 году публичную 
базу данных OpenCorporates. Если 
неделю назад речь шла о сотнях рас-
крытых собственников и бенефициа-
рах офшоров (в основном зарегистри-
рованы на Британских Виргинских 

островах — собственно, панамских 
компаний в списках почти нет), то 
сейчас речь идет о 37 тыс. имен, име-
ющих отношение к десяткам тысяч 
компаний. Извлечь из публикации 
что-то мгновенно и достоверно, как и 
неделю назад, не получится: не более 
10% записей содержат непубличную 
информацию (в частности о бенефи-
циарах). Собственно, интересующей 
всех нерегистрационной информа-
ции из базы MF в OpenCorporates не 
добавлено — там нет переписки MF 
со своими представительствами, на 
основании которых сделаны десятки 
апрельских публикаций консорци-
ума ICIJ. Они, как правило, также не 
сопровождаются публикацией фай-
лов MF, которых, по заявлению ICIJ, 
11,5 млн. По России их известно сей-
час около 30. В базе OpenCorporates 
сведений по российским компани-
ям и физлицам, в них упоминавших-
ся, на вчерашний день не было.

Рано или поздно база MF, видимо, 
будет опубликована полностью, тог-
да можно будет говорить о том, что 
в ней есть и чего нет. Пока же имеет 
смысл сообщить, что там с большой 
вероятностью обнаружится исходя 
из уже опубликованного,— и это до-
вольно важная история. С одной сто-
роны, несколько публикаций пока-
зывают: дочерние подразделения 
российских банков в пределах ЕС мо-
гут творить буквально чудеса, с кото-
рыми, видимо, несовместимо поня-
тие compliance, проверка подозри-
тельности операций,— и при этом 
избегать надзорных санкций регу-
ляторов ЕС и Швейцарии. Возможно, 
эти чудеса связаны с возможностя-
ми сопряжения их операций с опера-
циями материнских банков в юрис-
дикции РФ. С другой стороны, если 
все это так, то в базах данных стоило 
бы искать не столько следы подполь-
ной активности российских клиен-
тов, сколько использование этих воз-
можностей нероссийскими клиента-
ми. Это естественно: задача человека, 
использующего офшор,— скрыть что-
то от своей собственной юрисдикции 
в чужой. Если русские прячут деньги 
от русских в швейцарских банках, то 
почему бы французам не скрывать 
деньги от французов с помощью рус-
ских? Самое занятное, что эти услу-
ги особенно и не скрывались — ли-
цом рекламной кампании «восполь-
зуйся русскими схемами», возможно, 
следует считать актера Жерара Депар-
дье, в 2013 году получившего россий-
ское гражданство именно по налого-
вым соображениям. Если это так, то 
становятся более понятны банков-
ские санкции в отношении РФ в 2014 
году: если юрисдикция РФ — часть 
этих финансовых технологий, то 
иного способа ограничить такую ак-
тивность нет.

обсудить 
kommersant.ru/11671

вчера

TUI RUSSIA & CIS

будет докапитализирован 
глобальной TUI Group (вла-
деет 15% российского пред-
приятия) и структурами «Се-
вергрупп» Алексея Мордашо-
ва (контролирует 75%), сооб-
щил туроператор. Стороны предо-
ставят компании займы пропорцио-
нально своим долям: так, TUI Group 
планирует вложить $1,5 млн, следует 
из текста. С учетом своей доли «Се-
вергрупп» может предоставить туро-
ператору $4,5 млн. Суммарный объ-
ем займов TUI Russia & CIS составит 
$6 млн. Александра Мерцалова

«ОТКРЫТИЕ ХОЛДИНГ»

стал владельцем пакета 1,77% 
акций банка ВТБ, свидетель-
ствуют материалы госбанка. ВТБ, 
в свою очередь, является владель-
цем 9,99% акций «Открытие Холдин-
га». Банк получил этот пакет в рам-
ках реализации его прав как залого-
держателя по кредиту, срок погаше-
ния которого истек в 2014 году. РС-
ХБ, купивший акции ВТБ в интере-
сах третьих лиц, увеличил свою до-
лю до 2,48% с 2,2% в январе. Доля 
акционеров, владеющих менее 1%, 
снизилась до 29,49% с 31,57%. До-
ли Росимущества, Государственно-
го нефтяного фонда Азербайджа-
на и Credit Suisse AG не изменились. 
 «Интерфакс»

МИНФИН

подготовил предложения 
по использованию ОФЗ, от ко-
торых отказался банк  «Югра», 
рассказал заместитель минист-
ра финансов Алексей Моисеев. 
По его словам, предоставление этих 
средств компаниям в настоящее вре-
мя не рассматривается. Банк «Югра» 
в числе других участников програм-
мы докапитализации через ОФЗ мог 
претендовать на 9,9   млрд руб. Одна-
ко в начале апреля стало известно 
о том, что банк «Югра» от получения 
ОФЗ отказался (см. ”Ъ“ от 31 марта). 
«Интерфакс»; отдел финансов

АКЦИОНЕРЫ 
«ВЫМПЕЛКОМА»

на внеочередном собрании в пят-
ницу одобрили реорганиза-
цию компании в форме выде-
ления из нее Национальной 
башенной компании (НБК), го-
ворится в материалах оператора. 
Уставный капитал НБК составляет 
288,5 тыс. руб. Ее гендиректором на-
значен Ульф Томас Джонелл. Пред-
полагается, что «Вымпелком» пере-
даст НБК около 10 тыс. своих вышек 
сотовой связи и впоследствии про-
даст ее заинтересованному инве-
стору. Переговоры с инвесторами 
«Вымпелком» ведет с лета прошло-
го года. Среди претендентов источ-
ники ”Ъ“ называют две инфраструк-
турные компании, «Русские башни» 
и «Вертикаль», а также консорциум 
из Российского фонда прямых ин-
вестиций, фондов Mubadala и Baring 
Vostok Capital Partners и банка ВТБ. 
Анна  Балашова

правила  
игры

В российской части 
«панамского архива» 
стоит искать нерос-
сийских клиентов «до-
чек» банков РФ в ЕС

«Квадра» пробивается к долгам
Новым займам энергокомпании могут помешать штрафы

Энергокомпания «Ква-
дра» группы ОНЭКСИМ 
близка к договоренности 
с Газпромбанком и Сбер-
банком о новых кредитах 
для завершения своих 
инвестпроектов. В 2014 
году акционер пытал-
ся продать «Квадру» и по-
чти прекратил инвести-
ции, после чего госбанки 
закрыли ей доступ к кре-
дитным лимитам. Теперь 
компания может полу-
чить 7   млрд руб. при усло-
вии, что ОНЭКСИМ со-
инвестирует не менее 
3   млрд руб. Но кредиторы 
не подпишут соглашение, 
пока «Квадра» не получит 
гарантии отсрочки штра-
фов на энергорынке (все-
го более 6   млрд руб.), а по-
требители не настроены 
уступать.

«Квадра» и ее акционер 
группа ОНЭКСИМ могут в 
ближайшее время подписать 
основные условия (term sheet) 
кредитного соглашения со 
Сбербанком и Газпромбан-
ком (ГПБ), стороны пришли 
к консенсусу, рассказали два 
источника 

”
Ъ“. Финансиро-

вание необходимо для завер-
шения строек новых блоков 
по договорам поставки мощ-
ности (ДПМ-проекты). На это 
не хватает около 10 млрд руб., 
банки готовы дать 65–70%, то 
есть около 7 млрд руб. поров-
ну в рамках клубной сделки, 
не менее 3 млрд руб. должен 
предоставить ОНЭКСИМ. Еще 
одним условием станет осво-
бождении «Квадры» от штра-
фов за опоздание с вводами 
мощностей по крайней мере 
до погашения кредита.

Сбербанк CIB «позитив-
но оценивает перспективы» 

проектов «Квадры», стороны 
поддерживают «конструктив-
ный диалог» об условиях их 
финансирования, пояснили 

”
Ъ“ в банке. В самой «Квадре» 

подтверждают, что она «ведет 
работу с финансовыми орга-
низациями по финансирова-
нию». В ОНЭКСИМе отказа-
лись от комментариев, в ГПБ 
не ответили на запросы 

”
Ъ“.

С конца 2014 года Сбер-
банк и ГПБ приостановили 
выданные «Квадре» кредит-
ные лимиты из-за нарушения 
ковенант и задержки вводов, 
говорит один из источников 

”
Ъ“. Компания должна была 

ввести блоки на Алексинской 
и Дягилевской ТЭЦ в 2014 го-
ду, теперь речь идет о 2017 го-
де. В 2016 году истекают сро-
ки сдачи блоков на Воронеж-
ской ТЭЦ-1 и Курской ТЭЦ-
1 (также не готовы). Наруше-
ние соглашений дает банкам 

право досрочно требовать по-
гашения кредитов, но они ре-
шили не делать этого, следует 
из отчетности «Квадры». Один 
из собеседников 

”
Ъ“ объясня-

ет ситуацию тем, что усилия 
прежнего менеджмента ком-
пании во главе с Владленом 
Александровичем были сос-
редоточены на предпродаж-
ной подготовке актива, а не 
на строительстве, ОНЭКСИМ 
почти не инвестировал в ком-
панию. Но все потенциаль-
ные сделки сорвались.

Переговоры с банками ак-
тивизировались со сменой 
руководства «Квадры»: в на-
чале года Михаил Прохоров 
пригласил экс-главу «РусГи-
дро» Евгения Дода возгла-
вить совет директоров компа-
нии. Тот, в свою очередь, при-
вел новых менеджеров из «Ру-
сГидро» и «Интер РАО». Госпо-
дин Дод и заместитель генди-

ректора по финансам и стра-
тегии «Квадры» Константин 
Бессмертных почти ежеднев-
но ведут с банками перегово-
ры, рассказывает источник 

”
Ъ“. ОНЭКСИМ в марте выдал 

«Квадре» заем 750 млн руб. на 
ДПМ-проекты.

До завершения перегово-
ров есть «сомнения в способ-
ности общества продолжать 
деятельность в будущем», пи-
сала Deloitte в аудите отчетно-
сти «Квадры» по РСБУ. В 2015 
году дефицит оборотного ка-
питала компании вырос в 
полтора раза, до 8,62 млрд 
руб., на конец года долгосроч-
ные кредиты у ГПБ составля-
ли 11,9 млрд руб., у Сбербан-
ка — 7,9 млрд руб., краткос-
рочные — 6,9 млрд и 700 млн 
руб. соответственно. По сло-
вам источника 

”
Ъ“, после 

сделки с банками отношение 
долг/EBITDA будет на уровне 
8–9, долг начнет гаситься де-
нежным потоком после вво-
да блоков. ДПМ-проекты «Ква-
дры» в высокой стадии готов-
ности — 80–90%, кроме Курс-
ка и Воронежа.

Основной проблемой 
остаются штрафы. По оцен-
ке «Сообщества потребите-
лей энергии», за задержку 
ДПМ в 2015–2016 годах они 
составят около 3,6 млрд руб., 
эмиссионный — еще 2,8 мл-
рд руб. В марте ситуация об-
суждалась у вице-премьера 
Аркадия Дворковича, компа-
нии и потребителям (бенефи-
циарам штрафов) рекомен-
довали найти взаимовыгод-
ную позицию при условии, 
что компромисс не приведет 
к «отрицательному эффекту» 
для последних. По оценкам 
«Совета рынка», отказ от кур-
ского ДПМ позволит нивели-

ровать накопленные штрафы 
на рынке (около 2 млрд руб.), 
проблема в эмиссионном 
штрафе, замечает глава регу-
лятора Максим Быстров. От-
каз от других ДПМ «Квадры» 
не обсуждается, говорит он, 
но потребители предлагали 
отказаться и от блока на Воро-
нежской ТЭЦ. Через неделю 
у Аркадия Дворковича будет 
рассмотрено примерно во-
семь вариантов расчетов «Со-
вета рынка» по пересмотру 
штрафов, сообщил замести-
тель главы Минэнерго Вяче-
слав Кравченко.

Сбербанк и ГПБ готовы вы-
нести вопрос по «Квадре» на 
кредитные комитеты в мае, 
до решения по штрафам, хо-
тя и не подпишут до этого но-
вое соглашение, отмечает со-
беседник 

”
Ъ“. Но потребите-

ли не понимают, почему ком-
пания должна получать пре-
ференции, которых не было 
у других опоздавших генера-
торов. Можно применить раз-
умную рассрочку — от года до 
двух, но тогда должна учиты-
ваться доходность — обесце-
нение средств до ввода объек-
тов в 2017–2018 годах, отмеча-
ют в «Сообществе потребите-
лей энергии». Банки же требу-
ют переноса штрафов за пре-
делы срока выплат по креди-
ту (шесть с половиной лет). 
Если ситуация зайдет в тупик, 
перед «Квадрой» может встать 
реальная угроза банкротст-
ва уже в этом году, говорят 
два источника 

”
Ъ“. Но, добав-

ляют они, потребители все 
равно окажутся в плюсе, по-
скольку получат все штрафы 
и не будут платить за остав-
шиеся ДПМ.

Анастасия Фомичева, 
Анатолий Джумайло

В ПРОДАЖЕ С 11 АПРЕля

КАК BIG DATA РАБОТАЕТ 
В РЕАЛЬНОЙ ЭКОНОМИКЕ

ФИНАНСОВЫЙ КОНСУЛЬТАНТ 
КОМПАНИИ FCP LTD — 
О ПОСЛЕДСТВИЯХ ПУБЛИКАЦИИ 
«ПАНАМСКИХ АРХИВОВ» 
ДЛЯ ОФШОРНОЙ ИНДУСТРИИ 

ЧТО ЕЩЕ СОБИРАЮТСЯ 
СНЕСТИ В МОСКВЕ

КАК СОВЕТСКАЯ ВЛАСТЬ БОРОЛАСЬ 
ЗА СОБИРАЕМОСТЬ НАЛОГОВ

Банки получат пенсию
Им могут разрешить прямое привлечение средств будущих пенсионеров

Граждане могут получить возможность 
формировать средства негосударственного 
пенсионного обеспечения не только в пен-
сионных фондах (НПФ), как сейчас, но и 
на спецдепозитах в банках. Соответствую-
щие поправки к законодательству разраба-
тывают Минфин и ЦБ. Банки заинтересо-
ваны в длинных пассивах, в пенсионных 
фондах опасаются новых конкурентов 
и указывают на непоследовательность 
 позиции ЦБ.

Министр финансов Антон Силуанов в ходе фо-
рума Ассоциации российских банков заявил, что 
министерство совместно с ЦБ разрабатывает по-
правки к законодательству о пенсионных резервах 

(средствах, формируемых гражданами и работода-
телями в рамках программ негосударственного 
пенсионного обеспечения). «Мы сейчас с Банком 
России рассматриваем возможности развития не-
государственного пенсионного обеспечения, при-
влечения ресурсов граждан не только в НПФ, но 
и на специальные пенсионные счета в банках,— 
уточнил он.— Это должно создать дополнитель-
ную ресурсную базу для длинных денег банкам». В 
ЦБ отказались от комментариев.

В принципе ничто не мешает гражданину и сей-
час откладывать себе на старость с помощью обыч-
ного банковского депозита. Для того чтобы предла-
гаемые спецсчета действительно стали новым пен-
сионным инструментом, необходимо создать для 

них специальную нормативную базу, считают в 
НПФ. «Просто назвать счет в банке пенсионным — 
это лишь маркетинговый ход. Необходимы серьез-
ные корректировки законодательства для откры-
тия и ведения таких счетов (они не должны быть 
отзывными), разделения банковских и пенсион-
ных активов, оценки рисков»,— отмечает генди-
ректор НПФ Сбербанка Галина Морозова.

Сейчас НПФ размещают пенсионные средства в 
том числе и на банковских депозитах, и до сих пор 
ЦБ, наоборот, указывал на желательность небан-
ковского пенсионного инвестирования (напри-
мер, в корпоративные облигации).

деловые новости  — с8

«Центробувь» примерят в полиции
Руководство ритейлера заподозрили в выводе средств

Как стало известно 
”
Ъ“, один 

из кредиторов сети магазинов 
«Центробувь» — Газпромбанк 
(ГПБ) — просит МВД проверить 
законность деятельности вла-
дельцев и руководства ритей-
лера. Банк подозревает их в 
фиктивных сделках и выво-
де средств, предоставленных 
в рамках кредитной линии. 
В «Центробуви» утверждают, 
что сотрудничают с ГПБ и про-
водят совместную аудиторскую 
проверку. 

ГПБ просит полицейских дать пра-
вовую оценку финансовой деятель-
ности бенефициаров и менеджмента 
АО «ТД 

”
Центробувь“» накануне введе-

ния в отношении компании процеду-
ры наблюдения (см. 

”
Ъ“ от 4 апреля). 

С таким запросом банк, являющий-
ся одним из крупнейших кредито-
ров «Центробуви», обратился 8 апре-
ля к начальнику столичного управле-
ния МВД по борьбе с экономически-
ми преступлениями и борьбе с кор-
рупцией генерал-майору Сергею Со-
лопову. В заявлении (копия есть у 

”
Ъ“) 

сказано, что в 2013–2014 годах ГПБ 
заключил соглашение об открытии 

кредитной линии с ООО «Центро» и 
АО «ТД 

”
Центробувь“» для финанси-

рования хозяйственной деятельнос-
ти. В обеспечение возврата средств за-
емщики предоставили банку поручи-
тельства друг за друга. По истечении 
срока возврата средств в этом году у 
компаний образовалась задолжен-
ность перед ГПБ на 8,6 млрд руб. 

Из текста заявления следует, что 
ГПБ подозревает руководство «Цен-
тробуви» в выводе средств. По дан-
ным источников 

”
Ъ“, ГПБ насчитал 

12 сделок, законность которых вызва-
ла сомнение. Адвокат Трофим Попов 
(представляет интересы ГПБ) подтвер-
дил, что у его клиента «есть вопросы» 
к собственникам и менеджменту ри-
тейлера по ряду сделок и финансо-
вых операций, в том числе с кредит-
ными средствами ГПБ. «Мы просим 
проверить, не носили ли они фик-
тивный характер»,— отметил он. Ад-
вокат считает, что сделки могли суще-
ственно повлиять на финансовое по-
ложение «Центро» и ТД «Центробувь», 
«что в результате повлекло за собой 
неспособность компаний-заемщиков 
отвечать по своим кредитным обяза-
тельствам». В заявлении упомянут 

один из владельцев «Центробуви» — 
Сергей Ломакин, названный контр-
олирующим акционером.

• «Центробувь», созданная в 1992 го-
ду, сегодня управляет около 700 мага-
зинами и является крупнейшей сетью 
по продаже обуви в России. По данным 
«СПАРК-Интерфакс», 99,99% АО «ТД 

”
Центробувь“» принадлежат кипр-

ской Plazia Consulting Ltd, основны-
ми бенефициарами которой счита-
ются Сергей Ломакин и Артем Ха-
чатрян. В число акционеров так-
же входят Леонид Макарон, Влади-
мир Левый, а также основатели ри-
тейлера Дмитрий Светлов и Анато-
лий Гуревич. ООО «Центро» (занима-
ется импортом и экспортом) так-
же на 99,99% принадлежит Plazia 
Consulting Ltd. 

• По данным ГПБ, в список креди-
торов «Центробуви» входят так-
же Сбербанк, ВТБ и Московский 
кредитный банк (МКБ). Согласно 
СПАРК, долгосрочные и краткосроч-
ные обязательства АО «ТД 

”
Центро-

бувь“» на конец 2014 года превышали 
25   млрд руб. 
В «Центробуви» подчеркивают, что 

введение процедуры наблюдения в 

компании было скоординировано 
со всеми основными кредиторами, в 
первую очередь с ГПБ. «На сегодняш-
ний день руководство и менеджмент 
компании в тесном сотрудничестве с 
ГПБ проводят всестороннюю аудитор-
скую проверку, в том числе и за пери-
од выдачи и использования основ-
ных кредитных средств»,— заверил 
представитель ритейлера.

Партнер Herbert Smith Freehills 
Алексей Панич предполагает, что об-
ращение ГПБ в правоохранительные 
органы сделано с целью дополнитель-
ного давления на заемщика. По мне-
нию юриста, если правоохранители 
докажут фиктивность сделок, имуще-
ство или денежные средства, фигу-
рирующие в них, будут возращены в 
конкурсную массу. В МВД сказали, что 
если по результатам доследственной 
проверки уголовное дело и будет воз-
буждено, то произойдет это не рань-
ше чем через месяц. Скорее всего, до-
бавили в министерстве, дело будет по 
факту хищения кредитных средств, а 
обвинение на начальном этапе вряд 
ли будет персонализировано.

Владислав Трифонов, 
Анатолий Костырев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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0,32

0,44

0,56

0,68

0,80% ● 0,6288

0,29 п.п.
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5,4

6,1

6,8

7,5тыс. пунктов ● 6,604
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0 70,0

0
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70млрд руб. ● 36,27

18,06%
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1,35тыс. $ / тр. унц.

600 850

600

650

700

750

800

850

0,00% 0,07%

● 1,239$ млрд ● 775,9

Самарский ФИА-банк, несмотря 
на проведенный конкурс на са-
нацию и выбранного инвесто-
ра, остался без лицензии. ЦБ не 
утвердил результаты конкурса. 
По информации 

”
Ъ“, на сана-

цию банка претендовала коман-
да во главе с экс-руководителем 
Росбанка Александром Попо-
вым. По мнению экспертов, 
 отказ от оздоровления ФИА-бан-
ка связан с общей политикой 
ЦБ по сокращению проектов 
по санации, особенно в отно-
шении небольших банков.

В пятницу ЦБ сообщил об отзыве 
лицензии у ФИА-банка (Тольятти) в 
связи с падением всех нормативов 
достаточности капитала ниже 2%, ка-
питала — ниже минимального зна-
чения и неоднократным примене-
нием мер в течение одного года в 
рамках закона «О Центральном бан-
ке» и «О банках и банковской дея-
тельности». Капитал банка опустил-
ся до отрицательных значений (ми-
нус 5,48 млрд руб.) еще по итогам 
февраля, то есть уже на 1 марта нор-
мативы были нарушены. Однако в 
феврале решили попробовать найти 
санатора, и в конце марта Агентство 
по страхованию вкладов провело 
конкурс, результаты которого в ито-
ге не утвердил ЦБ.

У ФИА-банка весьма специфиче-
ский профиль — кредитование зо-
лотодобывающих компаний — и 
нужен был знакомый с этой темой 
инвестор, указывают источники 

”
Ъ“. Наиболее высокие шансы на 

победу, по информации 
”
Ъ“, были у 

команды во главе с бывшим предсе-
дателем правления Росбанка Алек-
сандром Поповым. По информации 
источников 

”
Ъ“, он представлял ин-

тересы депутата Госдумы от партии 
«Единая Россия», миллиардера Зе-
лимхана Муцоева и его семьи. Алек-
сандр Попов и представитель Зе-
лимхана Муцоева отказались от 
комментариев.

• ФИА-банк занимал на 1 января 
2016 года 172-е место по размеру ка-
питала, 199-е по размеру активов. 
80% банка принадлежало Александру 
Носореву, а 19,9% — шведскому фонду 
East Capital.
По данным 

”
Ъ“, разрыв между 

суммой обязательств и капитала и 
активов банка, который нужно было 
закрыть за счет санационного креди-
та, составлял около 5 млрд руб. Фор-
мально на 1 марта по РСБУ банк по-
казывал размер просроченной за-

долженности в 1 млрд руб., что со-
ставляло 9,7% от размера корпора-
тивного кредитного портфеля. По 
словам источников 

”
Ъ“, знакомых с 

ситуацией, «дыра» сформирована 
фактически одним проблемным за-
емщиком в Якутии. «Хотя размер 
кредитного портфеля банка состав-
ляет порядка 11 млрд руб., почти по-
ловина его приходится на группу 
фактически связанных компа-
ний»,— рассказывает один из банки-
ров. Для столь небольшого банка раз-
мер дефицита капитала значителен, 
и необходимая для санации сумма 
вызывала вопросы о целесообразно-
сти проекта, уточняет другой собе-
седник 

”
Ъ“. Объем средств физлиц в 

ФИА-банке по состоянию на 1 марта 
составлял 16,36 млрд руб.

Отказ от спасения ФИА-банка ле-
жит в русле курса ЦБ на сокращение 
санаций, это уже третий, после «На-
родного кредита» и Связного банка, 
пример лишения лицензии после 
конкурса на выбор санатора. «У ФИА-
банка, безусловно, была социальная 
значимость в своем регионе, он 
крупный для Самарской области,— 
отмечает управляющий партнер НА-
ФИ Павел Самиев.— По этому крите-
рию, вероятно, и было исходно при-
нято решение о возможности сана-
ции». Однако, заключает эксперт, в 
конечном итоге решающим оказал-
ся фактор экономической целесоо-
бразности, которой «при текущем 
качестве кредитного портфеля бан-
ка, обнаружено не было».

Юлия Локшина, 
Халиль Аминов

ФИА-банк сошел с санации
Его оздоровление признано нецелесообразным

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЦИТАТА

Нам не нравится снижение каче-
ства работы санаторов. Не долж-
но быть той ситуации, когда за 
счет санации он хочет поправить 
свое положение
— Эльвира Набиуллина,
глава ЦБ, 7 апреля

Банки получат пенсию

ЦБ научит работать без сбоев
Участникам финансовых рынков дадут рекомендации

Его поздравляет председатель набсовета ГК «Алор», пред-
седатель совета директоров Ассоциации НП РТС Анато-
лий Гавриленко:
— Дорогой Виктор Васильевич! Поздравляю вас с 75-лети-
ем! Сегодня, в день вашего юбилея, хочется поблагодарить 
вас за добросовестный труд и честное служение на благо 
нашей великой страны. Вся ваша жизнь, сначала в СССР, а 
сегодня в России, сопровождается неутомимой трудовой 
деятельностью. В течение последних 25 лет вы по праву 
считаетесь признанным авторитетом на отечественном 
биржевом рынке. Для молодого поколения и для всех нас 
вы всегда служите примером высокопринципиального ру-
ководителя и яркого, талантливого организатора, являясь 

одновременно образцом социальной ответственности и 
достойного исполнения гражданского долга. Ваш много-
летний опыт и личный пример заряжают энтузиазмом и 
вдохновляют многих отечественных руководителей фи-
нансовой индустрии. От имени профессионалов россий-
ского финансового рынка позвольте поблагодарить вас за 
большой личный вклад в становление отечественного бир-
жевого рынка и пожелать вам отличного здоровья, крепко-
го семейного счастья, творческих сил и еще долгих лет пло-
дотворного сотрудничества с нами, чтобы мы смогли в пол-
ной мере перенять ваш богатый жизненный опыт, нау-
читься вашей мудрости, дальновидности и профессиона-
лизму. С днем рождения, дорогой Виктор Васильевич!

Его поздравляет генеральный директор канала «Гипер-
маркеты» «Ашан Ритейл Россия» Олег Альхамов:
— Владимир Валерьевич! В 2015 году успешно реализо-
ван проект по становлению национальной платежной 
системы. В 2016 году поставлен амбициозный план по 

внедрению карты «Мир». Мы уверены, что под вашим 
руководством такие проекты будут исключительно 
успешными. Желаем вам здоровья, успехов и большой 
энергии, которые помогут вам достичь поставленных 
целей. Поздравляем вас с днем рождения!

Сегодня исполняется 75 лет генеральному директору, 
председателю правления ЗАО «Биржа 

”
Санкт-Петербург“» 

Виктору Николаеву

Сегодня исполняется 50 лет председателю правления, 
генеральному директору Национальной системы  
платежных карт Владимиру Комлеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Гендиректор НПФ «Будущее» Ни-
колай Сидоров указывает, что доля 
средств НПФ на банковских депози-
тах год от года сокращается, причем 
по рекомендациям самого же ЦБ.

При этом участники пенсионно-
го рынка опасаются, что одними ре-
зервами дело может не ограничить-
ся, банкам в дальнейшем могут раз-
решить и прямое привлечение 
средств обязательного пенсионного 
страхования (ОПС), то есть накопле-
ний. Последние три года по реше-
нию правительства и президента 
пенсионные накопления у граждан 
не формируются, но за предыдущие 
годы объем средств накоплен значи-
тельный. «Общий объем пенсион-
ных накоплений в НПФ — более 
2 трлн руб., интерес банков к такому 

ресурсу большой,— отмечает руко-
водитель НПФ из топ-10.— Не 
исключаю, что введение спецсче-
тов — первый шаг к выходу на пря-
мое размещение в банках и средств 
ОПС с последующим вытеснением 
НПФ». В том, что банки будут лобби-
ровать привлечение средств ОПС, 
уверен и главный экономист Нацио-
нального рейтингового агентства 
Михаил Васин. Он отмечает, что бан-
ковские группы и так работают с 
пенсионными средствами, привле-
ченными родственными НПФ (на-
пример, Сбербанк, ВТБ, группа БИН 
и «Открытие»). «Привлечение пенси-
онных накоплений напрямую бан-
ком серьезно сокращает расходы на 
содержание НПФ и стоимость фон-
дирования,— говорит он.— В случае 
корректировок законодательства се-
рьезно активизироваться на этом 

рынке могут и банки, которые на те-
кущий момент не имеют НПФ».

Параметров отбора банков для 
прямого привлечения пенсионных 
средств в Минфине и ЦБ пока не на-
зывают. По мнению вице-президен-
та ассоциации региональных бан-
ков «Россия» Олега Иванова, круг 
банков с высокой долей вероятно-
сти может быть ограничен топ-10 по 
активам или банками, получивши-
ми ОФЗ. Банкиры надеются, что спи-
сок будет шире. «Мы заинтересова-
ны в привлечении длинных пасси-
вов. Такой ресурс может быть на-
правлен на развитие долгосрочного 
кредитования, например ипоте-
ки»,— говорит Андрей Степаненко, 
зампред правления Райффайзен-
банка (на конец 2015 года занимал 
14-е место по активам).

Павел Аксенов

Банк России подготовил мето-
дические рекомендации по 
обеспечению непрерывности 
деятельности некредитных фи-
нансовых организаций. По су-
ти, это система принципов вы-
страивания процессов, кото-
рая должна обеспечить работу 
таких организаций без сбоев. 
Особое значение это имеет для 
тех участников рынка, кото-
рые работают непосредственно 
с клиентами, например на бир-
же, поскольку их технические 
неполадки могут обернуться 
убытками для клиентов.

О разработке методических ре-
комендаций к обеспечению непре-
рывности деятельности некредит-
ных финансовых организаций со-
общила замдиректора департамен-
та рынка ценных бумаг и товарного 
рынка ЦБ Ольга Шишлянникова в 
пятницу на Форуме финансовой 
стабильности НФА. Выполнение 
этих рекомендаций пока не будет 
являться обязательным, но после 
обсуждения с рынком на их основе 
с учетом всех предложений будет 
разработан нормативный акт ЦБ.

Основная цель рекомендаций — 
наладить работу некредитных фи-
нансовых организаций без сбоев, 
которые сейчас нередки. В первую 
очередь это актуально для тех участ-
ников рынка, чей бизнес наиболее 
«привязан к клиенту». «В качестве 
примера приведу организатора тор-
гов. Сбои на Московской бирже в 
прошлом году ни у кого на рынке 
энтузиазма не вызвали,— пояснила 
госпожа Шишлянникова.— Поэто-
му инфраструктурные организа-
ции попали в группу, для которой 

предусмотрены рекомендации в 
наибольшем объеме». Ранее 

”
Ъ“ со-

общал о мерах, которые Москов-
ская биржа предложила для реше-
ния проблемы участившихся в 2015 
году технических инцидентов, при-
ведших к остановке торгов (см. 

”
Ъ“ 

от 5 октября 2015 года).
Рекомендации ЦБ представляют 

собой систему принципов выстраи-
вания процессов, в результате кото-
рых «вероятность наступления не-
благоприятных событий (сбо-
ев.— 

”
Ъ“) будет все время снижать-

ся», пояснила госпожа Шишлянни-
кова. «Если есть какие-то аспекты, 
которые могут повлиять на непре-
рывность деятельности, то надо вы-
являть их, прогнозировать и пред-
усматривать, каким образом реаги-
ровать в случае наступления этих 
событий, чтобы минимизировать 
последствия приостановки»,— по-
яснила она.

Участники рынка и сейчас име-
ют системы защиты от сбоев, но 
разрабатывались они индивидуаль-
но, а значит, не имеют единых 
принципов. «Если будут определе-
ны общие стандарты, общий вектор 
в этом направлении, это может ока-
заться полезным»,— говорит IT-ди-
ректор компании «Открытие Бро-
кер» Алексей Хорунжий. В части 
технического обеспечения непре-
рывности деятельности требова-
ния уже отражены в положении о 
лицензионных требованиях к про-
фучастникам (481-П), напоминает 
гендиректор компании «Професси-
о н а л ь н ы й  р е г и с т ра ц и о н н ы й 
центр» Олег Савицкий. «Некоторые 
формулировки положения требова-
ли уточнения,— говорит он.— Бу-

дем надеяться, что это будет учтено 
в методических рекомендациях 
ЦБ». Указанный документ не един-
ственный в данной сфере. В целях 
минимизации последствий оста-
новки деятельности профучастни-
ков для клиентов 28 декабря прош-
лого года вышло указание ЦБ 3921-
У. Согласно ему, с 23 мая 2016 года 
будут действовать новые правила 
раскрытия информации о техниче-
ских сбоях в автоматизированных 
системах. Если такие сбои повлекут 
прекращение (ограничение) вы-
полнения профдеятельности более 
чем на один час (для депозитариев 
и регистраторов — более чем на 
один день), информация о них 
должна быть раскрыта на сайте 
компании в течение часа после вы-
явления сбоя.

Новые методические рекоменда-
ции ЦБ, хотя и предлагают единые 
принципы обеспечения непрерыв-
ности деятельности, могут обер-
нуться дополнительными затрата-
ми для участников рынка в случае 
закрепления их в нормативном ак-
те. «Практика показывает, что рас-
ходы в таких случаях неизбеж-
ны»,— говорит один из представи-
телей профучастников. Тем не ме-
нее у участников рынка есть воз-
можность повлиять на итоговый 
текст нормативного акта. «В этот раз 
было принято решение, что мы, 
прежде чем предложить что-то рын-
ку, послушаем его точку зрения. Акт 
уже в высокой степени готовно-
сти»,— подытожила госпожа Ши-
шлянникова. Текст документа дол-
жен в самое ближайшее время поя-
виться в публичном доступе.

Мария Сарычева

с7

Граждане потянулись за деньгами

Данные ЦБ по увеличению потре-
бительского кредитования на 1 мар-
та пока недоступны. По данным 
агентства Frank Research Group, на 1 
марта совокупный объем указанных 
кредитов составлял 5,9 трлн руб., со-
кратившись за январь—февраль на 
1,9%. Впрочем, в ЦБ указывают на 
рост выдач, а не совокупного портфе-
ля, в котором выдачи компенсируют-
ся большими объемами погашений.

Банкиры подтверждают рост 
спроса на необеспеченные креди-
ты с начала года. «В январе—февра-

ле многие заемщики из-за опасе-
ния роста цен, вызванного деваль-
вацией рубля, обращались в банки 
за потребительскими кредитами на 
покупку товаров, поэтому выдачи 
были особенно активными»,— по-
ясняет президент ОТП-банка Илья 
Чижевский.

В то же время участники рынка 
уверены, что опасения регулятора 
напрасны — наученные горьким 
опытом прошлых лет банкиры кон-
сервативны в выдачах кредитов. 
Банки не ослабляли требований к 
заемщикам, несмотря на высокие 
объемы кредитования, уверяет 

Илья Чижевский. По словам зам-
преда правления Азиатско-Тихоо-
кеанского банка Вячеслава Анд-
рюшкина, риски необеспеченного 
кредитования все еще сохраняют-
ся, поэтому, несмотря на «оттаива-
ние» розницы, банки предпочита-
ют активно не наращивать долю та-
ких кредитов. Впрочем, добавляет 
он, «не исключено, что на фоне по-
степенной разморозки потребкре-
дитования некоторые игроки ре-
шили нарастить свой портфель, 
и именно на этот рост обратил вни-
мание ЦБ».

Валерия Францева

с1



Коммерсантъ   l   Понедельник 11 апреля 2016 №61/П   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

деловые новости

январьянварь февраль март февраль март февраль март февраль март февраль мартянварьянварьянварь

● 31,142

20

24

28

32

36

40тыс. руб. / тонна ● 30,683

0,01%          
20

27

34

41

48

55$ / баррель    ● 38,90

9,92%
2,30 6,00

2,30

3,04

3,78

4,52

5,26

6,00тыс. пунктов ● 5,023

0,66%
0,0

0,3

0,6

0,9

1,2

тыс. пунктов

0,83%
1,5

2,3

3,1

3,9

4,7

5,5

0,02%

● 1,193тыс. пунктов ● 4,300

20,0 40,0 20,0 55,0 1,5 5,5 0,0 1,5

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Прогнозы нефтекомпаний 
о снижении в 2016 году добы-
чи в России на фоне падения 
цен на нефть и повышения 
налогов пока не оправдыва-
ются. В Минэнерго ожидают, 
что производство может вы-
расти на 1%, до 540 млн тонн, 
а экспорт — на 3,5%, до 228 млн 
тонн. Но эксперты предупре-
ждают, что это краткосрочный 
эффект активных инвестиций 
в бурение в 2015 году, который 
скоро сойдет на нет. Уже сейчас 
компании мало инвестируют 
в разведку, без чего невозмо-
жен рост добычи в будущем.

Минэнерго прогнозирует добы-
чу нефти в РФ в 2016 году на уровне 
537–540 млн тонн, заявил министр 
Александр Новак. Это на 0,5–1% вы-
ше показателя 2015 года (534,2 млн 
тонн). Как уточнил чиновник, в 
2016 году Россия сохранит средне-
суточные показатели добычи на 
уровне января. Это соответствует 
предложению Москвы о замора-
живании производства, что долж-
но частично восстановить упав-
шие цены на сырье. Замминистра 
энергетики Алексей Текслер доба-
вил, что экспорт нефти из РФ в 2016 
году может вырасти на 3,5% (в 2015 
году — на 10,6%, до 220,267 млн 
тонн). В первом квартале, по дан-
ным ЦДУ ТЭК, добыча нефти и кон-
денсата увеличилась на 3,1%, до 
135,424 млн тонн.

Такие прогнозы идут вразрез с 
мнением рынка, игроки ожидали 
снижения добычи после того, как 
государство прошлой осенью утвер-
дило увеличение налоговой нагруз-
ки на отрасль. В 2015 году НДПИ на 
нефть был повышен до 776 руб. за 
тонну, в 2016-м — до 857 руб. (на 
53% выше плана на 2016 год). При 
этом пошлина на нефть в 2016 го-
ду должна была снизиться до 36%, 
но Минфин добился ее сохранения 
на уровне 2015 года — 42%. Это, по 
расчетам, принесет в бюджет около 
200 млрд руб.

На фоне падения цен на нефть 
отток средств из компаний при-
ведет к снижению объемов буре-
ния и, как следствие, добычи, пре-
дупреждали нефтяники. Глава ЛУ-
КОЙЛа Вагит Алекперов отмечал, 
что производство в 2016 году может 
уменьшиться на 2–3%, если налого-
вое давление продолжится. Осенью 
2015 года глава «Роснефти» Игорь 
Сечин прогнозировал снижение до-
бычи на 25–30 млн тонн в год в бли-
жайшие три года в случае роста на-
логовой нагрузки. В пятницу в ЛУ-
КОЙЛе, «Газпром нефти» и «Роснеф-
ти» ситуацию не комментировали. 
В «Башнефти» отметили, что компа-
ния в 2016 году ожидает добычу на 
уровне более 20 млн тонн по срав-
нению с 19,9 млн тонн в 2015 году 
(в первом квартале добыча выро-
сла на 12,3%). В пятницу глава «Баш-
нефти» Александр Корсик говорил, 

что компания готова к любому раз-
витию событий, в том числе к при-
нятию решения о заморозке добы-
чи. Но допустил, что «Башнефть» 
может и не сдерживать производст-
во, если другие нефтекомпании его 
уменьшат из-за естественного паде-
ния добычи.

Валерий Нестеров из Sberbank 
Investment Research полагает, что 
добыча может вырасти и до 545 млн 
тонн, но лишь благодаря большим 
объемам бурения в 2015 году. Уже 
сейчас, отмечает эксперт, снижение 
производства заметно по крупней-
шим компаниям. Наращивают до-
бычу «Газпром нефть» за счет новых 
проектов и «Башнефть», но и для них 
2016 год станет последним настоль-
ко успешным, так как эффект деше-
вого рубля исчерпан. Капвложения 
в долларах упали, компании не го-
товы наращивать их в рублевом вы-
ражении, поясняет Валерий Несте-
ров. Он добавляет, в 2015 году неф-
тяники увеличили на 12% эксплуата-
ционное бурение, но более дорогое 
и важное на перспективу разведоч-
ное сократилось на 19%. «Есть впе-
чатление, что в секторе идет борьба 
за сохранение доли на рынке»,— от-
мечает эксперт. По его словам, игро-
ки увеличивают добычу, «рвут запа-
сы» без учета перспектив и не реша-
ют проблему запланированного по 
отрасли повышения коэффициента 
извлечения нефти с 28% до 35%.

Ольга Мордюшенко

Россия пошла в добычу  
без разведки
Рост производства нефти может оказаться недолгим

Минэнерго наконец согласилось 
установить обязательный нор-
матив биржевых продаж нефти 
на внутренний рынок в размере 
5% от добычи и газа — 6-10%. Ре-
шение согласовано и вскоре бу-
дет утверждено, уверяют в ФАС. 
Но источники 

”
Ъ“ сомневают-

ся в этом: крупным нефтяни-
кам придется найти 26 млн тонн 
нефти, не связанной долгосроч-
ными контрактами, или рабо-
тать по обходным схемам. Более 
вероятно утверждение нормати-
вов по газу, где на рынке избы-
ток предложения.

ФАС согласовала с Минэнерго нор-
матив обязательной продажи нефти 
и газа на биржевых торгах, заявил 
в пятницу заместитель главы служ-
бы Анатолий Голомолзин. «Была дол-
гая дискуссия, затем на совещании с 
министром (энергетики Александ-
ром Новаком.— 

”
Ъ“) мы окончатель-

но определились и эти параметры за-
фиксировали — 5% от объема добы-
той нефти»,— сказал он (цитата по 
ТАСС). Господин Голомолзин добавил, 
что по газу решено установить норма-
тив для экспортеров газа (то есть «Газ-
прома») — 6% от объемов, сдаваемых 
в газотранспортную систему (ГТС), и 
10% — для независимых производи-
телей. «Приказы мы в ближайшее вре-
мя отправим на подписание в Минэ-
нерго»,— заключил он. В Минэнер-
го отказались от комментариев. По 
данным 

”
Ъ“, встреча господина Нова-

ка с главой ФАС Игорем Артемьевым 
прошла 5 апреля, на ней были госпо-
дин Голомолзин и первый замминис-
тра энергетики Алексей Текслер.

Споры о нормативе биржевых 
продаж шли между ФАС и Минэнер-
го не один год. В 2013 году был согла-
сован уровень обязательных продаж 

нефтепродуктов на СПбМТСБ, с тех 
пор ФАС пыталась добиться и обя-
зательной продажи 5% нефти. Идея 
в том, чтобы создать на внутреннем 
рынке понятные ценовые индика-
торы, что в числе прочего могло бы 
привести к появлению независи-
мых переработчиков. Минэнерго со-
глашалось на норматив только 1% от 
добычи, указывая, что рынка нефти 
в РФ де-факто нет, объемы распреде-
ляются по долгосрочным контрак-
там и административные требова-
ния о биржевых продажах нарушат 
схемы поставок.

Если норматив 5% будет утвер-
жден, биржевые продажи нефти со-
ставят около 26 млн тонн, или при-
мерно 9% от объема первичной пере-
работки в 2015 году. «Роснефть» долж-
на будет продать около 10 млн тонн, 
«Газпром нефть» — 2,8 млн тонн, ЛУ-
КОЙЛ — 4 млн тонн, «Сургутнефтегаз» 
— 3 млн тонн. В компаниях отказа-
лись от комментариев. Сейчас на СП-
бМТСБ идут спотовые торги нефтью 
с поставкой в следующий календар-
ный месяц, но в меньших объемах: в 
2015 году продано 650 тыс. тонн — в 
основном «Зарубежнефтью» и «Поляр-
ным сиянием».

По газу ФАС добилась перевыпол-
нения своих требований о продаже 
на бирже 3% от добычи. На практике 
объемы газа, сдаваемые в ГТС, при-
мерно соответствуют добыче. Если 
названные Анатолием Голомолзи-
ным цифры утвердят, «Газпром» дол-
жен будет продать на бирже не ме-
нее 26 млрд кубометров, НОВАТЭК и 
«Роснефть» — примерно по 6 млрд ку-
бометров. В 2015 году на СПбМТСБ 
продано 7,6 млрд кубометров, боль-
шая часть от «Газпрома».

Собеседники 
”
Ъ“ на рынке отме-

чают, что развитие биржевых торгов 

фигурировало как поручение прези-
дентской комиссии по ТЭКу, поэто-
му у ФАС была сильная аппаратная 
позиция. Но компании восприни-
мают идею без энтузиазма, особенно 
по торгам нефтью. Глава «Роснефти» 
Игорь Сечин, по данным 

”
Ъ“, против 

такого высокого норматива продаж: 
на деле у компании нет свободных 
10 млн тонн. Кроме того, всем выгод-
нее отправлять свободную нефть на 
экспорт. «Если норматив введут, ком-
пании будут 

”
клеить“ адресные сдел-

ки со своими НПЗ через биржу или 
проводить товар через формально 
независимых трейдеров»,— считает 
один из источников 

”
Ъ“, указывая на 

такой опыт на рынке нефтепродук-
тов. «Пока ничего не подписано и ед-
ва ли будет»,— полагает другой собе-
седник 

”
Ъ“. По газу такой напряжен-

ности нет, поскольку на рынке избы-
ток предложения, а «Газпрому» ско-
рее выгоден рост объемов торгов на 
бирже. В НОВАТЭКе говорят, что ком-
пании обсуждать документ не зва-
ли и «административное регулиро-
вание биржевых торгов не решит 
задач, стоящих перед участниками 
рынка». Но у компании есть ресурсы 
газа, которые она может реализовать 
через биржу.

Тема обязательных биржевых про-
даж нефти не нова, отмечает старший 
вице-президент Argus Media Вячеслав 
Мищенко, но есть две проблемы. Во-
первых, НПЗ привыкли работать с 
нефтью определенного качества, это 
обеспечивает наилучшую рентабель-
ность и отражается в системе долгос-
рочных контрактов, а доля спотовых 
продаж мала. Во-вторых, в условиях 
налогового маневра нефтяники стре-
мятся сокращать переработку и уве-
личивать экспорт нефти.

Юрий Барсуков

Государство  
перегоняет нефть на биржу
Но компаниям может не хватить свободных объемов

«Крайне важным является согла-
сование имущества, необходимого 
каждой из сторон, и разграничение 
его без ущерба для их интересов»,— 
отмечают в Минэкономики. На это 
нужно время, поскольку юридиче-
ская форма передачи имущества 
или акций может определяться по-
сле достижения определенности 
по имуществу под каждый из про-
ектов, включая новые проекты Чеч-
ни. В 2010 году «Роснефть» догово-
рилась с регионом о строительстве 
НПЗ на 1 млн т, в 2012 году был объ-
явлен тендер на ТЭО. Также в рам-
ках «Чеченнефтехимпрома» соби-
рались строить завод литийион-
ных аккумуляторов (соглашение 
с корейской КОКАМ подписано в 
2014 году). В «Роснефти» ситуацию 
не комментируют.

Кроме того, Рамзан Кадыров про-
сит разобраться со вторым этапом 
восстановления аэропорта Грозный. 
Еще в начале 2014 года Чечня пред-
ставила Минтрансу и Минэкономи-
ки обоснования для выделения в 
2015 году финансирования из гос-
бюджета. Но решение до сих пор не 
принято, хотя в целом Белый дом 
проект поддерживал. Из бюджета 
на него уже потрачено около 1 млрд 
руб. Республика рассчитывала, что 
после реконструкции активизиру-
ется инвестиционная деятельность, 

будет развиваться малый бизнес, ту-
ристический поток. По данным Роса-
виации, в 2015 году аэропорт снизил 
пассажиропоток на 17,5%, до 204 тыс. 
человек. В справке миниэкономики 
Чечни говорится, что авиакомпания 

«Грозный авиа» «жестко конкуриру-
ет» с перевозчиками Юга России, она 
должна улучшать качество и спектр 
услуг, расширять географию поле-
тов, оптимизировать маршруты. 
«Грозный авиа» летает из Грозного в 
Москву, Белгород, Екатеринбург, Ка-
зань, Симферополь и Челябинск.

В Минфине на вопросы 
”
Ъ“ не от-

ветили, в Минэкономики сообщи-
ли, что в рамках ФЦП социально-
экономического развития Чечни на 

2008–2012 годы были реконструи-
рованы объекты аэропорта, но при 
рассмотрении бюджета на 2015 и 
2016 годы правительственная ко-
миссия не поддержала заявку Гроз-
ного на дополнительные средств 
на удлинение взлетной полосы. 
При подготовке бюджета на 2017–
2019 годы к вопросу планируется 
вернуться. Источник 

”
Ъ“, близкий 

к Минтрансу, сообщил, что предло-
жения о выделении на 2017–2019 
годы около 7 млрд руб. на рекон-
струкцию взлетной полосы, рулеж-
ной дорожки и перрона будут на-
правлены в этом году в профиль-
ные министерства.

Еще одной проблемой, кото-
рую поднял глава Чечни, стало пе-
реселение более 25 тыс. человек 
из оползневых зон. Как указано в 
письме, в 2015 году из госбюджета 
на это было выделено 2 млрд руб., 
удалось переселить лишь 3869 че-
ловек. Господин Кадыров уверя-
ет, что оползневые процессы акти-
визировались и это может повлечь 
жертвы, если не принять экстрен-
ных мер. В Минстрое и Минкавказе 

”
Ъ“ подтвердили, что на переселе-

ние было перечислено 2 млрд руб., 
но о планах выделения новых тран-
шей не упомянули, добавив, что ра-
ботают над поручением по вопросу.

Ольга Мордюшенко,  
Елизавета Кузнецова,  
Евгения Крючкова

Чечне не хватает федеральных денег

Как выяснилось из статистики ОАО РЖД, Богучан-
ский алюминиевый завод (БоАЗ; входит в СП «Ру-
сала» и «РусГидро»), официальный запуск которого 
партнеры переносят с конца 2014 года, уже произ-
водит на экспорт существенные объемы металла. 
Себестоимость алюминия на БоАЗе должна быть 
достаточно низкой, а официально о запуске ком-
пания могла умолчать, чтобы не спровоцировать 
падения мировых цен на металл.

В первом квартале с БоАЗа по железной дороге было от-
правлено на экспорт 38 тыс. тонн алюминия, сообщил в 
пятницу «Интерфакс» со ссылкой на материалы ОАО РЖД. 
Это может составлять до 5% от общего производства «Руса-
ла». В 2015 году БоАЗ еще не отгружал алюминий, следует 
из данных монополии.

БоАЗ вместе с Богучанской ГЭС (3 ГВт) входит в Богучан-
ское электрометаллургическое объединение (БЭМО), ко-
торым владеет паритетное СП «Русала» и «РусГидро». Мощ-
ность первой, уже построенной очереди БоАЗа — 147 тыс. 
тонн алюминия в год, или 36,75 тыс. тонн в квартал. Пред-
полагалось, что ГЭС и завод должны работать в связке, но 
станция начала выдавать первую энергию в конце 2012 го-
да на рынок: пуск завода не раз официально откладывался 
из-за переизбытка мощностей на мировом рынке.

Замминистра энергетики Вячеслав Кравченко еще 30 
марта оговорился, что «тестовое производство на БоАЗе 
началось», источники 

”
Ъ“ уточняют, что завод выпускает 

металл с декабря. Исходя из данных ОАО РЖД, БоАЗ нара-
щивает загрузку мощностей. Статистика ОАО РЖД и «Ру-
сала» по алюминию традиционно расходится, указыва-
ет «Интерфакс» (но железнодорожники, скорее, могут не 
учесть часть объемов). На расхождение данных обращает 
внимание и источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией в «Руса-

ле», уверяя, что на 100% загрузки БоАЗ еще не вышел.
В «Русале» заявили 

”
Ъ“, что завод «работает в пусконала-

дочном режиме», официальный запуск ожидается в этом 
году. В «РусГидро» говорят, что в пусконаладочном режи-
ме работает «первый этап первого пускового комплекса», 
первый жидкий металл получен в 2015 году, выпущено 
49,5 тыс. тонн. Гендиректор «Русала» Владислав Соловьев в 
ноябре 2015 года говорил, что завод «выгоднее запустить, 
чтобы он начал генерировать EBITDA, которая будет хотя 
бы возвращать кредиты». Он планировал, что запуск со-
стоится в первом квартале, а к концу года завод выйдет на 

140 тыс. тонн, причем сбыт будет идти «полностью внутри 
России». Но уже в марте господин Соловьев объяснял, что 
компания до сих пор «в процессе получения разрешений 
на разное специфическое оборудование» и точную дату за-
пуска БоАЗа назвать сложно.

В 2015 году «Русал» выпустил 3,6 млн тонн алюминия, 
и компания сообщала в феврале, что по-прежнему рассма-
тривает возможность сокращения производства «прибли-
зительно на 200 тыс. тонн в год» (в 2013–2014 годах «Русал» 
остановил неэффективные мощности на 650 тыс. тонн). 
Один из собеседников 

”
Ъ“, знакомый с планами компа-

нии, уверяет, что производство на БоАЗе не должно заме-
щать объемы других, менее эффективных заводов «Руса-
ла», поскольку в БЭМО у компании всего 50% и завод не 

компенсирует ей выпадающие в таком случае доходы. Се-
бестоимость на БоАЗе должна быть на уровне образцовых 
сибирских заводов компании, отмечает он. Но ни «Русал», 
ни источники 

”
Ъ“ себестоимость на отдельных заводах не 

раскрывают. В четвертом квартале 2015 года в целом по 
компании себестоимость составляла $1410 на тонну при 
средней цене продаж $1729 за тонну.

Олег Петропавловский из БКС говорит, что себесто-
имость на сибирских заводах может составлять около 
$1,2 тыс. на тонну, а на БоАЗе — еще меньше за счет элек-
троэнергии с Богучанской ГЭС. По его мнению, официаль-
ный запуск завода может переноситься и для того, чтобы 
не спровоцировать снижения цен на алюминий информа-
цией о вводе новых дешевых мощностей. По прогнозу «Ру-
сала», мировой спрос на алюминий в 2016 году вырастет 
на 5,7% (на 3 млн тонн), до 59,6 млн тонн, из-за роста потре-
бления в Северной Америке, Европе и Азии. При этом на 
рынке первичного алюминия будет 1,2 млн тонн дефицита.

Анатолий Джумайло

Алюминий любит тишину
Богучанский завод запустили без лишнего шума

 600 тысяч тонн 
 составлял в 2015 году профицит 
на мировом рынке  первичного 
алюминия

с1

ЦИТАТА

Если мы равноправный субъект 
федерации, то мы должны иметь 
право контролировать нефтяную 
отрасль хотя бы на том уровне, 
на каком этим занимаются  другие 
республики и области
— Ахмат Кадыров,
президент Чечни, 18 марта 2004 года
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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«Киевская площадь» Года Нисанова и Зараха 
Илиева, которым в Москве принадлежат, 
в частности, торгцентр «Европейский» и го
стиница «Украина», может стать владельцем 
торгцентра Columbus на юге Москвы. Этот 
объект, оцениваемый минимум в $366 млн, 
построен структурами депутата Госдумы 
Ильдара  Самиева в партнерстве с бизнесме
ном Соломоном Манашировым. Параллель
но на площади в Columbus претендует 
Morgan Stanley.

Структуры Года Нисанова и Зараха Илиева уча-
ствуют в переговорах о продаже торгцентра 
Columbus (277 тыс. кв. м) на Кировоградской ули-
це на юге Москвы, рассказали два источника 

”
Ъ“ 

на рынке коммерческой недвижимости. В ЗАО 
«Киевская площадь» (управляет активами бизнес-
менов) получить официальный комментарий не 
удалось. Источник 

”
Ъ“, близкий к господину Ниса-

нову, говорит, что он с партнером всегда рассма-
тривает перспективные объекты для покупки.

Columbus построен на месте строительного 
рынка на деньги ООО «Каренфор», девелопером 
проекта было ООО «Мирс». «Каренфор» принадле-
жит бизнесмену Соломону Манаширову, компа-
нию возглавляет Якуб Ильхананов, указано в 
Kartoteka.ru. До середины 2015 года господин 
Ильхананов также являлся гендиректором «Мир-

са», принадлежащего кипрскому офшору «Фолде-
рино сервисиз». Ранее ряд консультантов на рын-
ке недвижимости рассказывали 

”
Ъ“, что среди 

собственников Columbus числятся структуры де-
путата Госдумы от «Справедливой России» Ильда-
ра Самиева, которому также принадлежит поло-
вина бизнеса компании Optima Development 
(планирует построить Oz Mall в районе бывшего 
АЗЛК «Москвич»). Рядом с Columbus у господина 
Манаширова работает ТЦ «Армада». Связаться с 
ООО «Мирс», ООО «Каренфор» и господином Са-
миевым не удалось.

Ильдар Самиев в девелоперском бизнесе уже 
пересекался с Годом Нисановым и Зарахом Илие-
вым. Он распоряжался 20% ООО «Пламя» (инфор-
мация из данных деклараций кандидатов в Госду-
му в 2011 году от «Справедливой России»). «Пламя» 
выступало заказчиком строительства торгцентра 
«Лотос-сити» (350 тыс. кв. м) в селе Мамыри в Новой 
Москве. Позже «Лотос-сити» купили Год Нисанов и 
Зарах Илиев, которые создали здесь Food City.

Columbus открылся в феврале прошлого года, 
якорными арендаторами выступают «О’кей», De-
cathlon и «М.Видео», кинотеатр «Киномакс» на 14 
залов. В торгцентре занято 85% площадей, что соот-
ветствует среднему по рынку показателю вакан-
сии, который достигает 12%, уточнили в Cush-
man & Wakefield.

О продаже Columbus стало известно осенью 
прошлого года, тогда объектом интересовался Mor-
gan Stanley, с которым, по данным источников 

”
Ъ“, 

переговоры до сих пор продолжаются. По словам ди-
ректора департамента финансовых рынков и инве-
стиций Knight Frank Алана Балоева, в период кризи-
са средний срок сделки увеличивается — от двух-
трех месяцев до нескольких лет. «Сделки стали более 
сложными и продолжительными из-за возникаю-
щих дополнительных условий и обязательств»,— 
поясняет господин Балоев. Одно из таких условий — 
цена, говорит один из собеседников 

”
Ъ“. «Стороны 

договариваются в долларах, его курс меняется, пере-
говоры откатываются назад»,— рассказывает он.

В Knight Frank Columbus оценивают в $366–
448 млн. Цену Columbus, скорее всего, будут рассчи-
тывать с учетом перспектив развития, а не на осно-
ве текущих показателей, полагает старший дирек-
тор отдела рынков капитала и инвестиций Cush-
man & Wakefield Андрей Безверхий. «У объекта хо-
рошие фундаментальные характеристики — распо-
ложение, концепция. Он интересен институцио-
нальным инвесторам с горизонтом инвестирова-
ния семь-десять лет, а не спекулятивным, которые 
выходят из сделки через год-два»,— добавил госпо-
дин Безверхий. По его словам, с учетом перспектив 
развития Columbus может стоить $650–700 млн.

Екатерина Геращенко,  Халиль Аминов

Columbus выходит на новых хозяев
На торгцентр претендуют Год Нисанов и Зарах Илиев

Аптечная сеть «36,6», находяща
яся в процессе слияния с груп
пой А5, приобрела шестого 
по величине российского ди
стрибутора лекарств Alliance 
Healthcare у американского ап
течного гиганта Walgreens Boots 
Alliance. Последний в результате 
сделки получит долю в оптовой 
компании «36,6», которую в те
чение трех лет планируется вы
вести в тройку крупнейших 
фармдистрибуторов.

«36,6» в субботу закрыла сделку по 
приобретению дистрибутора ле-
карств Alliance Healthcare Russia у 
американской Walgreens Boots 
Alliance (WBA, аптеки под брендами 
Walgreens, Boots и др.). Об этом 

”
Ъ“ со-

общил источник, знакомый с ходом 
переговоров. По его словам, структу-
ры «36,6» купили 100% голландской 
UniChem Healthcare B.V., которая яв-
ляется владельцем ООО «Альянс Хел-
скеа Рус» — ему принадлежат россий-
ские активы дистрибутора. Новым 
гендиректором Alliance Healthcare 
стал Хенри Фогельс, сменивший на 
этой должности Сергея Щербинина. 
Получить комментарии от представи-
телей американской компании вчера 
не удалось, гендиректор и один из ак-
ционеров «36,6» Владимир Кинцу-
рашвили от комментариев отказался. 
Другой представитель «36,6» посове-
товал дождаться официального 
пресс-релиза.

Информация о том, что WBA соби-
рается избавиться от российского биз-

неса и что приобрести его собирается 
«36,6» (управляет аптеками «36,6», 
«Горздрав», A.v.e. и др.), появилась осе-
нью прошлого года. «Для американ-
цев это средних размеров бизнес, не 
приносящий доходов, но при этом с 
высокими страновыми рисками»,— 
считает заместитель гендиректора 
Stada CIS Иван Глушков. В 2014 году 
выручка «Альянс Хелскеа Рус» была 
40,3 млрд руб., чистый убыток за тот 
период вырос в 3,5 раза — до 1,3 млрд 
руб. (данные базы «СПАРК-Интер-
факс»). В 2015 году компания, соглас-
но рейтингу DSM Group, занимала 
шестое место среди крупнейших ди-
стрибуторов лекарств в России с до-
лей 7,8% и объемом продаж 79,7 млрд 
руб. (в отпускных ценах оптовика с 
учетом НДС), что на 9% больше показа-
теля 2014 года.

По словам источника 
”
Ъ“, сделка 

является безденежной: «36,6» оплатит 
российский бизнес Alliance Health-
care долей в одной из своих компа-
ний. Это подтверждают источники 
журнала Vademecum: по их данным, 
структура американского аптечного 
гиганта получит 15% в оптовике 
«36,6». «В течение ближайших трех лет 
эта доля будет увеличена до 85%»,— 
пишет Vademecum. Очевидно, речь 
идет о компании ООО «Гуд дистри-
бьюшн партнерс» (ГДП), на базе кото-
рого «36,6» собирается развивать оп-
товый бизнес. Его также возглавил го-
сподин Фогельс, который прежде был 
гендиректором ООО «Ориола» — оп-
товика, которого «36,6» в конце 2014 

года приобрела у финской Oriola-KD 
вместе аптечными сетями «Старый 
лекарь» и «03» за 3,7 млрд руб.

«В связи со значительным увели-
чением пула прямых контрактов с 
производителями фармацевтиче-
ской продукции было принято ре-
шение развивать оптовые поставки 
третьим лицам на российском рын-
ке»,— объявила «36,6» 22 марта. В со-
общении компании отмечалось, что 
стратегической целью для ГДП ста-
вится вхождение в ближайшие три 
года в тройку крупнейших оптови-
ков с продажами по всей стране, но с 
фокусом на Москву и область.

Приобретение российской Alli-
ance Healthcare как раз вписывается 
в стратегию «36,6» по созданию круп-
ной оптово-розничной компании, 
говорит гендиректор DSM Сергей 
Шуляк. Он напоминает, что с учетом 
происходящего на базе «36,6» слия-
ния с другой крупной аптечной 
группой А5 доля объединенной ком-
пании в Московском регионе соста-
вит около 17% (см. 

”
Ъ“ от 8 февраля). В 

будущем, по мнению господина Шу-
ляка, владельцы «36,6» могут про-
дать компанию стратегическому ин-
вестору. С вероятностью такого сце-
нария согласен и господин Глушков: 
«Очевидно, что такая быстрая консо-
лидация активов при относительно 
невысоком уровне доходности в 
этом бизнесе нужна, чтобы потом 
продать это стратегу, где цена актива 
будет определяться долей рынка».

Олег Трутнев

Американцы  
сдали лекарства в «36,6»
Аптечная сеть приобрела дистрибутора у Walgreens Boots Alliance

ВАО «Интурист» Владимира 
 Евтушенкова передумал созда
вать совместный бизнес с нахо
дящимся под следствием вла
дельцем гостиничного опера
тора Heliopark Александром 
 Гусаковым. Стороны не со
шлись в цене. Теперь «Инту
рист» может попытаться про
сто договориться о переуступ
ке контрактов на управление 
с владельцами отелей, работаю
щих под брендом Heliopark. 
ВАО уже удалось привлечь зна
чительную часть управляющего 
персонала компании.

Входящее в АФК «Система» ВАО 
«Интурист» прекратило переговоры о 
покупке сети Heliopark Hotels & 
Resorts, сообщил отраслевой сайт 
Hotelier.Pro со ссылкой на президен-
та «Интуриста» Дмитрия Павлова. 
Стороны подтвердили 

”
Ъ“ эту инфор-

мацию, отказавшись от пояснений.
Гостиничная сеть Heliopark со-

здана в 2000 году Александром Гуса-
ковым. Сейчас в управлении десять 
отелей на 1,6 тыс. номеров. В ходе 
переговоров речь шла о создании 
единой управляющей компании, 
где господин Гусаков рассчитывал 
получить 50%, уточняет источник 

”
Ъ“. Новый холдинг стал бы управ-

лять 18 гостиницами примерно на 
4 тыс. номеров. Для сравнения: об-
щий номерной фонд сети Azimut, 
основанной в России бизнесменом 
Александром Клячиным, достигает 
8 тыс. номеров.

Александр Гусаков до недавнего 
времени был активен на гостинич-
ном рынке: так, в октябре 2014 года 
бизнесмен за €3 млн выкупил в Лат-
вии под Юрмалой популярный в со-
ветское время, но впоследствии за-
брошенный санаторий «Кемери». По 
соглашению с местными властями 
новый владелец должен сохранить 
функциональное назначение здрав-
ницы и инвестировать в ее развитие 
около €20 млн до 2020 года.

Но сейчас господину Гусакову не 
до новых проектов. Бизнесмен подо-
зревается в кредитном мошенниче-
стве и прошлой осенью был поме-
щен в СИЗО (см. 

”
Ъ“ от 10 октября 

2015 года). По данным следствия, в 
2008 году две входящие в Heliopark 
структуры — ЗАО «Русский уикенд 
сервис» и ЗАО «Гостинично-туристи-
ческий комплекс 

”
Ясно-Полянский“» 

— взяли в Промсвязьбанке $10 млн и 
$16 млн соответственно на пополне-
ние оборотных средств. По договору, 
настаивает кредитор, господин Гуса-

ков обязался за два года погасить ос-
новной долг и проценты. Но этого не 
было сделано, хотя арбитражный суд 
подтвердил долги дочерних структур 
Heliopark.

Переговоры с «Интуристом» стар-
товали в начале 2016 года. Сделка на-
ходилась на последнем этапе, но соб-
ственник Heliopark выдвинул 
«принципиально неосуществимые 

требования», сообщает Hotelier.Pro 
со ссылкой на источник, знакомый с 
ситуацией. Господин Гусаков оцени-
вал свою долю в новой компании в 
3,5 млрд руб., в то время как ее реаль-
ная рыночная цена составляла 1 мл-
рд руб., говорит заместитель дирек-
тора по развитию индустрии госте-
приимства CBRE Станислав Ивашке-
вич. Источник 

”
Ъ“, близкий к «Инту-

ристу», признает, что ВАО рассчиты-
вало на дисконт, «учитывая пробле-
мы собственника».

В то же время, параллельно почти 
весь управляющий персонал Heli-
opark перешел на работу в «Инту-
рист», говорит господин Ивашкевич 
и подтверждает бывший вице-прези-
дент Heliopark Евгений Бугровский 
(он сам тоже перешел в «Интурист»). 
«Это позволит 

”
Интуристу“ разви-

ваться в качестве управляющей го-
стиничной компании, которой ВАО 
в последние несколько лет не бы-
ло»,— отмечает Станислав Ивашке-
вич. По его данным, теперь «Инту-
рист» готов начать переговоры с вла-
дельцами гостиниц, которыми 
управляет Heliopark, чтобы взять эти 
контракты себе. «Это тоже может за-
метно увеличить бизнес 

”
Интури-

ста“»,— резюмирует эксперт. Пока 
такие переговоры не ведутся, под-
черкнул источник 

”
Ъ“ в «Интуристе», 

не исключив такую возможность.
Халиль Аминов,  
Александра Мерцалова

«Интурист» отказался  
заходить в Heliopark
Переговоры о консолидации компаний 
прекращеныПроцедура импортозамещения 

программного обеспечения 
в  госорганах, по которой экс
пертный совет при Минкомсвя
зи определяет, какой софт явля
ется отечественным, использует
ся с целью конкурентной борь
бы, утверждают в НП «Руссофт», 
объединяющем около сотни рос
сийских и зарубежных компа
ний. Пострадавшей уже может 
считаться компания «АйТи», 
 несколько разработок которой 
не попали в госреестр отечест
венного софта якобы изза ино
странных ключевых компонен
тов. Однако в целом экспертный 
совет отклонил не более 20 зая
вок, приняв более 300.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалось 

письмо президента НП «Руссофт» Ва-
лентина Макарова директору депар-
тамента развития высоких техноло-
гий Минкомсвязи Дмитрию Черно-
ву «с предложениями по повыше-
нию качества и объективности экс-
пертизы программных продуктов» 
для включения в реестр отечествен-
ного программного обеспечения 
(ПО). Согласно постановлению пра-
вительства, с 1 января 2016 года го-
сорганы должны закупать ПО из это-
го реестра и лишь при отсутствии в 

нем необходимого софта могут при-
обрести иностранные продукты.

Валентин Макаров считает, что 
экспертному совету, принимающему 
решение о включении софта в реестр, 
«не всегда удается избежать разночте-
ний, ошибок, конфликта интересов 
при вынесении решений». Напри-
мер, заявки компаний зачастую пере-
даются экспертам, работающим у 
конкурентов, которые также претен-
дуют на включение в реестр. Это не-
допустимо, пишет он, поскольку «в 
данном случае отрицательное заклю-
чение эксперта есть, по сути, одна из 
форм конкурентной борьбы». Вторая 
проблема — это применение экспер-
тами критериев, «не предусмотрен-
ных в постановлении правительст-
ва». Они, в частности, считают, что 
«продукты на основе свободного ПО 
должны иметь значительную дора-
ботку в России, а компоненты зару-
бежного производства в составе про-
граммного продукта не должны со-
ставлять его основной функционал». 
Президент «Руссофта» предлагает 
Минкомсвязи ввести процедуру про-
верки экспертов на наличие кон-
фликта интересов с компаниями, по-
давшими заявки в реестр, а также до-
работать методику определения кри-
териев отечественного софта.

Реестр по адресу reestr.minsvyaz.ru 
на 8 апреля включает 303 программ-
ных продукта. Минкомсвязь отклони-
ла не более 20 заявок, сообщили в ми-
нистерстве. Там напомнили, что в со-
став экспертного совета входят не 
только представители IT-компаний, 
но и специалисты от федеральных ор-
ганов исполнительной власти, инсти-
тутов инновационного развития, ассо-
циаций российских разработчиков 
ПО. В Федеральную антимонополь-
ную службу (ФАС) не поступали жало-
бы на процедуру включения в реестр, 
говорит начальник управления регу-
лирования связи и IT ФАС Елена Зае-
ва, которая входит в состав экспертно-
го совета. «Такого рода заявления нуж-
но подкреплять конкретными приме-
рами и доказательствами. Если будут 
какие-то факты, мы их проверим»,— 
отметила она.

Обращение «Руссофта» в Минком-
связь вызвано отказом включить в ре-
естр продукцию группы компаний 
«АйТи», утверждают несколько собе-
седников 

”
Ъ“ на IT-рынке. Председа-

тель совета директоров «АйТи» и член 
правления «Руссофта» Тагир Яппаров 
сообщил 

”
Ъ“, что восемь программ-

ных продуктов «АйТи» были включе-
ны в реестр, а еще три — нет. «Напри-
мер, наш софт WorksPad отказались 

включить в реестр, так как в нем ис-
пользуются компоненты иностранно-
го производства, которые эксперт-
ный совет отнес к 

”
ключевому функ-

ционалу“ продукта. При этом в поста-
новлении правительства подобных 
формулировок нет, а использование 
иностранных компонентов в разум-
ном объеме допускается»,— говорит 
господин Яппаров.

Причиной отказа во включении в 
реестр чаще всего служат непрозрач-
ная акционерная структура компа-
нии, при которой неясны ее конеч-
ные бенефициары, а также тот факт, 
что программный продукт разрабо-
тан на базе иностранного ПО и не мо-
жет работать без него, поясняет ис-
полнительный директор IT-кластера 
«Сколково» Игорь Богачев. У большин-
ства продуктов в реестре уже имеются 
прямые конкуренты, поэтому обви-
нения в конфликте интересов голо-
словны, замечает исполнительный 
директор Ассоциации разработчиков 
программных продуктов Евгения Ва-
силенко. По ее мнению, «сейчас воз-
никают попытки формального обхо-
да критериев и игры с юридическими 
терминами». Задача совета, подчерки-
вает эксперт, пресекать такие попыт-
ки, именно для этого он и создан.

Мария Коломыченко

Нет «АйТи» в своем отечестве
Разработчиков не принимают в реестр российского софта

ЦИТАТА

Гостиничные активы —  
как чемодан без ручки:  
носить неудобно, бросить жалко
— Владимир Евтушенков,
председатель совета директоров 
АФК «Система», в интервью ”Ъ“  
в декабре 2012 года



культура

В этом году Австрия отмечает 100-ле-
тие со дня смерти императора Франца-
Иосифа I. По случаю юбилея венские му-
зейные собрания подготовили огромную 
биографическую выставку, которая про-
ходит сразу на четырех площадках: во 
дворце Шёнбрунн, Музее император-
ских карет, Придворном хранилище ме-
бели и замке Нидервайден. Рассказыва-
ет СЕРГЕЙ ХОДНЕВ (AD).

«Ну представьте, что вы живете сейчас, 
а президент все еще Эйзенхауэр!» — гиды 
изо всех сил стараются передать ощущение 
огромности срока, отпущенного Францу-Ио-
сифу. 68 лет на троне из 86 лет жизни. От ре-
волюции 1848 года, подавленной при помо-
щи нашего Николая I, до Первой мировой. 
Дольше царствовал только Людовик XIV, да 
и тот взошел на престол дитятей, а не реши-
тельным 18-летним принцем; и потом, это 
уж настолько давно было, что примерить 
Людовиково правление на современные ре-
алии получается плохо. Другое дело Франц-
Иосиф, заставший век электричества, психо-
анализа, автомобилей и, увы, оружия массо-
вого поражения.

Основной и самый обширный раздел вы-
ставки, тот, что в Шёнбрунне (он озаглавлен 
«Человек и монарх»), по сути, неторопли-
вое жизнеописание от рождения до похо-
рон в Капуцинеркирхе, сделанное в экспо-
зиционном смысле скорее незатейливо. Уж 
так много фактуры, что, мол, недосуг отвле-
кать зрителя ярким дизайном от вала гра-
вюр, писем, фотографий, плакатов, кипсе-
ков, личных вещей, газет и так далее. Эмо-
ции побоку, главное — документальные 
подробности. Если речь о борьбе с Прусси-
ей за главенство в нарождающейся Герман-
ской империи, то вам покажут дотошно вы-
черченную китайской тушью карту проваль-
ного для Австрии сражения при Кёниггреце 
(нынешний Градец-Кралове), которая, собст-
венно, и изменила ход центральноевропей-
ской истории. Если заходит разговор об ом-
рачавшей все царствование кайзера борьбе 
подчиненных ему народов за хотя бы авто-
номию в составе империи (повезло в этой 
борьбе, как известно, только венграм, полу-
чившим собственное правительство и собст-
венный парламент, которые распоряжались 
доброй половиной империи), то здесь тоже 
теснятся сувениры общественно-политиче-
ской жизни, в том числе и раблезианские. 
Вслед за венграми свою толику имперского 
престижа потребовали чехи, но им так ниче-
го и не досталось, и в отместку богемские па-
триоты выпустили туалетную бумагу с текс-
том так называемых «Фундаментальных ста-
тей», которые им сулили автономию на по-
четных условиях, да обманули.

Какой император был человек? Да при-
мерно такой же, как вы и представляли, мно-
гословно доказывает выставка. Славное дет-
ство в кружевном платьице, милитаризи-
рованное отрочество, сенсационный брак 
с прекрасной Елизаветой Баварской, кото-
рый, однако, обернулся потом ледяным от-
чуждением. Преданный долгу, но не слиш-
ком любящий, судя по всему, отец. Умиль-
ный дедушка, а потом и прадедушка. Набож-
нейший, в соответствии с давними габсбург-
скими лекалами, католик, но при этом мно-
голетний возлюбленный актрисы Катари-
ны Шратт — как показывают фотографии, 
дамы до прискорбного некрасивой, особен-
но по сравнению с императрицей Елизаве-
той, но зато тактичной и заботливой подру-
ги для престарелого австро-венгерского вла-
дыки. Стальной бюрократ, до последнего 
дня жизни встававший, как штык, в полови-
не четвертого утра и свято уверенный в том, 
что в этой дисциплине и деловитости превы-
ше всего спасение унаследованной им импе-
рии. Рассказ честный, обходящийся без ла-
кировки: да, притеснял итальянцев, да, ве-
шал венгров, да, в бедствиях Первой миро-
вой виноват напрямую, так уж вышло. Но 
единственная неожиданная человеческая 
черточка, которая обнаруживается в этом 
потоке фактов,— детско-отроческая тяга бу-
дущего кесаря к прекрасному. Оказывает-
ся, коронованный служитель извечного ди-

настического орднунга, «последний монарх 
старой школы» любил рисовать. До поры от-
водил душу то в наивных пейзажных зари-
совках, то в шаржах, однако потом, кажется, 
забросил это увлечение вовсе.

Как будто бы исчерпывающе, но все-та-
ки хорошо, что экспозиция в Шёнбрунне до-
полнена еще тремя. Не все они равноценны; 
скажем, раздел «Охота и досуг» в маленьком 
замке Нидервайден довольно сжато расска-
зывает об охоте как любимом развлечении 
императора — гомерический перечень уби-
тых животных, ружья, хроника охот с при-
дворными и дружественными монархами, 
охотничьи наряды самого Франца-Иосифа 
и его несчастного сына Рудольфа, фляжки, 
поставец с сервизом для пикников. Мило, 
но ехать из Вены на перекладных почти до 
самой словацкой границы только для того, 
чтобы увидеть это?

Зато есть занимательная экспозиция в Ва-
генбурге, Музее императорских карет и по-
возок. Отчасти чистое развлечение: несмет-
ное великолепие парадных карет, запрягав-
шихся восьмеркой цугом (экспликация рас-
сказывает, что, допустим, перед святым для 
Габсбургов праздником Тела Христова в при-
дворную конюшню несколько дней наведы-
вался поиграть духовой оркестр, чтобы ло-
шади привыкли к полковой музыке), ро-
скошные наряды венгерской знати на буда-
пештской коронации 1867 года (после кото-
рой Австрия, собственно, и стала двуединой 
Австро-Венгрией), неправдоподобная талия 
на платье императрицы Елизаветы. Но ще-
мящее настроение «Австрии, которую мы 
потеряли» тут отчетливее. В центре экспо-
зиции стоит катафалк, на котором тело им-
ператора в ноябре 1916 года везли к месту 
последнего упокоения. А последний экспо-
нат — автомобиль, на котором последний 

император Карл I уехал из Австрии в 1918 го-
ду, когда держава его двоюродного дедушки 
Франца-Иосифа уже развалилась.

Выставка в Придворном хранилище ме-
бели тоже исподволь играет на контрастах. 
Уйма уж совсем интимных вещей — и оку-
рок сигары, и даже подштанники его апо-
столического величества. Эпические отче-
ты о триумфально обставленных импера-
торских путешествиях (Святая земля, Еги-
пет, Турция, Польша, Галиция). Величест-
венный официальный быт аудиенций, бан-
кетов и вальсов с тонкой разницей между 
«придворным балом» и «балом при дворе». 
Капелька мультимедийности: кинохроника 
со старым кайзером на параде, фонографи-
ческие записи его речей. И тут же — убийст-
венное перечисление всех бед, доставших-
ся на долю императора. Брат Максимилиан, 
ставший императором Мексики, расстре-
лян (показана жуткая фотография тела в том 
виде, в каком оно прибыло в Европу для по-
гребения). Сын Рудольф покончил с собой 
в Майерлинге. Жена Елизавета зарезана тер-
рористом. Племянник Франц-Фердинанд за-
стрелен в Сараево. А старый кайзер держал-
ся, держался и держался.

Почему-то после всех этих острых впечат-
лений и сухих фактов с особенной отчетли-
востью воспринимается еще одна ипостась 
императора — вольного или невольного по-
кровителя австрийского культурного бла-
гополучия, создателя нынешней Вены с ар-
хитектурными красотами от историзма до 
сецессиона. Правителя, который все-таки 
царствовал не на прусский лад, с «железом 
и кровью», а с изрядной толикой патриар-
хального добродушия: живи и дай жить дру-
гим. И по общей своей интонации выставка 
кажется грандиозной иллюстрацией к но-
стальгическим строчкам Стефана Цвейга: 
«Все в этой обширной империи прочно и не-
зыблемо стояло на своих местах, а надо всем 
старый кайзер; и все знали (или надеялись): 
если ему суждено умереть, то придет другой 
и ничего не изменится в благоустроенном 
порядке».

ВЫСТАВКА ИСТОРИЯ

Вечный дедушка империи
Вена вспоминает императора Франца-Иосифа

Одной из фишек послед-
них фестивалей балета 
«Мариинский» стала Ма-
стерская молодых хоре-
ографов, которая прово-
дилась в нынешнем году 
четвертый раз. За рабо-
тами молодых и не очень 
хореографов наблюдала 
ОЛЬГА ФЕДОРЧЕНКО.

Если инициатива и. о. за-
ведующего балетной труп-
пой Юрия Фатеева и не при-
вела к появлению новых 
Петипа, то по крайней ме-
ре дала неплохой толчок 
для творческого самовыра-
жения способной молоде-
жи. Мероприятие проходит 
явно не для галочки. Антон 
Пимонов, участник первой 
мастерской, уже поставил 
несколько балетов и нын-
че заседает в жюри «Золо-
той маски». Максим Петров, 
удачно поигравший в тан-
цевальные стилизации, со-
чинил бенефисный балет 
для Игоря Колба «Дивертис-
мент короля», который нео-
жиданно стал номинантом 
Benois de la danse этого го-
да. Сильно украшали пре-
дыдущие мастерские рабо-
ты Владимира Варнавы, ко-
торые придавали студийно-
му проекту интеллектуаль-
ность. А сам проект удосто-
ился высшей театральной 
премии Санкт-Петербурга 
«Золотой софит». Но до сих 
пор принцип отбора хоре-
ографов на мероприятие 
остается неясным. В самой 
первой мастерской, в 2013 
году, бросили клич между 
своих и взяли всех, кто изъ-
явил желание. Теперь жела-
ют многие питерские хоре-
ографы, встреченные мною 
на спектакле, но не понима-
ют как. Театр не дает объяв-
ления о приеме заявок, не 
создается художественной 
комиссии (если она и есть, 
состав ее неизвестен), да 
и участники из года в год од-
ни и те же. В нынешнем го-
ду в рамках мастерской ра-
боты представили четыре 
балетмейстера. Трое из них 
(Илья Живой, Максим Пет-
ров, Ксения Зверева) нахо-
дятся в статусе завсегдатаев, 
дебютировал в проекте Ан-
дрей Меркурьев, тоже не чу-
жой Мариинскому театру.

Илья Живой представил 
одноактный балет «SeasonS» 
на музыку Макса Рихте-
ра. Тема времен года всег-
да подбивает хореографов 
представить годовой цикл 
через кордебалетные ансам-
бли, дуэты и вариации все-
возможных осадков и сопут-
ствующих растений и насе-
комых, в аллегорическом 
виде воспевающие возвы-
шенные человеческие чув-
ства. Господин Живой, кото-
рый на предыдущих мастер-
ских немало эксперименти-
ровал с внешней формой, 
пряча под загадочностью 
ограниченность пластиче-
ских идей, в «SeasonS» пока-
зался хореографом с боль-
шой фантазией. Его танце-
вальный опус повествует 
о плавящей любовной исто-
ме с невероятно красивыми 
статичными вариациями 
главных героев (Констан-

тин Зверев и Екатерина Кон-
даурова), в которых говорят 
лишь руки и корпус. Наме-
ренная простота и изыскан-
ность романтического ду-
эта завораживает, а после-
дующее танцевальное раз-
витие с участием четырех 
пар выдает хорошо выучен-
ные хореографические уро-
ки по построению класси-
ческой ансамблевой фор-
мы. Вторая часть — нервно-
взвинченная, с танцеваль-
ным «испорченным телефо-
ном», сварой и легким чле-
новредительством — вне-
запно обрывала увлекатель-
ное повествование прими-
рением героев. Некоторое 
недоумение (а где же еще 
два сезона?) перевешивала 
интенсивность движений, 
а общая логика не раздра-
жала заумью.

Ксения Зверева после 
успеха номера «Парящие», 
в котором внешняя краси-
вость сочеталась с глянце-
вой «удобной» хореографи-
ей, задалась философскими 
вопросами бытия в одно-
актном балете «Лабиринт». 
Собственно, лабиринт — 
это чей-то мозг, по которо-
му бегает и копошится се-
рое вещество — восемь пар 
танцовщиков в серых ком-
бинезонах, возглавляемые 
двумя парами солистов. 
Мыслительные процессы 
здесь кратки и носят харак-
тер пластических реплик, 
не несущих смысловой на-
грузки, типа: «А?», «Ну?», 
«А чотакова?» Для придания 
действию интеллектуаль-
ности в спектакль вводится 
светящийся портал на коле-
сиках, который символизи-
рует выход за территорию 
обыденного, а также ароч-
ные проемы, проецируе-
мые на задник и печально 
увеличивающиеся в разме-
рах по мере того, как хоре-
ография все сильнее буксу-
ет. Единственным светлым 
и запоминающимся пятном 
«Лабиринта» были белые та-
почки, точнее, кроссовки 
у всех участников. Также го-
спожа Зверева сочинила но-
мер «Элегия. Офелия» на му-
зыку Чайковского с участи-

ем Виктории Терешкиной 
и Андрея Ермакова. Геро-
ями дуэта любопытствую-
щей наивной девочки и не-
коего брутального персона-
жа могли бы быть соблазня-
емая горничная и похотли-
вый барин, Анна Карени-
на и приближающийся по-
езд, Кейт Уинслет и Леонар-
до Ди Каприо в фильме «Ти-
таник». Прозрачная лохан-
ка с водой на краю сцены 
гипнотизировала и направ-
ляла к себе все пространст-
венные перемещения Вик-
тории Терешкиной. В кон-
це концов она сорвала с ко-
стюма не то пуговицы, не то 
помпоны и бросила в эту ло-
ханку. Герой долго медити-
ровал на плавающие в воде 
детали костюма, всем своим 
видом выражая сожаление.

Хореографический озор-
ник Максим Петров, обла-
дающий прекрасным тан-
цевальным чувством юмо-
ра и проводящий умную 
игру в пластические ассо-
циации, показал номер 
на музыку Карена Ле Фра-
ка «Павловск». Географиче-
ская и культурная привяз-
ка к прекраснейшей импе-
раторской резиденции по-
казалась излишней. Ми-
лая юмореска о заснувшем 
охраннике, грезящем себя 
Петром I, и оживших кар-
тинах (или манекенах) мо-
гла произойти в любом кра-
еведческом музее. Хорео-
графия вальсов, мазурок 
и менуэтов для трех танцу-
ющих пар вполне предска-
зуема и лишена той пласти-
ческой изюминки, которы-
ми господин Петров пре-
жде щедро начинял свои со-
чинения.

Дебютант мастерской 
Андрей Меркурьев, воспол-
няя творческую диету, со-
чинил на себя и Диану Ко-
сыреву дуэт на музыку Баха 
«Последний разговор — Last 
Conversation». В нем танцов-
щик привычно обыграл тра-
диционные танцевальные 
красивости на тему одино-
чества, усугубил балетную 
печаль и тоску, затуманил 
арабески и обводки расчет-
ливой немногословностью. 
За что получил отдельный 
бонус в виде букета цветов: 
печаль печалью, но глав-
ное — вовремя остановить-
ся. Наверное, эта рекомен-
дация может оказаться не-
бесполезной для некоторых 
участников мастерской.

ФЕСТИВАЛЬ БАЛЕТ

Дуэт с паровозом
Молодые хореографы в Мариинке
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В Еврейском музее проходит выставка русского  
авангарда из запасников 19 провинциальных музеев. 
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

На очередной Творче-
ской мастерской мо-
лодых хореографов 
в Мариинском театре 
относительные нович-
ки раскрылись в новых 
направлениях

Основной и будто бы исчерпывающий 
раздел выставки о Франце-Иосифе I  
находится в Шёнбрунне, но все-таки  
хорошо, что экспозиция дополнена  
еще тремя  ФОТО MARTINA SIEBENHANDL

В
А

Л
Е

Н
ТИ

Н
 Б

А
Р

А
Н

О
В

С
К

И
Й



спорт
12 kommersant.ruКоммерсантъ   l   Понедельник 11 апреля 2016 №61/П   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

После обмена победами в Москве  
участники финальной серии Кубка Гагарина  
ЦСКА и «Металлург» впервые встречаются 
в Магнитогорске

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Хоккей

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Мэнни Пакьяо помахал на прощание левой
Великий боксер закончил карьеру, выиграв у Тимоти Брэдли

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Дни открытых ворот
Очередной тур первенства получился сверхрезультативным

ЕВРОФУТБОЛ

«Барселона» 
проиграла 
для примеры
Второе подряд поражение 
каталонцев сделало концовку 
чемпионата куда более 
интригующей

Чемпионат Испании
32-й тур. «Гранада»—«Малага» 0:0. «Реал»—«Эйбар» 4:0 (Хамес Родригес, 
5; Лукас Васкес, 18; Криштиану Роналду, 19; Хесе, 39). «Эспаньол»—
«Атлетико» 1:3 (Папе Диоп, 29 — Торрес, 35; Гризман, 58; Коке, 89). «Реал 
Сосьедад»—«Барселона» 1:0 (Оярсабаль, 5). «Бетис»—«Леванте» 1:0 
(Рубен Кастро, 81). «Спортинг»—«Сельта» 0:1 (Нолито, 64). «Валенсия»—
«Севилья» 2:1 (Парехо, 41; Негредо, 90+1 — Гамейро, 86). «Вильярреал»—
«Хетафе» 2:0 (Д. Суарес, 15; Бакамбу, 85).

Положение команд. 1. «Барселона» — 76 очков. 2. «Атлетико» — 73. 3. 
«Реал» — 72. 4. «Вильярреал» — 60. 5. «Сельта» — 52.

В Лас-Вегасе состоялся прощальный бой одного из 
самых выдающихся боксеров современности Мэнни 
Пакьяо. Расстался с рингом филиппинский уникум 
эффектно:  Тимоти Брэдли, американская суперзве-
зда, до этого обменявшийся победами с великим со-
перником, в третьем поединке не имел никаких шан-
сов добиться успеха, потерпев поражение по очкам.

В этом бою, который прошел на арене MGM Grand, при-
нимающей только поединки очень высокого статуса, на 
кону даже стоял пояс — пояс чемпиона WBO International 
в категории до 66,7 кг. Такие политкорректно называют 
второстепенными, престижа в них почти никакого. Но 
тем, кто решил посмотреть бой, было, разумеется, напле-
вать на то, за что формально дерутся его участники. Пол-
тора десятка тысяч человек, которым повезло очутиться 
на трибунах, пришли посмотреть, как расстается с боксом 
удивительный спортсмен.

Профессиональная карьера Мэнни Пакьяо растянулась 
на два десятилетия с маленьким довеском и вместила в себя 
кучу достижений — горсть чемпионских званий, добытых 
в восьми различных категориях (ничего подобного, кроме 
него, никому не удавалось), неоднократные признания луч-

шим бойцом года от разных авторитетных экспертных со-
обществ, гигантские гонорары за бои, в том числе более чем 
100-миллионный: его Пакьяо получил за проигранный в 
равной борьбе прошлогодний «матч столетия» с американ-
цем Флойдом Мейуэзером, своим единственным конкурен-
том в борьбе за битву лучшего бойца века. В общей сложно-
сти, как подсчитал американский телеканал ESPN, доходы 
филиппинца от выступлений перевалили за $500 млн, но 
эту сумму следует считать вполне адекватной градусу обожа-
ния по отношению к нему со стороны публики.

Он заранее анонсировал, что апрельский бой с де-
нежным призом $20 млн будет для него прощальным. 
И это было, безусловно, предельно, что ли, честное про-

щание — не каким-то проходным поединком с оппонен-
том, готовым сдаться на милость популярной легенде, а 
с оппонентом тоже искусным, тоже титулованным, тоже 
пользующимся любовью болельщиков. Да еще таким, с 
которым требовалось произвести окончательный расчет.

С Тимоти Брэдли Мэнни Пакьяо до этого встречался два-
жды, и те два боя оставили ощущение недосказанности. 
В первом, в 2012 году, судьи отдали победу американцу, 
чем вызвали шквал обвинений в непрофессионализме и 
предвзятости: Пакьяо смотрелся гораздо лучше. В 2014-м 
он взял реванш — довольно убедительный, но все-таки не 
настолько яркий, чтобы считать его абсолютным торжест-
вом справедливости.

Абсолютное торжество случилось именно в минувший 
уикенд. Эта победа Пакьяо была уже не просто убедитель-
ной, а почти что разгромной, несмотря на то что форма 
Брэдли оставляла хорошее впечатление. Пакьяо его пе-
реиграл и передавил. Он был жестче и, даже невзирая на 
вообще-то намекающий на медлительность возраст — 
37 лет,— быстрее. Его прекрасная работа сериями и при-
вела к нокдауну перед окончанием седьмого раунда. И 
если тот нокдаун еще можно было считать легким, таким, 
который можно было и не фиксировать, то следующий, в 
девятом раунде, после нескольких чистых попаданий Па-
кьяо его гениальной левой, уже был совершенно полно-
ценным. Брэдли спасло, кажется, то обстоятельство, что до 
перерыва потерпеть ему оставалось меньше минуты. Но, 
естественно, о его выигрыше после этого потрясения уже 
не могло идти речи.

Все три судьи, подсчитывая очки, определили одина-
ковый перевес Мэнни Пакьяо — 116:110. А данные систе-
мы CompuBox, отмечающей удары, примерно ему соот-
ветствовали. Пакьяо достал своего противника, который 
вообще-то слывет мастером уходов и уклонов (и в этом 
смысле похож на Мейуэзера) 122 раза, Брэдли — 99 раз.

Потом было ожидание слов от Мэнни Пакьяо, ожида-
ние, может быть, того, что он, вдохновленный своим соб-
ственным боксом, скажет, что передумал и задержится в 
спорте. Тем более тренер филиппинца Фредди Роуч пря-
мо говорил, что он-то точно знает: Пакьяо хочет продол-
жать. «И я думаю, что он способен продолжить»,— заклю-
чил Фредди Роуч.

Но сенсация не грянула. Мэнни Пакьяо сверкнул лу-
чиком надежды для тех, кто жутко жалеет о его уходе, ска-
зав, что сердце у него разрывается ровно напополам меж-
ду боксом и другой жизнью, что физически он чувству-
ет себя сейчас так, как чувствовал в молодости. Но тут же 
добавил, что выбор все-таки уже сделал — политика, фи-
липпинский Сенат, благотворительность, семья. В об-
щем, этот выбор сделан в пользу другой, вне бокса жиз-
ни — такой же, как чуть раньше сделал и Флойд Мейуэзер.

Алексей Доспехов

Очередной тур чемпиона-
та России по футболу оказал-
ся богат на события. ЦСКА 
разгромил «Мордовию» — 
7:1 — и вышел в лидеры. «Крас-
нодар» победил «Урал» — 6:0 — 
благодаря покеру Федора 
Смолова. Артем Дзюба забил 
100-й за карьеру гол, и «Зе-
нит» еще немного приблизил-
ся к первому месту. А на «От-
крытие Арене» состоялся 
самый яркий матч тура, в ко-
тором «Спартак» мог и побе-
дить  «Кубань», и проиграть ей, 
а в итоге сыграл вничью — 2:2.

Хотя матчей между грандами в 
этот уикенд не было, тур получился 
весьма неординарным. Сразу две 
команды повергли своих соперни-
ков с разницей в шесть мячей. Фе-
дор Смолов из «Краснодара» уму-
дрился четырежды поразить воро-
та «Урала», своего бывшего клуба. 
А в воскресенье вечером инфаркт-
ную игру на встречных курсах вы-
дали «Спартак» и «Кубань» — один 
из самых надежных в финансовом 
отношении клубов и проблемная с 
этой точки зрения команда.

Когда в самом начале экс-крас-
нодарец болгарин Ивелин Попов 
открыл счет, никто и представить 
себе не мог, что перед самым пе-
рерывом поведут гости. Прои-
зошло это после того, как снача-
ла бразильский защитник Аподи 
дальним навесным ударом забро-
сил мяч за спину Артему Реброву, 
а затем вратарь «Спартака» допу-
стил грубейшую ошибку и позво-
лил 20-летнему Максиму Майро-
вичу поразить пустые ворота.

Во втором тайме красивым го-
лом со штрафного счет сравнял 
Квинси Промес, вернувший се-
бе звание лучшего бомбардира 
чемпионата (13 голов). Он же мог 
отличиться еще пару раз, но мо-
гла забить и «Кубань». В итоге ни-
чья — 2:2, в результате которой 
«Спартак» еще более отдалился от 
второго места, дающего право вы-
ступать в Лиге чемпионов.

В субботу же в чемпионате 
произошла смена лидера. После 
того как в пятницу «Ростов» разо-
шелся нулевой ничьей с «Анжи», 
стало ясно, что на первом месте 
подопечным Курбана Бердыева, 
скорее всего, не удержаться. Дело 
в том, что ЦСКА в субботу должен 
был встречаться с «Мордовией», а 
ведь для армейцев в нынешнем 
чемпионате, пожалуй, нет более 
удобного соперника, чем клуб из 
Саранска. Все пять предыдущих 
встреч этих двух команд завер-
шались одинаково — в пользу мо-
сквичей. Им удалось спасти даже 
довольно странный матч первого 
круга, в котором «Мордовия» по-
сле первого тайма вела — 3:0, но 
в итоге уступила — 4:6.

В данном же случае ситуация 
для одного из аутсайдеров чемпи-
оната усугублялась тем, что как 
раз перед таким важным событи-

ем, как матч с ЦСКА, клуб поки-
нул главный тренер «Мордовии» 
Андрей Гордеев. По официальной 
версии, это произошло по причи-
не неких семейных неурядиц, хо-
тя в середине прошлой недели в 
прессе вовсю муссировалась ин-
формация о том, что возвраще-
ния Гордеева на самом деле не 
ожидается и он уже якобы догово-
рился о расторжении контракта.

Как бы то ни было, в субботу на 
поле в Химках «Мордовия» выш-
ла под руководством Марата Мус-
тафина, и этот день оказался не са-

мым счастливым в его жизни. К 27-
й минуте ЦСКА вел со счетом 5:0, 
чего в истории российских чем-
пионатов прежде никогда и нико-
му не удавалось. На этом, по идее, 
можно было остановиться, но в 
конце матча армейцы еще немно-
го встрепенулись. Шестой и седь-
мой их голы вполне можно бы-
ло расценивать как месть гостям, 
огорчившим во втором тайме юби-
ляра Игоря Акинфеева, которому в 
пятницу исполнилось 30 лет.

Дело закончилось тотальным 
разгромом. Болельщики «Мордо-
вии» могли утешать себя тем, что 
с таким результатом доводилось 
проигрывать не только их коман-
де, но и, к примеру, сборной Бра-
зилии, которая в полуфинале до-
машнего чемпионата мира была 
повержена немцами. А вот фор-
вард «Зенита» Артем Дзюба едва ли 
не приревновал саранцев к ЦСКА.

«Если честно, это позорище — 
7:1! С нами они приезжают и уби-
ваются, а тут — добро пожало-
вать! Леонид Викторович (Слуц-
кий.— 

”
Ъ“) там случайно не за-

бил? Это какая-то пародия. Не 
удивлюсь, что, когда мы туда при-
едем, они будут убиваться до по-
следнего»,— процитировал свое-
го форварда через несколько ча-
сов официальный сайт «Зенита».

Сам Дзюба, впрочем, сумел в 
23-м туре обратить на себя внима-

ние не только оригинальными 
цитатами. Он еще и забил свой 
100-й гол в официальных матчах. 
Произошло это в Перми в первом 
тайме встречи «Зенита» с «Амка-
ром». После удара Олега Шатова 
мяч попал в перекладину и отско-
чил к Дзюбе, который головой до-
бил его в ворота. Минимальным 
счетом петербуржцы не ограни-
чились — в конце второго тайма 
отличился еще и Александр Коко-
рин. Таким образом, «Зенит» вы-
играл, набрал 43 очка, а его отста-
вание от лидера, которым снова 
стал ЦСКА, сократилось лишь до 
трех баллов, хотя в случае сегод-
няшней победы над «Крыльями 
Советов» петербуржцев обойдет 
еще и «Локомотив».

В двух следующих турах по-
допечным Андре Виллаша-Боа-
ша предстоит сыграть сначала до-
ма со «Спартаком», а затем — в го-
стях с «Ростовом», на счету кото-
рого 45 очков (между прочим это 
новый клубный рекорд ростов-
чан в чемпионатах России). Ясно, 
что с точки зрения борьбы за зо-
лотые медали эти матчи будут во 
многом определяющими.

Если «Зенит», который в середи-
не чемпионата некоторые поспе-
шили списать со счетов, четвертый 
раз подряд выиграл с разницей в 
два мяча, то московское «Динамо», 
наоборот, уже давно преследуют 

хронические неудачи. А сейчас бе-
ло-голубые вообще попали в чер-
ную полосу: вслед за домашним 
поражением от «Краснодара» — 
1:4 — с точно таким же результа-
том они проиграли в гостях «Руби-
ну». На данный момент от зоны пе-
реходных матчей «Динамо» отделя-
ют всего четыре очка, причем в че-
тырех из шести оставшихся встреч 
команде Андрея Кобелева придет-
ся иметь дело с ЦСКА, «Спартаком», 
«Ростовом» и «Зенитом».

Евгений Федяков

Мэнни Пакьяо решил уйти из бокса,  
несмотря на то что свой последний бой провел,  
как в молодости     ФОТО AFP

У угасшей было интриги в чемпионате Испании 
внезапно открылось новое дыхание. «Барсело-
на», отрыв которой от ближайшего преследо-
вателя еще недавно составлял внушительные 
девять очков, уступила во втором матче пер-
венства подряд — в этот раз «Реал Сосьедад» 
со счетом 0:1 — и за шесть туров до конца пер-
венства опережает «Атлетико» лишь на три оч-
ка, а «Реал» — на четыре.

Еще в начале апреля исход борьбы за звание чем-
пиона Испании представлялся практически предре-
шенным. «Барселона», выдав впечатляющую беспро-
игрышную серию в 22 матча (с середины октября, 
после поражения от «Севильи», каталонцы потеряли 
из-за ничьих лишь восемь очков), вошла в завершаю-
щую стадию первенства, имея в запасе девятиочко-
вый отрыв от ближайшего преследователя — «Атле-
тико». И даже домашнее поражение от «Реала» в по-
запрошлом туре, болезненное для каталонцев в эмо-
циональном плане, принципиально на чемпион-
ские перспективы команды вроде бы не повлияло. 
В конце концов какая разница, сколько именно оч-
ков не удастся преследователям отыграть у «Барсело-
ны»? Но теперь ситуация совершенно иная. И вино-
ват во всем «Реал Сосьедад», который взял и обыграл 
на своем поле «Барселону» с минимальным счетом.

Тут нужно отметить, что поездки в Сан-Себастьян 
«Барселоне» почему-то даются очень непросто. По-
следний раз «Реал Сосьедад» уступил ей на своем по-
ле в 2007 году. Но ведь и «Барселона» может похва-
статься кое-какой статистикой. Например, тем, что 
почти никогда не допускает осечек даже не в двух, а 
в трех (поражению от «Реала» предшествовала ничья 
с «Вилярреалом») матчах подряд. Так что неудача ка-
талонцев в Стране Басков отнюдь не представлялась 
чем-то реально ожидаемым.

Но вышло так, что «Реал Сосьедад» снова огорчил 
«Барселону». Уже на пятой минуте Микель Оярсабаль 
после флангового навеса в исполнении Хаби Прие-
то головой закинул мяч в девятку ворот Клаудио Бра-
во. У «Барселоны» было более 85 минут на то, чтобы 
отыграться. Но «Реал Сосьедад», несмотря ни на что, 
терпел и выстрадал свою победу. Не помог «Барсело-
не» даже гений Лионеля Месси. Однако аргентинец, 
которому до отметки — 500 забитых за карьеру мя-
чей — осталось сделать всего один шаг, сейчас, похо-
же, пребывает не в лучшем состоянии, а потому не 
может забить уже на протяжении четырех матчей, 
или 362 минут, проведенных на поле. Хуже дела у не-
го шли только в 2011 году, когда голевая засуха растя-
нулась на 417 минут.

В отличие от «Барселоны», «Атлетико» и «Реал» 
свои матчи — у «Эспаньола» и «Эйбара» — выигра-
ли и здорово приблизились к лидеру. «Атлетико» те-
перь отстает только на три очка, «Реал» — на четы-
ре. Учитывая, что командам предстоит сыграть еще 
по шесть матчей, отрывы представляются вполне 
устранимыми. Правда, букмекеры в то, что «Барсело-
на» упустит титул, все же решительно не верят. Так, 
William Hill принимает ставки на чемпионство ката-
лонцев с коэффициентом 1,12 против 9,0 на пару ма-
дридских преследователей.

Определенная логика в том, что шансы «Барсело-
ны» оцениваются столь высоко, конечно, есть. У нее 
довольно простой финишный график: каталонцы 
больше не будут встречаться ни с «Реалом», ни с «Ат-
летико». Даже в том случае, если они проиграют еще 
один матч и «Атлетико» их догонит по очкам, у бар-
селонцев сохранится преимущество над «матрасни-
ками» по личным встречам.

Но, как бы то ни было, интрига в чемпионате Ис-
пании возродилась. А «Барселона» уже не так увере-
на в себе, как раньше. Это понятно из высказываний 
тренера Луиса Энрике, который после матча в Сан-
Себастьяне просто сыпал лозунгами, призывая сво-
их футболистов доказать всему миру, что именно 
«Барселона» — лучшая команда. Кризис, пусть пока 
и немасштабный, по мнению тренера, самый подхо-
дящий момент, чтобы напомнить всем, кто есть кто. 
Насколько Луису Энрике удастся взбодрить своих 
игроков, выяснится уже довольно скоро.

Александр Петров

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Чемпионат КХЛ
Финальная серия до четырех побед. Второй матч
ЦСКА—«Металлург» (Мг) 1:2. Счет в серии 1:1.

Чемпионат НХЛ

«Колорадо»—«Анахайм» 3:5 (Григоренко («Колорадо»), 0+1). 
«Монреаль»—«Тампа-Бей» 5:2 (Марков, 0+2; Емелин (оба — «Монре-
аль»), 0+1). «Флорида»—«Каролина» 5:2 (Куликов («Флорида»), 0+1). 
«Нью-Джерси»—«Торонто» 5:1. «Колумбус»—«Чикаго» 5:4 (овертайм; 
Бобровский отбил 22 броска из 26 — Панарин, 2+1). «Миннесота»—
«Калгари» 1:2. «Нью-Йорк Айлендерс»—«Буффало» 3:4 (овертайм). 
«Сент-Луис»—«Вашингтон» 1:5 (Тарасенко, 1+0 — Овечкин, 3+0; Куз-
нецов, 0+1). «Даллас»—«Нэшвилл» 3:2 (Ничушкин («Даллас»), 0+1). 
«Ванкувер»—«Эдмонтон» 4:3 (буллиты; Якупов («Эдмонтон»), 0+2). 
«Лос-Анджелес»—«Виннипег» 3:4 (буллиты; Бурмистров («Виннипег»), 
0+1). «Сан-Хосе»—«Аризона» 1:0.

Теннис
Турнир WTA в Чарльстоне (США).  
Призовой фонд — $688 тыс.
Полуфинал. Слоун Стивенс (США, 7)—Анжелик Кербер (Германия, 1) 
6:1, 3:0 (отказ). Елена Веснина (Россия)—Сара Эррани (Италия, 5) 6:4, 
4:6, 6:2.

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. ЦСКА 23 14 4 5 39:23 46

2. «Ростов» 23 13 6 4 28:16 45

3. «Зенит» 23 12 7 4 44:25 43

4. «Локомотив» 22 12 5 5 36:26 41

5. «Краснодар» 23 11 7 5 41:22 40

6. «Терек» 23 9 11 3 32:22 38

7. «Спартак» 23 11 4 8 34:29 37

8. «Урал» 23 9 7 7 35:38 34

9. «Рубин» 23 8 3 12 28:32 27

10. «Амкар» 23 6 7 10 19:27 25

11. «Динамо» 23 5 9 9 24:35 24

12. «Крылья 22 6 4 12 14:26 22 
Советов»

13. «Уфа» 23 4 8 11 18:33 20

14. «Кубань» 23 3 11 9 30:34 20

15. «Анжи» 23 3 7 13 22:43 16

16. «Мордовия» 23 2 10 11 23:36 16

Сегодня встречаются «Крылья Советов»—
«Локомотив».

23-й тур
«Анжи»—«Ростов» 0:0
ЦСКА—«Мордовия» 7:1. Шитов, 3 (автогол); 
Еременко, 11, 76; Головин, 23; Муса, 25; Игна-
шевич, 27; Дзагоев, 78 — Самодин, 67.

«Амкар»—«Зенит» 0:2. Дзюба, 30;  
Кокорин, 86.

«Рубин»—«Динамо» 4:1. Карадениз, 3; 
Канунников, 14; Портнягин, 30; Девич, 67 (пен.) 
— Ионов, 17 (пен.).

«Уфа»—«Терек» 1:0. Сафрониди, 36.

«Краснодар»—«Урал» 6:0. Смолов, 18, 
45+1, 56, 61; Ахмедов, 55; Вандерсон, 77.

«Спартак»—«Кубань» 2:2. Попов, 6; Промес, 
51 — Аподи, 36; Майрович, 45.

Лучший бомбардир чем-
пионата Квинси Промес 
(справа) спас «Спартак» 
от поражения в матче  
с «Кубанью»      
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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